
Бонусы 
лишились 
льгот
Лояльность банковских 
клиентов вернули  
под налог

Минфин неожиданно решил, 
что новые льготы по налогу на 
 доходы граждан (НДФЛ) по про-
граммам лояльности в  рамках 
кредитных договоров приме-
няться не должны. Для рынка 
 такое отношение к заемщикам 
оказалось сюрпризом. Позиция 
 Минфина, которой обязаны ру-
ководствоваться налоговики, 
ударит по держателям кредит-
ных карт с бонусами и кэшбэком, 
а также по программам сниже-
ния ставок для хороших заемщи-
ков. Банкирам придется отстаи-
вать права заемщиков на льготы 
в  суде,  отмечают юристы.

На днях в системе «Гарант» бы-
ло опубликовано письмо Минфи-
на, разъясняющее новые нормы На-
логового кодекса (НК РФ), вступаю-
щие в силу с 1 января 2017 года. Со-
гласно им, доходы граждан, полу-
ченные в рамках программ лояльно-
сти, не будут облагаться НДФЛ (13%). 
В письме Минфин указал на необ-
ходимость уплаты НДФЛ «с доходов 
клиентов банка от участия в програм-
ме лояльности, действующей в рам-
ках кредитного договора». В поправ-
ках кредитные договоры отдельно 
не выделялись. «В целях освобожде-
ния от НДФЛ программа лояльности 
банка должна иметь направленность 
на увеличение активности клиен-
тов в приобретении товаров и услуг 
организации,— отмечается в пись-
ме Минфина.— Программа лояльно-
сти, действующая в рамках кредитно-
го договора, не соответствует перечи-
сленным требованиям». В таких слу-
чаях доходы физлиц подлежат обло-
жению НДФЛ с применением ставки 
13%, заключил Минфин. Налоговые 
органы будут обязаны учитывать эту 
позицию Минфина на практике. 

В настоящее время программы ло-
яльности в отношении клиентов бан-
ков, согласно нормам НК РФ, облага-
ются НДФЛ. Впрочем, на практике 
банки (выступают налоговыми аген-
тами) налог с бонусов не удерживали, 
успешно отстаивая свои позиции в су-
де (например, Сити-банк в 2013 году 
дошел до президиума ВАС и выиграл 
спор). Участники рынка неоднократ-
но обращались в Минфин с просьбой 
внести изменения в НК РФ. 
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Бочка замерзания
Мировое производство нефти снизится почти на 2%

Россия и страны ОПЕК смогли согласо-
вать долгожданную сделку по снижению 
добычи нефти в объеме порядка 1,9% 
от мирового уровня, из-за чего цены на  
нее уже выросли на 10%. Москва впер-
вые с 1999 года согласилась участво-
вать в общем сокращении стран ОПЕК, 
освободив от этого входящий в картель 
Иран. Однако итоговое влияние сдел-
ки на отрасль оценивается неоднознач-
но: сохраняется риск невыполнения до-
говоренностей, в том числе Россией, 
и  ответного усиления позиций амери-
канских производителей нефти, кото-
рых сделка не затрагивает.

Встреча стран ОПЕК в Вене, на которой 
картель планировал, наконец, принять ре-
шение о сокращении добычи нефти, сопро-
вождалась уже привычной сменой декора-
ций и настроений. Поскольку ОПЕК бездей-
ствовала два года и уже около года ведет пе-
реговоры о соглашении, встреча априори 
должна была завершиться либо полным 
провалом, после которого аналитики в один 
голос объявили бы эту организацию недее-
способной, либо триумфом — хотя бы вре-
менным. Такое положение вещей диктовало 
соответствующую драматургию — от глубо-
чайшего пессимизма, который достиг апо-
гея вечером 29 ноября, вызвав обвал цен на 
нефть, до робких надежд утром 30 ноября 
(цена Brent поднялась на 2,2%, до $47,4 за бар-
рель). Оптимизм укрепился к середине дня 
после появления первых утечек о соглаше-
нии (к 15:15 по Москве нефть подорожала до 
$50,45). В отсутствие официальных подтвер-
ждений котировки пошли вниз (до $49,5), но 
после заявлений по итогам саммита общий 
рост за день превысил 10% (до $52).

Члены картеля смогли серьезно удивить 
рынок, не только согласившись — впервые 
за восемь лет — сократить добычу нефти на 
максимальный предполагавшийся объем 
(на 1,17 млн баррелей, до 32,5 млн баррелей 
в сутки), но и пообещав сокращение еще на 
0,6 млн баррелей в сутки со стороны стран, 
не входящих в ОПЕК. В итоге общее сниже-
ние может составить 1,8 млн баррелей в сут-
ки, что значительно больше текущего про-
фицита на рынке. Это значит, что должны на-
чать расходоваться огромные запасы нефти, 
накопленные в 2015–2016 годах.

ОПЕК обнародовала страновые квоты, 
что повысило доверие участников рынка. 
В частности, Ирану разрешили даже повы-
сить добычу на 90 тыс. баррелей в сутки, до 
3,8 млн баррелей. Нигерия и Ливия смогут 
сохранить текущий уровень, как и Индоне-
зия (временно покинувшая организацию). 
Остальные сократят добычу, сильнее всех — 
Саудовская Аравия (примерно на 0,5 млн 
баррелей, до 10 млн баррелей в сутки). Сдел-
ка должна вступить в силу с 1 января на пол-
года, но может быть продлена.

Полным сюрпризом стало согласие Рос-
сии сократить добычу вместе с ОПЕК — до 
сих пор такой прецедент был только в 1999 
году. Как пояснил глава Минэнерго Алек-

сандр Новак, страна готова в течение пер-
вого полугодия 2017 года «поэтапно сни-
зить добычу в объеме до 300 тыс. барре-
лей в сутки в сжатые сроки, исходя из тех-
нических возможностей». До сих пор Мо-
сква заявляла, что готова только заморо-
зить добычу на текущем уровне в 11,2 млн 
баррелей в сутки. Однако, по данным 

”
Ъ“, 

позиция была изменена по решению Вла-
димира Путина после телефонного разго-
вора с президентом Ирана Хасаном Роуха-
ни. Господин Новак, хотя и не поехал вче-
ра в Вену, был на связи с участниками со-
вещания, согласовывая совместную пози-
цию. В итоге фактически Россия берет на се-
бя второй по величине объем сокращения 
после Саудовской Аравии, позволив Ира-
ну не уменьшать, а увеличить свою квоту 
в рамках ОПЕК. Такой же объем сокраще-
ния должны обеспечить неназванные «дру-
гие» страны вне ОПЕК — вероятнее всего, 

речь идет о Мексике, Казахстане и Азербай-
джане. Их представители вчера сделку не 
комментировали.

Хотя многие параметры сделки обнародо-
ваны, формально она еще не заключена — 
представители участвующих стран должны 
собраться и подписать соответствующий до-
кумент в течение десяти дней, встреча мо-
жет пройти в Дохе. Предполагается, что за со-
блюдением условий сокращения будет сле-
дить комитет из представителей Алжира, Ве-
несуэлы и Кувейта от ОПЕК и, вероятно, Рос-
сии и еще одной страны вне картеля.

Опрошенные 
”
Ъ“ аналитики ожидали, 

что в случае успеха встречи ОПЕК цены на 
нефть могут вырасти до $55 за баррель. После 
первого спекулятивного роста цен участни-
ки рынка будут очень внимательно изучать 
реальное влияние сокращения добычи. 
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Решение ОПЕК о сокращении добычи 
может опустошить запасы нефти,  
накопленные за несколько лет   
ФОТО REUTERS

Скидки пойдут по спутнику
Государство поддержит спрос  
на машины с ЭРА-ГЛОНАСС

Как стало известно ”Ъ“, в правительстве 
обсуждают возможность урезать субси-
дируемые из бюджета скидки на новые 
автомобили, не снабженные системой 
безопасности ЭРА-ГЛОНАСС. Эту ме-
ру могут ввести уже с 2017 года. По дан-
ным ”Ъ“, речь идет о дифференциации 
скидок до 2%. Это должно стимулиро-
вать автоконцерны ускорить установку 
 ЭРА-ГЛОНАСС на все модели: ряд произ-
водителей не торопятся ставить систе-
му на свои модели, так как имеют право 
продолжать их производство без ЭРА-
ГЛОНАСС — по старым сертификатам.

Уже к 5 декабря Минпромторг, Минэконо-
мики и Минфин должны представить в пра-
вительство предложения по возможной диф-
ференциации субсидируемой государством 
скидки на новые автомобили. Такое поруче-
ние дал по итогам прошедшего 22 ноября со-
вещания по развитию автопрома вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович, рассказали 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с ситуацией. По их 
словам, скидка будет варьироваться в зави-
симости от того, оснащен ли автомобиль си-
стемой экстренного реагирования при ава-

риях ЭРА-ГЛОНАСС. Разница в скидке, гово-
рит источник 

”
Ъ“, может составить «не более 

2%». Ряд собеседников 
”
Ъ“ в отрасли говорят, 

что инициатива коснется только легкового 
сегмента.

Представители господина Дворковича 
и Минэкономики подтвердили 

”
Ъ“, что «во-

просы прорабатываются», в Минпромтор-
ге сообщили, что еще не получили прото-
кол совещания. Один из источников 

”
Ъ“ го-

ворит, что речь идет не о дифференциации 
скидки по программе обновления автопар-
ка (госсубсидирование скидок на новые ма-
шины при сдаче старого автомобиля в ути-
лизацию или в trade-in), тогда дисконт соста-
вит лишь несколько тысяч рублей, а о скид-
ках по программам, вводимым в 2017 го-
ду,— например, «Новый автомобиль» или 
«Автомобиль для многодетной семьи». По 
его словам, условия программ подразумева-
ют определенные скидки — не более неко-
торого процента от стоимости автомобиля, 
и они будут больше, чем по программе об-
новления парка. 
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Экономика будет при деньгах
Главой Минэкономики стал заместитель  
министра финансов Максим Орешкин

Министром экономики назначен замгла-
вы Минфина Максим Орешкин. Эконо-
мические воззрения Минфина, где он 
курировал аналитический блок, и эконо-
мического ведомства будут совпадать — 
велика вероятность общей поддержки 
экономическим блоком правительства 
«фискальной девальвации» и роста роли 
налогового стимулирования в экономи-
ке. В остальном, очевидно, назначение 
обеспечит преемственность курса Мин-
экономики и перевод разработок Цент-
ра стратегических разработок Алексея 
Кудрина в 2017 году в практическую ад-
министративную плоскость.

Преемником отстраненного от поста в но-
ябре министра экономики Алексея Улюкаева 
стал 34-летний заместитель министра финан-
сов Максим Орешкин. Вчера на встрече с пре-
зидентом Владимиром Путиным он сообщил, 
что видит своей основной задачей на ближай-
ший год разработку мер по снятию струк-
турных ограничений роста ВВП, не вдаваясь 
в подробности. На это президент охарактери-
зовал министра как «грамотного, опытного 
и зрелого специалиста» и пожелал удачи.

Еще за несколько часов до этого в кулуарах 
Белого дома обсуждались, по существу, два ва-
рианта будущего экономического ведомства: 
ускоренная интеграция «проектного офиса» 
и Минэкономики (что предполагало назна-
чение на пост министра одного из кураторов 
этого института — Максима Акимова или Ан-
дрея Слепнева) или приход в ведомство чело-
века из команды Минфина. Причины выбо-
ра вряд ли технические. За пределами подо-
зрений, предъявленных Алексею Улюкаеву, 
и до сих пор не разрешенного конфликта во-
круг приватизации «Роснефти» расхождения 
Минфина и Минэкономики в подходах к ме-
рам по увеличению потенциала роста ВВП не 
были стилистическими. В дискуссиях о бюд-
жете на 2017–2019 годы Алексей Улюкаев был 
умеренным, но уверенным сторонником от-
ступлений от фискальной жесткости Мин-
фина в пользу стандартных мер стимулиро-
вания экономического роста — госпрограмм 
поддержки малого бизнеса, инфраструктур-
ных инвестиций и разных форм частно-госу-
дарственного партнерства.
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Пять паспортов приоритетных 
проектов одобрены вчера прези-
диумом проектного офиса Бело-
го дома. Три из них посвящены 
поддержке экспорта и потребуют 
в следующем году в общей слож-
ности 33,6 млрд руб. Среди целей 
проекта — кратный рост объемов 
экспорта промышленной продук-
ции. Еще два проекта касаются 
развития моногородов и допол-
нительного образования детей 
— их финансирование на 2017 
год составляет 6,5 млрд руб. 
и 1,6 млрд руб. соответственно.

Вчера президиум совета по стра-
тегическому развитию и приоритет-
ным проектам утвердил очередные 
пять паспортов проектов (всего уже 
одобрено 18 таких документов). Вче-
ра были утверждены паспорта по ме-
ждународной кооперации и экспор-
ту, моногородам и дополнительному 
образованию школьников. Нацпро-
ект по поддержке несырьевого экс-
порта рассматривался у президента 

на прошлой неделе (см. 
”
Ъ“ от 28 но-

ября) и предусматривает четыре па-
спорта — три из них вчера одобрены.

Первый проект направлен на рост 
промышленного экспорта, в первую 
очередь продукции автопрома, ави-
апрома, сельхозмашиностроения и 
железнодорожного машиностроения 
— на него в 2017 году предусматрива-
ется 16,2 млрд руб. Предполагается, 
что к концу 2018 года объем экспорта 
такой продукции вырастет в полтора-
два раза (по сравнению с 2016 годом), 
а к 2025 году — в пять раз. Действую-
щие меры поддержки (в частности, 
субсидирование процентных ставок 
по экспортным кредитам) планиру-
ется дополнить гарантиями обратно-
го выкупа самоходной сельхозтехни-
ки, компенсацией затрат на продви-
жение продукции на иностранных 
рынках, транспортировку, сертифи-
кацию и защиту прав интеллектуаль-
ной собственности. Кроме того, пред-
полагается обеспечение гарантий 
остаточной стоимости продукции 

самолетостроения — за счет реали-
зации проекта в Минпромторге рас-
считывают на троекратное увеличе-
ние поставок авиатехники иностран-
ным покупателям уже к концу 2018 
года. Отдельный проект посвящен 
экспорту продукции АПК — предпо-
лагается, что к 2018 году объемы экс-
порта аграрной продукции удастся 
нарастить до $19 млрд (с $17 млрд), а 
к 2025 году — до $30 млрд.

В рамках третьего проекта (о си-
стемных мерах поддержки) предпо-
лагается увеличение объема несы-
рьевого экспорта, который получит 
поддержку Российского экспортно-
го центра (РЭЦ), до $30 млрд к кон-
цу 2018 года и до $39 млрд к 2025 го-
ду. Однако фактический ее объем по-
ка существенно ниже — в 2015 году 
объем взятого риска у агентства ЭКС-
АР составил $6,57 млрд (сумма кон-
трактов, как правило, в полтора-два 
раза больше), Росэксимбанк выдал 
кредиты по контрактам на $1,66 мл-
рд (фактически одни и те же проек-

ты попадают в обе категории). Все-
го, по данным РЭЦ, было поддержа-
но около 200 проектов, теперь же их 
число за два года должно возрасти до 
6,6 тыс., а к 2025 году — до 12 тыс., го-
ворится в описании проекта. Заме-
тим, существенно снизить ставки, 
по которым выдаются кредиты экс-
портерам и их покупателям, невоз-
можно из-за ограничений по субси-
дированию экспорта в рамках ВТО. 
Упрощения доступа к поддержке по 
линии РЭЦ власти рассчитывают до-
биться за счет расширения его при-
сутствия — в 2017 году должны поя-
виться его подразделения не менее 
чем в 20 регионах, а в 2019-м — в 30.

На проект развития моногородов 
в 2017 году планируется потратить 
6,5 млрд руб., говорит источник 

”
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знакомый с обсуждением документа. 
Напомним, основная цель этого про-
екта заключается в снижении числа 
моногородов — сейчас их 318, пред-
полагается, что к 2019 году их оста-
нется 300. Самые депрессивные мо-

ногорода получат статус территорий 
опережающего социально-экономи-
ческого развития (ТОР) — как сооб-
щают в департаменте проектной де-
ятельности правительства, этот ре-
жим планируется в 100 моногоро-
дах (на данный момент он де-юре 
введен примерно в десяти). К концу 
2018 года должно появиться не менее 
230 тыс. новых рабочих мест. Ожида-
ется, что 200 моногородов получат 
муниципальные программы поддер-
жки малого и среднего бизнеса.

Паспорт проекта по дополнитель-
ному образованию стал пятым одо-
бренным документом — он пред-
усматривает к 2020 году 70–75-про-
центный охват детей дополнитель-
ным образованием. Как поясни-
ла министр образования Ольга Ва-
сильева, в 2017 году на это пред-
усмотрено 1,6 млрд руб. федераль-
ных, 390 млн руб. региональных и 
260 млн руб. внебюджетных средств.

Евгения Крючкова,  
Татьяна Едовина

Экспорту выдали новые паспорта
Одобрены проекты по внешней торговле и моногородам

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 885,7

миллиардов рублей составили общие сборы всех 276 страховщиков РФ за девять месяцев 
2016 года, сообщил ЦБ. Это на 15% больше, чем за тот же период 2015 года. Быстрее всего рос рынок страхо-
вания жизни — плюс 67% (147,5 млрд руб. сборов). Самый проблемный для страховщиков сегмент — ОСАГО 
тоже прибавил в сборах: плюс 12% (173 млрд руб.). Регулятор фиксирует рост количества договоров в страхо-
вании на 15% (до 122,5 млн). В ЦБ объясняют это «оживлением кредитования и ростом продаж сопутствующих 
страховых продуктов». Совокупные же выплаты страховщиков перестали расти и составили 363,4 млрд руб. 
(минус 0,2%). Из этого тренда выпадает ОСАГО — выплаты тут выросли на 39% (до 120 млрд руб.). 0
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Несчастные случаи  
расплатятся с болезнями

Вчера Госдума приняла во втором 
и третьем чтениях поправки к бюд-
жету Пенсионного фонда (ПФР), 
Фонда социального страхования 
(ФСС) и Федерального фонда 
обязательного медицинского стра-
хования (ФФОМС) на 2016 год. 

Согласно документу, дохо-
ды бюджета ФСС в 2016 году 
сократятся на 3,7 млрд руб.— 
до 610,8 млрд руб., а расходы 
вырастут на 160 млн руб., в 
результате дефицит его бюджета 
также вырастет — с 33,5 млрд руб. 
до 37,4 млрд руб.

Как следует из пояснительной 
записки к поправкам, рост расхо-
дов связан с увеличением объема 
выплат на лечение застрахованных 
после тяжелых несчастных случаев 
на производстве (на 1,3 тыс. слу-
чаев, или 9,9%), что потребовало 
от фонда дополнительно 66 млн 
руб. Число выплат на приобретение 
лекарственных препаратов выросло 
на 7,8 тыс., или 3,9% — а средняя 

стоимость лекарственных препара-
тов — на 1% в сравнении с планом, 
что также добавило к расходам 
фонда 37,1 млн руб. Прирост числа 
выплат на изготовление и ремонт 
протезов (на 1,6 тыс., или 5,3%) 
стоил 53,4 млн руб., выплат на 
обеспечение техническими сред-
ствами реабилитации (на 1,9 тыс. 
выплат (7,7%) стоил бюджету 
фонда еще 13 млн руб. 

На фоне будущих разрывов 
в финансировании системы 
соцстраха, впрочем, эти цифры 
не выглядят значительными. На 2017 
год доходы бюджета ФСС должны 
составить 642,2 млрд руб., а рас-
ходы — 683,4 млрд руб. Как заявил 
вчера замглавы ФСС Алексей 
Руденко на конференции «Векторы 
развития системы социального стра-
хования», проект бюджета фонда на 
трехлетний период предусматривает 
ежегодный дефицит от 43 млрд до 
48 млрд руб. Его удастся закрыть 
за счет внутреннего перераспре-
деления средств (110 млрд руб.) 
от профицитного страхования от 
несчастных случаев на производ-
стве в пользу выплат по листам 
временной нетрудоспособности. 
Однако и в период 2019–2023 годов 
фонд может столкнуться с нехваткой 
150 млрд руб.— по словам госпо-
дина Руденко, без реформирования 
системы соцстраха фонд станет 
бездефицитным только в 2024 году. 

Пересмотр организации соци-
ального страхования может затро-
нуть системы выплат и взносов, 
а также саму модель его финанси-
рования. Эффективность функци-
онирования системы социального 
страхования в РФ повысят введение 
страховых принципов, автомати-
зация процессов, оптимизация 
затрат и борьба с мошенничеством, 
отметил господин Руденко.

Анастасия Мануйлова
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МЧС, ФНС, Роспотребнадзор, Ростехнадзор и Роструд отчи-
тались подкомиссии по административной реформе под руко-
водством Михаила Абызова о разделении бизнеса на группы 
риска, к которым с разной частотой будут приходить проверя-
ющие. Так, самые опасные объекты МЧС планирует проверять 
раз в три года, а неопасные освободить от плановых проверок. 
Финальные критерии и частота проверок определятся через 
два-три года, говорят эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“, Михаил Абызов отчитался о результатах 

пилотного проекта по внедрению риск-ориентированного подхо-
да при государственном контроле и надзоре (когда частота проверок 
компании зависит от риска нарушений). Реформа контрольно-над-
зорной деятельности, которая продлится до 2024 года, предполагает 
распространение такого подхода: в 2015 году новую систему тести-
ровали в МЧС, ФНС, Роспотребнадзоре, Ростехнадзоре и Роструде. 
В 2017 году он будет распространен на санитарно-эпидемиологиче-
ский и пожарный надзор, а также надзор в области связи. С 2018 года 
этот подход должны будут применять все контролеры. 

Пять «пилотных» ведомств сообщили, на какие категории риска 
намерены разделить предпринимателей и как часто их предлагает-
ся проверять. Так, МЧС ввело пять степеней риска. В категории зна-
чительного и высокого рисков попали более 330 тыс. объектов — 
они столкнутся с обязательными проверками раз в три-четыре года. 
Остальные компании будут контролировать раз в семь-десять лет, а 
категория с самым низким уровнем рисков (700 тыс. объектов) вооб-
ще не будет подвергаться плановым проверкам. 

ФНС распределила компании по размеру на малые, обычные и 
крупнейшие предприятия. По сведениям 

”
Ъ“, служба привела ста-

тистику, по которой проверкам подвергается лишь одно из тысячи 
малых предприятий, а число выездных проверок на обычных пред-
приятиях снизилось на 13%. Как индикаторы риска, служба исполь-
зует данные о сроках сдачи деклараций и уплаты налогов — и досто-
верность отчетности по НДС (напомним, в ФНС работает автоматизи-
рованная система контроля его уплаты). «Налоговики все чаще при-
ходят, точно зная, что они будут проверять, это стало возможным бла-
годаря электронной отчетности»,— отметила вице-президент «Опо-
ры России» Марина Блудян. 

Роспотребнадзор разделил 950 тыс. контролируемых объектов на 
шесть категорий риска. К «низкорисковой» отнесены 32,5% проверяе-
мых компаний, в «высокорисковой» оказалось около половины пред-
приятий. С применением риск-ориентированного подхода в службе 
проводится «около 80%» проверок (остальные ведомства отчитались 
о практически 100-процентном его внедрении), а совсем освободить 
от плановых проверок в ведомстве готовы лишь 22,8% компаний. Ро-
стехнадзор, в свою очередь, ввел четыре класса опасности, снизив чи-
сло проверок в 2014 и 2015 году на 58% и 17% соответственно. 

Как отметил член экспертного совета при правительстве Александр 
Брагин, это результат «первого подхода к снаряду». Конкретные показа-
тели будут меняться и могут определиться через два-три года. Пока же 
вновь внедряющие риск-ориентированный подход ведомства сосре-
доточатся на сокращении числа проверок. Как говорится в протоколе 
заседания подкомиссии (есть у 

”
Ъ“), Экспертный совет и Минэкономи-

ки должны в январе 2017 года представить идеи оптимизации плана 
проверок на год. Рекомендации «лучших практик» такой работы ведом-
ствам еще предстоит выслушать от аналитического центра при прави-
тельстве. 12 ведомств — МВД, МЧС, ФАС, ФНС, Россельхознадзор, Рос-
потребнадзор, Росздравнадзор, Росприроднадзор, Ространснадзор, Ро-
струд, Ростехнадзор и ФТС уже в декабре должны будут сообщить, как 
они будут сокращать проверки по низкой категории риска. Отметим, 
на долю этих ведомств приходится примерно 90% контрольно-надзор-
ных мероприятий в РФ. «До сентября 2017 года им предстоит утвердить 
критерии, по которым предприниматели делятся на группы риска, и 
реестры объектов»,— отмечает Александр Брагин.

Софья Окунь

Чиновники делят бизнес 
на группы риска 
Ведомства готовятся к риск-
ориентированным проверкам Последним конфликтом 

в правительстве в этой сфе-
ре был спор о бюджетном 
макропрогнозе Минэконо-
мики: команда Алексея Улю-
каева, не готовая учитывать 
ряд подходов Минфина, ока-
залась под административ-
ным давлением.

Впрочем, высокопостав-
ленный источник в Белом 
доме, комментируя назна-
чение Максима Орешки-
на, заявил 

”
Ъ“, что основ-

ной смысл происходящего 
— обеспечение преемствен-
ности курса Минэкономики 
и экономического блока Бе-
лого дома. На деле, видимо, 
речь идет даже более чем о 
преемственности, а именно 
— об окончательной консо-
лидации позиции экономи-
ческого и финансового ве-
домств в основных вопро-
сах. Речь, разумеется, идет 
не о «неформальном» слия-
нии Минфина и Минэконо-
мики, а о совпадающих по-
зициях — по крайней ме-
ре, на старте. Максим Ореш-
кин был одним из разработ-
чиков концепции «фискаль-
ной девальвации» (сниже-
ния прямых налогов и по-
вышения НДС) в Минфине, 
тогда как в Минэкономики 
традиционно без энтузиаз-
ма относились к мерам фи-
скального стимулирования 
экономического роста. Кро-
ме того, наиболее предска-
зуемые следствия назначе-
ния господина Орешкина 
министром — частичное 
перемещение центра раз-
работки такого рода идей 
в Минэкономики и гармо-
низация структурных ре-
форм в ведомстве с фискаль-
ной политикой, проектами 
«цифрового государства» и 
электронных госсервисов, 
развитием аналитики на ос-
нове big data ФНС и проек-
тов казначейства, возвраще-
ние к реформам в ФТС.

Три главных вопроса о 
будущем курсе Минэконо-
мики под руководством 
Максима Орешкина полу-
чат ответ только после оп-
ределения новых внеш-
них границ курса Минэко-
номики. По мнению боль-
шинства собеседников 
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во властных структурах, но-

вому министру в основном 
обеспечена лояльность ны-
нешнего кадрового состава 
Минэкономики, волны от-
ставок и назначений в нем 
не предполагается. В пер-
вую очередь многое зависит 
от совпадения или несовпа-
дения позиций Минфина 
и Минэкономики с макро-
подходами Банка России 
— если они не разойдутся, 
экономический блок под 
кураторством первого ви-
це-премьера Игоря Шувало-
ва получит шанс быть пол-
ностью идеологически еди-
ным с ЦБ. Хотя при Алексее 
Улюкаеве разногласия с ЦБ 
были на практике локаль-
ными (как несогласие Мин-
экономики с решением ЦБ 
о заморозке ключевой став-
ки до конца года), в буду-
щем они могли быть серь-
езнее: подходы Минфина и 
ЦБ совпадали чаще. Второй 
момент — будущие отноше-
ния Минэкономики с «про-
ектным офисом» и в первую 
очередь с реформой контр-
ольно-надзорной деятель-

ности под руководством ми-
нистра по делам «Открыто-
го правительства» Михаила 
Абызова. Минэкономики, 
на внешний взгляд, слож-
но вписывалось в этот боль-
шой проект. 

Третий — интеграция 
разработки структурных 
реформ в Минэкономики 
с разрабатываемыми ЦСР 
и его руководителем Алек-
сеем Кудриным президент-
скими инициативами на 
срок после 2018 года. Алек-
сей Улюкаев и Минэконо-
мики воспринимались в Бе-
лом доме и Кремле как са-
мостоятельная величина 
с собственными особыми 
мнениями по ключевым во-
просам, в частности, в дис-
куссиях с социальным бло-
ком — например, о пенси-
онной реформе и реформах 
рынка труда. Если зимой—
весной 2017 года после на-
значения Максима Ореш-
кина программы ЦСР бу-
дут эффективно «расписы-
ваться» Минэкономики в за-
конопроекты и программ-
ные документы, не воспри-
нимаясь как конкурирую-
щие с собственными идея-
ми Минэкономики, это рез-
ко увеличит шансы на зна-
чимые структурные рефор-
мы. Одновременно опре-
делится и то, насколько де-

ятельность ЦСР совмести-
ма с планами Минфина под 
руководством Антона Си-
луанова — хотя ведомство 
плотно взаимодействует с 
Алексеем Кудриным, совпа-
дение их позиций по клю-
чевым вопросом в будущем 
никому не гарантировано.

Проблемные моменты в 
будущем сближении Мин-
фина и Минэкономики так-
же есть. В первую очередь это 
вывод альтернативных воз-
зрений на экономический 
курс за пределы экономиче-
ского блока Белого дома, по-
ляризация основных сил в 
правительстве уже в 2017 го-
ду и возможное сокращение 
внутриправительственной 
экономической полемики 
— единство подходов всегда 
усиливает вероятность сис-
темных ошибок.

Наконец, сложно ожи-
дать от Максима Орешкина 
менее жесткой, чем у Алек-
сея Улюкаева, позиции по 
приватизации «Роснефти» 
— она, напомним, должна 
пройти (или не состояться) в 
декабре 2016 года. Впрочем, 
назначение нового минист-
ра с большой вероятностью 
означает, что вопрос содер-
жательно решен еще до под-
писания указа о новом главе 
Минэкономики.

Дмитрий Бутрин
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День великих биографических открытий
На какой пьедестал вознесли Евгения Примакова на чтениях его имени

В Центре международной 
торговли в Москве прошли 
Примаковские чтения. Спе-
циальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
стал свидетелем того, как 
участники чтений искали не 
только место Евгению При-
макову в новейшей россий-
ской и мировой истории,  
но и себе — поближе к нему.

Большой зал в Центре ме-
ждународной торговли, ко-
торый используется, напри-
мер, для форума ВТБ «Россия, 
вперед!» и на который обычно 
приходит Владимир Путин, на 
этот раз был скорее наполови-
ну пуст, чем наполовину полон, 
так как отсутствие одних участ-
ников, похоже, нервирова-
ло организаторов больше, чем 
присутствие других. То есть пу-
стые кресла смущали больше, 
чем полные.

На чтениях до Владимира 
Путина в этот день выступили 
уже многие. Я появился на вы-
ступлении президента РАН Вла-
димира Фортова, который дол-
го и тщательно объяснял роль 
Евгения Примакова в развитии 
отечественной науки. В его изо-
бражении Евгений Примаков 
был без сомнения большим уче-
ным (при этом ни в коем случае 
не госчиновником) и повлиял 
на развитие сразу многих наук 
так, как это не удалось никому 
из его современников, недаром 
он ведь всегда и подписывался: 
«Евгений Примаков, академик». 
Это значило, что науку он ста-
вил превыше всех остальных 
своих добродетелей, каких, ко-
нечно, тоже хватало, этого Вла-
димир Фортов не отрицал.

Выступил бывший генераль-
ный секретарь НАТО, министр 
иностранных дел ЕС Хавьер Со-
лана, по понятным причинам 
сосредоточившийся на между-
народном аспекте деятельнос-
ти Евгения Примакова, о кото-
ром рассказывал так же дотош-
но, как Владимир Фортов — о 
научном. Евгений Примаков, 
по признанию Хавьера Соланы, 
оставил в его сердце неизглади-
мый след (прежде всего это был, 

видимо, след самолета, развер-
нувшегося над Атлантикой).

Бывший президент Север-
ной Осетии Александр Дзасохов 
отчего-то начал пристально рас-
сматривать вклад Евгения При-
макова в отечественное восто-
коведение и признал его рево-
люционным.

— Он действенно расширил 
спектр научных изысканий! 
— сформулировал Александр 
Дзасохов.

И он добавил, что не зря Евге-
нию Примакову вместе с други-
ми выдающимися востоковеда-
ми была присвоена Госпремия:

— За то, что они сумели спро-
гнозировать войну между Ира-
ном и Ираком, а главное — смо-
гли выработать рекомендации 
для руководства стран!

Александр Дзасохов не уточ-
нил, для какого именно руко-
водства, Ирана или Ирака, бы-
ли выработаны эти рекомен-
дации (возможно, для обоих). 
Или, может, для руководства СС-
СР (и даже вероятнее всего).

— Время проходит,— а он с 
нами,— заключил Александр 
Дзасохов, чье время тоже, надо 
сказать, проходит и проходит, а 
только никак не пройдет (а что, 
и слава богу, здоровья и всех 
благ).— И так будет всегда.

Аплодисменты, казалось, 
нарушили строй его печально 
марширующих мыслей.

Сергей Катырин, председа-
тель Торгово-промышленной 
палаты, рассмотрел деятель-
ность Евгения Примакова на 
посту председателя этой пала-
ты. И выяснилось, что незаме-
нимые есть. Евгения Примако-
ва не заменить даже Сергеем 
Катыриным — вот что я в конце 
концов понял для себя из этого 
выступления.

А вот глава службы внешней 
разведки Сергей Нарышкин ни-
чего не говорил, а просто сидел 
в президиуме — и это было са-
мое яркое и многозначительное 
выступление на этих чтениях.

Это когда ничего нельзя про-
читать даже между строк — про-
сто потому, что их нет.

Директор Института миро-
вой экономики и международ-
ных отношений (ИМЭМО) име-
ни Евгения Максимовича При-
макова Александр Дынкин, по-
ка в партере задремал Влади-
мир Фортов, в какой-то степе-
ни обобщил предыдущие вы-
ступления и рассказал, как Ев-
гений Примаков фактически в 
одиночку бросил вызов моно-
полярному миру (все-таки эпи-
зод с разворотом самолета на-
шел в конце концов отражение 
в тезисах выступающих) и как 
потом предсказал, что «не по-
лучится пришпорить процесс 
арабского возрождения при по-
мощи внешних сценариев» и 
что «это приведет к катастрофи-
ческим последствиям».

— Об этом,— справедливо-
сти ради напомнил Александр 
Дынкин,— писали еще братья 
Стругацкие в «Трудно быть бо-
гом»…

И в этот момент я даже вздрог-
нул: оказывается, в мировой по-
литике, экономике и науке было 
все же что-то, родоначальником 
или по крайней мере предвест-
ником чего не оказался бы Евге-
ний Максимович Примаков.

Для меня все-таки странной 
была организация этих чтений. 
Я предполагал, что на чтениях 
люди говорят прежде всего не 
о том, каким он парнем был, а 
обсуждают хотя бы какие-то его 
идеи и мысли и, может быть, да-
же пытаются развивать их. Но 
не таковы были участники этих 
чтений. Все для них затмила фи-
гура такого, как теперь уже по-
нятно, титана, каким был и оста-
ется Евгений Примаков. На все-
стороннем изучении непосред-
ственно его личности они и сос-
редоточились.

В перерыве я спросил лидера 
КПРФ Геннадия Зюганова, кото-

рый, сидя в первом ряду, как за 
первой партой, лихорадочно, ка-
залось, конспектировал высту-
пления участников форума,— 
зачем он это делает. Все ведь и 
так записывалось, без него.

Не-е-т,— покачал головой 
Геннадий Зюганов,— я всегда 
все сам записываю. Ладно, рас-
крою секрет…

И он достал небольшого раз-
мера оранжевый блокнотик. У 
него их сотни, а может, уже и ты-
сячи. Это его такое наследие, и 
не только его, а и тех, за кем он 
записывал (хотя кроме Генна-
дия Зюганова в этом наследии 
вряд ли кто еще сможет что-то 
разобрать).

Я заглянул в блокнотик. Все 
там было не только пронуме-
ровано, а еще и расчерчено, то 
есть фактически зашифровано, 
самым системным образом. Ка-
ждому выступающему был по-
ложен свой участок страницы 
в отведенном ему углу. Я был 
в какой-то степени поражен: в 
этом и в самом деле наблюда-
лась какая-то адская система, в 
которую можно заточить любо-
го человека.

— Мне не надо никакого ин-
тернета,— объяснил Геннадий 
Зюганов.— Все здесь! Моя мето-
дика! Я ее изобрел. Я могу в две 
минуты найти любое выступле-
ние Ельцина двадцатилетней 
давности! Вот тут все, в моих 
блокнотах!

Я поинтересовался, не сму-
щает ли его, что чтения сводят-
ся к пересказу биографии Евге-
ния Примакова применитель-
но именно к той сфере деятель-
ности, в которой увереннее все-
го чувствует себя выступающий.

— Смущает! — воскликнул 
Геннадий Зюганов.— Еще как! 
Примаков ведь еще и решения 
вопросов предлагал! Страте-
гию! Промышленную полити-
ку! И если нам умный человек 
что-то завещал, то надо думать, 
как это выполнить.

Я хотел было спросить, не 
перепутал ли он вдруг Евгения 
Примакова с Владимиром Ле-
ниным, но не стал: в мире и так 
слишком много жестокости.

— Вот если бы мне дали вы-
ступить, я бы сказал, как он ста-
новился премьер-министром… 
— мечтательно произнес Генна-
дий Зюганов.

Я понял, что и он сгорел в ог-
не этих чтений еще до начала 
своего так и не состоявшегося 
выступления.

Между тем Геннадий Зюга-
нов вот на что вдруг обратил 
мое внимание:

— Посмотрим еще, что Пу-
тин скажет! — со странным зна-
чением произнес он.

Я понял, что Геннадий Зюга-
нов готов открыть новую стра-
ницу в своем блокноте. И видя 
его теряющуюся в полутьме за-
ла спину, догадался, что он да-
же спешит это сделать. Ясно, 
что Владимир Путин был не 
таков, чтобы вот так взять и за-
просто появиться перед Генна-
дием Зюгановым. Нет, тот еще 
посидел с открытым блокно-
тиком и ручкой в тишине на-
столько не заполненного зала, 
что громкие слова с мест отда-
вались в нем, казалось, эхом, 
еще минут 40, прежде чем с об-
легчением мог начинать пи-
сать: «Уважаемая Ирина Бори-
совна! Уважаемые дамы и го-
спода! Коллеги, друзья!..»

Владимир Путин, впрочем, 
не стал отличаться от осталь-
ных участников чтений ни в 
лучшую, ни в худшую сторону. 
Он проанализировал все вехи 
жизнедеятельности «великого 
гражданина нашей страны», ко-
торый «оставил богатое насле-
дие, причем в самых разных об-
ластях: в государственном стро-
ительстве, в науке, во внешней 
политике, экономике, журна-
листике».

Если бы господин Путин слу-
шал предыдущих ораторов хотя 
бы столько же времени, сколько 
я, возможно, ему в голову при-
шли бы еще какие-нибудь идеи 
насчет организации своей речи.

— Примаков избегал в науке 
формализма, заезженных штам-
пов, пустословия,— говорил 
президент.— Он всегда стремил-
ся мыслить свободно, делать 
взвешенные, обстоятельные 

выводы и, что особенно ценно, 
применять свои разносторон-
ние знания на практике, в жиз-
ни, в работе. Мы даже говорим 
об особом методе Примакова! В 
его основе — системный ситуа-
ционный анализ, позволяющий 
всесторонне рассматривать со-
бытия в политике, в экономи-
ке, в общественной жизни, про-
гнозировать разные варианты 
их развития и предлагать опти-
мальную стратегию действий 
по конкретному направлению.

Интересно, если этот метод — 
особый, то какими же являются 
традиционные? Рассматривать 
события односторонне, ни в ко-
ем случае не прогнозировать ва-
рианты их развития и главное 
— ни за что, как бы и кто бы ни 
просил, ни стоял бы даже на ко-
ленях,— не предлагать опти-
мальную стратегию действий?

А что, ведь судя по тому, как 
развиваются события, именно 
такой метод часто и положен в 
основу принятия стратегиче-
ских решений, определяющих 
моральный и материальный об-
лик страны.

Прошелся Владимир Путин 
и по остальным вехам. Некото-
рые его тезисы буквально до-
словно совпадали с выступле-
ниями участников чтений. Речь 
продолжалась, и в конце кон-
цов мне стало казаться, что даже 
и недавний телефонный разго-
вор с Дональдом Трампом, о ко-
тором вскользь упомянул Вла-
димир Путин, является резуль-
татом усилий на этом треке лич-
но Евгения Примакова.

Остается надеяться, что все 
необходимые и достаточные 
слова по поводу личности Евге-
ния Примакова сказаны, участ-
ники чтений выговорились, и 
на следующих чтениях их вы-
ступления не будут похожи на 
нескончаемую серию некроло-
гов, а сами они займутся делом, 
для которого их воспитывал сам 
Евгений Максимович Прима-
ков, то есть изучением его бога-
тейшего наследия…

Эх, вот ведь и я тоже в конце 
концов сбился куда все…

Но не было шансов устоять.

Владимир Путин  
прошел долгий путь  
в понимании личности 
Евгения Примакова   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Следователи ГУ МВД по Ростов-
ской области изменили меру  
пресечения с ареста на подписку 
о невыезде основным фигурантам 
громкого дела о хищении средств 
банка «Народный кредит» — ген-
директору АО «Корпорация разви-
тия» Сергею Маслову и его заме-
стителю Владимиру Караманову. 
О мотивах решения следственных 
органов пока ничего не знает да-
же защита обвиняемых. Адвокат 
господина Маслова считает, что 
у следствия просто отпала необхо-
димость содержать фигурантов де-
ла в СИЗО. Между тем источники 

”Ъ“ в правоохранительных органах 
утверждают, что само расследова-
ние идет полным ходом.

Под арестом в ростовском СИЗО Сер-
гей Маслов и Владимир Караманов, фи-
гуранты уголовного дела о хищении 
1 млрд руб. из лишенного лицензии 
банка «Народный кредит», которым ин-
криминируется ч. 4 ст. 160 УК РФ (при-
своение или растрата, совершенные в 
особо крупном размере), должны были 
находиться до 30 ноября. Еще накануне 
следователь намеревался ходатайство-
вать в Ленинском райсуде Ростова-на-
Дону о продлении обоим меры пресе-
чения в виде ареста и даже подал в суд 

соответствующие документы. Однако 
29 ноября он неожиданно отозвал свое 
ходатайство в отношении обвиняемо-
го Караманова, а вчера — и в отноше-
нии господина Маслова. С обоих сле-
дователь взял подписку о невыезде. По 
данным 

”
Ъ“, проживать фигуранты де-

ла будут в своих квартирах в Москве и 
по первому требованию обязаны при-
бывать к следователю в Ростов-на-Дону.

Чем мотивировано решение ГУ МВД 
по Ростовской области освободить ру-
ководителей АО «Корпорация разви-
тия» из-под ареста, пока неизвестно 
даже их защитникам. Адвокат Алек-
сандр Макаров, защищающий госпо-
дина Маслова, предположил в беседе с 

”
Ъ“, что «у следствия, по всей видимо-

сти, отпала необходимость содержать 
фигурантов этого дела под стражей». 
Отметим, что в конце октября защита 
Сергея Маслова и Владимира Карама-
нова обжаловала их арест в Ростовском 
областном суде, но тот оставил без из-
менения решение суда первой инстан-
ции. Вскоре после этого следствие хо-
датайствовало еще и об аресте имуще-
ства главы АО «Корпорация развития» 
Сергея Маслова. Под санкции подпа-
ло его роскошное имение в Архангель-
ском стоимостью более $100 млн, сто-
личная квартира и еще один загород-

ный дом в Одинцовском районе Под-
московья. Данная обеспечительная ме-
ра, как отмечал следователь, была необ-
ходима для возмещения предполагае-
мого ущерба.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, господа 

Маслов и Караманов были задержаны 
19 октября 2016 года в Москве в рамках 
расследования уголовного дела в отно-
шении председателя правления ОАО 
«Банк 

”
Народный кредит“» Виталия 

Юна и группы лиц — по подозрению в 
хищении 65 млн руб. Эти деньги, по вер-
сии следствия, были выведены из кре-
дитного учреждения при заключении 
фиктивных договоров по рекламной де-
ятельности. Как установили сотрудни-
ки правоохранительных органов, в ок-
тябре 2014 года, незадолго до отзыва у 
«Народного кредита» лицензии, господа 
Маслов и Караманов вложили в него бо-
лее 1 млрд руб., полученных от акционе-
ров «Корпорации развития» — регионов 
УрФО на развитие транспортной, энер-
гетической и социальной инфраструк-
тур в рамках проекта «Урал промышлен-
ный — Урал полярный». По версии след-
ствия, деньги при содействии руково-
дителей банка были выведены в офшо-
ры на Кипре и инвестированы в личные 
проекты руководителей АО.

Олег Рубникович

Руководители «Корпорации развития» 
в СИЗО не задержались
Сергея Маслова и его заместителя освободили  
неожиданно даже для их адвокатовВчера в Московском окружном военном суде 

на процессе по делу об убийстве Бориса Немцо-
ва были допрошены в качестве свидетелей дру-
зья политика — главный редактор интернет-из-
дания «Ежедневный журнал» Александр Рыклин 
и зампредседателя партии ПАРНАС Илья Яшин. 
Оба заявили, что господин Немцов регулярно 
получал различные угрозы и говорил, что опа-
сается руководства Чечни.

В начале заседания адвокат Вадим Прохоров, 
представляющий интересы потерпевшей по делу, 
дочери убитого Жанны Немцовой, попросил судью 
приобщить к материалам дела книгу Бориса Немцо-
ва «Исповедь бунтаря». В ней, в частности, политик 
описывал конфликт, который произошел у него в 
2002 году с Рамзаном Кадыровым. Тогда в Гудерме-
се во время съезда чеченского народа, обсуждавше-
го проект новой конституции республики, пригла-
шенный на мероприятие Борис Немцов выступил за 
парламентскую Чеченскую республику, что, как го-
ворится в книге, вызвало «острое недовольство» Рам-
зана Кадырова, сына тогдашнего президента Чечни 
Ахмата Кадырова.

Адвокаты обвиняемых, в свою очередь, высказа-
лись против приобщения книги, сказав, что в ней 
не упоминаются их подзащитные. Судья Юрий Жит-
ников согласился с этим доводом и отклонил хода-
тайство адвоката Прохорова. Кстати, отметим, что и 
Жанна Немцова, и Вадим Прохоров на стадии след-
ствия не раз требовали допросить Рамзана Кадыро-
ва в качестве свидетеля по делу, однако следователи 
СКР оснований для этого не нашли.

Затем вчера в суде был допрошен Александр 
Рыклин. Он рассказал, что был знаком с Борисом 
Немцовым с конца 1990-х годов. Свидетель сооб-
щил, что принимал активное участие в организа-
ции протестного марша «Весна», накануне прове-
дения которого и был убит Борис Немцов. Госпо-
дин Рыклин подтвердил, что его друг «получал уг-
розы все время», но «не относился к ним всерьез». 
Александр Рыклин, по его словам, был свидетелем 
и того эпизода, который описан в «Исповеди бун-
таря». «Это было в 2002 году на съезде чеченского 
народа. Он приехал по приглашению Ахмата Ка-
дырова. С ним была группа журналистов и, соот-
ветственно, я»,— пояснил свидетель. Господин Ры-
клин припомнил, что когда после выступления на 
съезде Борис Немцов вышел покурить, «располо-
жившаяся неподалеку группа молодых людей ста-
ла ему угрожать». Узнав об этом, Ахмат Кадыров, 
по утверждению свидетеля Рыклина, даже якобы 
предложил Борису Немцову «не оставаться на ночь 

в Чечне». Борис Немцов, сказал свидетель, последо-
вал совету президента Чечни.

Адвокаты подсудимых потребовали от свидетеля 
предоставить документальные подтверждения это-
му рассказу, на что тот ответил, что «таких докумен-
тов не имеет».

Свидетель также отверг версию о том, что Борис 
Немцов мог быть убит из–за того, что высказал под-
держку сотрудникам журнала Charlie Hebdo, отме-
тив, что к исламу политик относился уважительно, 
«как и ко всем другим религиям». Впрочем, напом-
ним, эту версию СКР отрабатывал и отверг еще на на-
чальной стадии расследования.

После этого был допрошен свидетель Илья Яшин. 
Он сообщил, что также участвовал в организации 
марша «Весна», а на место убийства Бориса Немцо-
ва приехал одним из первых. «Там я увидел тело Не-
мцова,— сказал Илья Яшин.— Он лежал с открыты-
ми глазами, а недалеко от него валялась гильза».

Господин Яшин также подтвердил, что угрозы 
господину Немцову в 2014–2015 годах приходи-
лось выслушивать постоянно. По словам свидете-
ля, даже когда Борис Немцов баллотировался в об-
ластную думу Ярославской области, «в него броса-
ли яйца, завязывалась драки, и даже на машину 
унитаз сбросили».

По утверждению господина Яшина, господин Не-
мцов «опасался Рамзана Кадырова». В конце 2014 го-
да, рассказал свидетель, господин Немцов опублико-
вал в интернете видеоролик, в котором, как считал 
политик, было видно, что чеченские силовики пере-
секают границу России и Украины. Тогда, по словам 
свидетеля, господин Немцов высказывал опасения 
по поводу возможных угроз со стороны руководства 
Чечни, однако охраны не нанял.

В заключение прокуроры продемонстрировали 
присяжным видеозапись допроса подруги покойно-
го политика, украинской модели Анны Дурицкой, 
которая сопровождала господина Немцова в момент 
убийства, а в Москву на процесс не приехала. По об-
щему мнению, ее показания вряд ли окажут серьез-
ное влияние на исход процесса. В частности, госпо-
жа Дурицкая не смогла описать ни участников убий-
ства, ни подробности нападения. Когда раздались 
выстрелы, она, по ее словам, решила, что взорва-
лись петарды, и стала оглядывать тротуар вокруг се-
бя. И только когда политик стал падать, посмотрела 
по сторонам и заметила «автомобиль светло–серо-
го цвета, который уехал неизвестно куда». Слежки 
за ней и Борисом Немцовым, которую зафиксирова-
ли видеокамеры возле ГУМа, она также не заметила.

Алексей Соковнин

«Угрозы он получал постоянно»
На процессе по делу об убийстве Бориса Немцова  
были допрошены его друзья и соратники

контекст  

Правоохранителям  
дадут срок

Вчера Госдума приняла во втором и третьем чте-
ниях поправки к Уголовному кодексу, вводящие 
уголовную ответственность для правоохраните-
лей за необоснованное преследование предпри-

нимателей. Если действия силовиков причинили 
бизнесу «крупный ущерб» (сумма, превышающая 
1,5 млн руб.), то они могут быть наказаны сроком 
от пяти до десяти лет. Аналогичное наказание бу-
дет грозить правоохранителям, если их действия 
приведут к прекращению предпринимательской 
деятельности обвиняемого. Расследовать дела 
в отношении правоохранителей будет Следствен-
ный комитет. На незаконное возбуждение уголов-
ных дел в отношении бизнесменов обращал вни-
мание в своем прошлогоднем послании Феде-
ральному собранию президент, напомнил вчера 
депутатам глава комитета по законодательству 
Павел Крашенинников («Единая Россия»). К про-
екту не поступило ни одной поправки — «бизнес-

сообщество просит его побыстрее принять»,  
отметил глава комитета. Его заместитель Рафа-
эль Марданшин заявил, что поправки помогут 
бизнесу «чувствовать себя безопасно». Первый 
зампред комитета по законодательству Юрий  
Синельщиков (КПРФ) сказал, что фракция закон 
поддержит, однако, по его мнению, «усиление  
ответственности» для силовиков «проблему  
не решает». По его мнению, защитить от незакон-
ного возбуждения уголовных дел может проку-
рорский надзор, но полномочия прокуроров  
в этой сфере «были существенно урезаны»  
Госдумой в 2007 году. В итоге закон в третьем 
чтение поддержали 416 депутатов. 

Софья Самохина 

Как стало известно ”Ъ“, масштаб-
ные обыски были проведены вче-
ра в рамках расследования уго-
ловного дела о хищениях активов 
ОАО «Всероссийский институт лег-
ких сплавов» (ОАО ВИЛС). Сотруд-
ники правоохранительных органов 
изъяли документы у гендиректо-
ра предприятия Александра Заде-
рея и акционера, тверского депу-
тата Сергея Веремеенко. Господин 
Задерей, находящийся в больни-
це, полагает, что его собирались 
задержать, но врачи не разреши-
ли проводить с ним следственные 
действия.

В следственно-оперативных дейст-
виях, по данным 

”
Ъ“, участвовали де-

сятки сотрудников ФСБ, полиции и 
СКР. Ранним утром, разделившись на 
несколько групп, правоохранители 
отправились в головное здание ОАО 
ВИЛС, где их в основном интересова-
ли кабинет гендиректора предпри-
ятия Александра Задерея и бухгал-
терия, к юристам, обслуживающим 
ОАО, а также депутату Тверской об-
ластной думы, крупному бизнесмену 
Сергею Веремеенко, владеющему па-
кетом акций института. У них из ка-
бинетов, а также квартир и домов бы-
ли изъяты документы, в том числе по 
сделкам с так называемыми непро-
фильными активами ВИЛСа.

Одна из них, продажа в 2014 году 
бывшего общежития ВИЛСа на лице 
Говорова, 10, корп. 1, уже стала пред-
метом расследования. Главное след-
ственное управление СКР по Мо-
скве возбудило уголовное дело о мо-
шенничестве в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК), установив, что пя-
тиэтажное здание общей площадью 
4027,4 кв. м было реализовано «по це-
не существенно ниже рыночной». По 

данным следствия, этой сделкой го-
скорпорации «Ростех», выступающей 
основным акционером предприя-
тия (владеет 39,9% акций ВИЛСа), 
был причинен ущерб на сумму бо-
лее 60 млн руб. «Ростех» вскоре долж-
ны признать потерпевшей стороной 
по делу — именно его представители 
обратились с заявлением в правоох-
ранительные органы.

Уголовное дело пока возбуждено в 
отношении неустановленных руково-
дителей ОАО ВИЛС, однако уже сейчас 
очевидно, что его главным фигуран-
том станет гендиректор предприятия 
Александр Задерей, подписавший до-
кументы купли-продажи, а также, воз-
можно, депутат Сергей Веремеенко, в 
интересах которого, предположитель-
но, могла быть проведена эта сделка.

По данным источников 
”
Ъ“, к ру-

ководителю и акционеру ОАО ВИЛС 
у правоохранительных органов име-
ются вопросы и по другим сделкам. 
Например, о реализации в 2008 году 
офисного здания на улице Горбуно-
ва, 2, стр. 204 (сейчас это бизнес центр 
«Гранд Сетунь Плаза»). При его прода-
же ООО «Меридиан-еврострой», как 
выяснили аудиторы Счетной палаты, 
проверявшие ОАО ВИЛС, площадь не-
движимости была заявлена в 17 тыс. 
кв. м, однако при перепродаже в том 
же году выросла до 72 тыс. кв. м. Реа-
лизовали же его, решили проверяю-
щие, опять же по ценам ниже рыноч-
ных. Отремонтирован объект был за 
счет ВИЛСа.

Еще один непрофильный объект, 
дворец спорта «Крылья Советов», был 
сдан в долгосрочную аренду пример-
но за 300 тыс. руб. в месяц. При этом 
субаренда комплекса, коммуналь-
ные платежи за который продолжает 
оплачивать ВИЛС (около 50 млн руб. в 

год), якобы приносит десятки милли-
онов рублей в месяц.

Следует отметить, что уголовное де-
ло о мошенничестве расследуется па-
раллельно с другим делом — об ор-
ганизации преступного сообщества 
и участии в нем (ст. 210 УК). Его глав-
ным фигурантом является бывший 
член совета директоров ВИЛСа Алек-
сандр Романов, подозреваемый в ор-
ганизации рейдерского захвата акти-
вов предприятия еще в 2004 году. Го-
сподин Романов сейчас проживает за 
границей, в международный розыск 
его не объявляли.

Расследование в его отношении, 
по данным источников 

”
Ъ“, велось 

полицией ни шатко ни валко, но по-
сле передачи дела в СКР — активизи-
ровалось. По ходатайству следователя 
в этом году Преображенским райсу-
дом был арестован пакет акций пред-
приятия в 28%, который господин Ро-
манов зачем-то передал своим юри-
стам. Они же, по сведениям инфор-
мированного источника 

”
Ъ“, так и не 

смогли объяснить происхождение 
ценных бумаг. Следователь, в свою 
очередь, решил, что их могли украсть 
(ст. 158 УК), и обратился в суд. Послед-
ний со второй попытки вынес реше-
ние об аресте акций, а недавно про-
длил их блокирование.

Контроль над крупным пакетом 
акций утратил и Сергей Веремеенко. 
Ему лично принадлежит 14% акций 
ВИЛСа. Еще 14% ценных бумаг нахо-
дилось во владении Центркомбанка, 
принадлежащего бизнесмену. Одна-
ко в сентябре этого года банк был ли-
шен лицензии за неоднократное нару-
шение закона об отмывании и высо-
корискованную кредитную полити-
ку, связанную с размещением денеж-
ных средств в низкокачественных ак-

тивах. Сейчас акции находятся в рас-
поряжении ЦБ, который, очевидно, 
передаст их АСВ.

Александр Задерей подтвердил 

”
Ъ“ факт нового расследования и обы-

сков, которые, по его словам, прово-
дились и у него дома. Бизнесмен со-
общил 

”
Ъ“, что сотрудники правоох-

ранительных органов приходили да-
же в больницу, где он сейчас находит-
ся в связи с транзиторной ишемиче-
ской атакой (острое нарушение кро-
вообращения головного мозга). Госпо-
дин Задерей полагает, что его собира-
лись задержать, но врачи не разреши-
ли проводить с ним никакие следст-
венные действия. Господин Задерей 
сообщил 

”
Ъ“, что не сомневается в за-

конности сделок с непрофильными 
активами ВИЛСа, в том числе с обще-
житием. Он утверждает, что выручен-
ные за здание средства, около 150 млн 
руб., поступили на счета предприятия 
и были потрачены на осуществление 
текущей деятельности ВИЛСа. «След-
ствие же считает, что часть средств бы-
ла переведена на счета фирм-однодне-
вок с целью хищения»,— добавил он.

Сергей Веремеенко не был досту-
пен для комментариев — его секре-
тарь, выслушав вопросы 

”
Ъ“, сообщи-

ла, что депутат находится на совеща-
нии, пообещав связаться с ним при 
первой же возможности, но в редак-
цию он так и не перезвонил.

В «Ростехе» 
”
Ъ“ подтвердили, что рас-

следование проводится по заявлению 
представителей госкомпании, кото-
рые сами выявили нарушения в ходе 
проверки. Служба безопасности «Росте-
ха», подчеркнул собеседник 

”
Ъ“, оказы-

вает правоохранительным органам ак-
тивное содействие в расследовании.

Николай Сергеев,  
Сергей Машкин

Легкие сплавы получили тяжелую примесь
Расследуя хищения активов ОАО ВИЛС, сотрудники СКР и ФСБ обыскали Сергея Веремеенко

Гендиректора ОАО ВИЛС Александра Задерея заподозрили в причастности к хищениям непрофильных активов этого предприятия и едва не задержали

Веремеенко Сергей Алексеевич родился 26 сентября 1955 года в Переславле- 
Залесском (Ярославская область). Окончил Уфимский нефтяной институт по спе- 
циальности «проектирование и эксплуатация газонефтепроводов, газохранилищ  
и нефтебаз» (1978).

В 1989 году стал заместителем гендиректора Всесоюзного института строитель-
ства трубопроводов и главным инженером Западносибирского инженерного центра 
в Сургуте. В 1992 году создал филиал Северного торгового банка в Уфе, а затем 
вместе с бизнесменом Сергеем Пугачевым основал Межпромбанк и вошел в его 
руководство. В 2003 году баллотировался на пост главы Башкирии, но проиграл во 
втором туре Муртазе Рахимову (78,01% голосов против 15,84%). В 2003–2004 годах 
был советником председателя центрального исполкома «Единой России» Юрия 
Волкова. В 2004–2016 годах — вице-президент Российской инженерной академии.

С 2011 года — депутат заксобрания Тверской области от «Единой России», 
в 2016 году переизбран, занимает пост председателя постоянного комитета 
по аграрной политике и природопользованию. Также в 2012–2014 годах возглавлял 
комиссию Российского союза промышленников и предпринимателей, развивал 
туристические проекты в Сочи и других городах России. В 2015 году заработал 
75,3 млн руб., став вторым по доходам в региональном парламенте. В собственности 
— 200 земельных участков, девять жилых домов и другие объекты недвижимости.

Доктор технических наук, профессор, автор более 200 научных трудов. Женат 
третьим браком, жена — актриса и балерина Софья Аржаковская, пятеро детей. 
В 2005–2009 годах был президентом Федерации современного пятиборья РФ. 
Коллекционирует иконы Пресвятой Богородицы, участвовал в создании музея этих 
икон в Московской области.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  С Е Р Г Е Й  В Е Р Е М Е Е Н К О

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  З А Д Е Р Е Й

Задерей Александр Геннадьевич родился 18 июня 1957 года в Москве. Окончил 
факультет радиоэлектроники летательных аппаратов Московского авиационного 
института (1981).

В 1982–1992 годах служил в вооруженных силах в инженерных частях.  
С 1992 года работал в коммерческих структурах. Вместе с бывшим членом совета 
директоров ОАО «Всероссийский институт легких сплавов» (ВИЛС) Александром 
Романовым учредил ТОО «Плам» (технические испытания и исследования).  
Был совладельцем еще ряда торговых компаний в Москве. С конца 1990-х годов 
работал помощником в судебном департаменте при Верховном суде РФ. Также  
был исполнительным директором Фонда развития юридического образования  
и науки. В 2002 году работал помощником члена Совета федерации. В ноябре  
2004 года назначен генеральным директором ВИЛСа. В декабре 2005 года балло-
тировался в Мосгордуму от Партии социальной справедливости, но в столичный 
парламент не прошел.

Кандидат экономических наук, тема диссертации — «Повышение устойчивости 
функционирования автоматизированных промышленных предприятий».

C O M P A N Y  P R O F I L E Ч Т О  Т А К О Е  В И Л С

Всероссийский институт легких сплавов (ВИЛС) ведет свою историю от основан-
ного в 1929 году оборонного завода №45. С 1991 года носит нынешнее название, 
в ОАО был преобразован в 1993 году. Производит продукцию из специальных 
сплавов: слитки, прутки, гранулы, заготовки из жаропрочных никелевых сплавов; 
полуфабрикаты и изделия из титановых, магниевых и алюминиевых сплавов для 
различных отраслей промышленности. Среди клиентов — ОАО «НПО ”Сатурн“», 
ОАО «Роствертол», ОАО «Пермский моторный завод», ГКНПЦ имени Хруничева. 
В портфеле института 93 патента. На базе предприятия действуют Межгосударст-
венный и Российский технические комитеты по стандартизации. ВИЛСу принад-
лежит дворец спорта «Крылья Советов» в Москве с прилегающей территорией. 
Число сотрудников — более 1,5 тыс. Глава совета директоров — Павел Горшков, 
гендиректор — Александр Задерей.

В 2008 году по указу президента принадлежавшие государству 38,99% акций 
ВИЛСа переданы госкорпорации «Ростех». Еще 16,29% акций принадлежат 
бывшему председателю совета директоров, его члену Сергею Веремеенко, 
28,29% — у адвокатского бюро «Стоянов и партнеры», 12% — у ООО «Центральный 
коммерческий банк», 4,42% распределены между другими акционерами. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», выручка за три квартала 2016 года составила 2 млрд руб., 
чистый убыток — 78,2 млн руб.
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Фонд «Увековечивания памяти жертв политических репрес-
сий» объявил о сборе средств на монумент «Стена скорби» 
в Москве, который планируется открыть в центре столицы 30 
октября 2017 года, через год после установки памятника кня-
зю Владимиру. На памятник требуется 460 млн руб., большую 
часть суммы выделяет правительство Москвы. Высокую сто-
имость в фонде объясняют значительными размерами мону-
мента. Над его созданием работает скульптор Георгий Фран-
гулян, автор памятника Булату Окуджаве на Арбате.

«На монумент 
”
Стена скорби“ требуется 460 млн руб., из них 

300 млн руб. выделяет московское правительство. Оставшиеся 
160 млн руб. предстоит собрать в виде пожертвований»,— сообщил 

”
Ъ“ почетный председатель президиума совета по внешней и обо-

ронной политике Сергей Караганов, являющийся членом совета 
фонда «Увековечения памяти жертв политических репрессий» (Фон-
да памяти). Вместе с ним в совет фонда входят член СФ РФ Владимир 
Лукин, председатель правления общества «Мемориал» Арсений Ро-
гинский и Наталья Солженицына, вдова Александра Солженицына. 
Председателем совета является глава Совета при президенте по пра-
вам человека Михаил Федотов. Вчера Фонд памяти объявил о стар-
те сбора средств на монумент в виде стены длиной 30 м и высотой 
6 м. Для сравнения: стоимость создания памятника князю Влади-
миру в Москве в его первоначальном виде (25 м в высоту) состав-
ляла 94 млн руб., в окончательном варианте памятник, открытый 
4 ноября 2016 года, оказался 17,5 м в высоту. «Высокая стоимость — 
в связи с гигантскими размерами монумента и дорогими материа-
лами»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Караганов. Он заявил, что изначаль-

но сумма была выше, над расчетами работали несколько комиссий. 
«Денег, которые выделило правительство Москвы, хватит только на 
то, чтобы отлить памятник. А остальное понадобится на его установ-
ку, на подготовку площадки, хотя тут частично бесплатно поможет 
Москва»,— предположил господин Караганов. Излишки пожертво-
ваний направят на деятельность музеев, работу с архивами и откры-
тие памятников в регионах, пояснил руководитель фонда, директор 
Государственного музея истории ГУЛАГа Роман Романов.

«Монумент — это реализация концепции государственной поли-
тики по увековечиванию памяти жертв политических репрессий, 
о которой мы впервые заговорили в феврале 2011 года на встрече 
СПЧ с президентом России. А в 2015 году концепция была утвер-
ждена распоряжением правительства»,— пояснил глава СПЧ Ми-
хаил Федотов. Комиссия выбрала проект 71-летнего скульптора Ге-
оргия Франгуляна, создавшего памятники Булату Окуджаве на Ар-
бате и Иосифу Бродскому на Новинском бульваре. В основе бронзо-
вой композиции — человеческие фигуры. По краям на рельефных 
скрижалях на разных языках написано слово «помни». Перед мону-
ментом положат камни из мест заключения. «Сейчас идет лепка мо-
нумента из лучшей глины, привезенной из-под Ленинграда. Часть 
готовых кусков отливается в бронзе. Их предстоит сваривать. Это бу-
дет два километра сварного шва»,— рассказал Георгий Франгулян. 
Мэрия Москвы предоставила под монумент площадь на пересече-
нии проспекта Академика Сахарова и Садового кольца перед здани-
ем по адресу Уланский переулок, 26, в котором когда-то находился 
офис ЮКОСа. Открытие назначено на 30 октября 2017 года.

Наталья Солженицына и в своей речи 4 ноября на открытии памят-
ника князю Владимиру, и вчера, говоря о монументе репрессирован-
ным, повторила: «Наше общество расколото в оценке своего прошло-
го». Князь Владимир, по ее словам, «осудил свое темное прошлое и по-
вернулся к свету». «Так следовало бы поступить и нам»,— подчеркну-
ла она. «Нужно помнить репрессии, знать, осудить и только потом про-
стить,— заявила вчера Наталья Солженицына.— Я надеюсь, что этот 
памятник сыграет свою роль в примирении нашего общества». В раз-
говоре с корреспондентом 

”
Ъ“ она предложила не связывать между 

собой по смыслу два монумента: «Это разные события, они совпали 
по времени». «Два больших памятника — признак многообразия. Мы 
становимся нормальной страной, которая видит себя в своем великом 
и страшном многообразии»,— пояснил 

”
Ъ“ Сергей Караганов. За появ-

лением больших монументов в Москве нет четкой политической иде-
ологии, «это случайный, хаотический процесс», считает куратор поле-
вых исследований Высшей школы урбанистики Петр Иванов. «Но хо-
рошо, что этот спонтанный процесс дошел до действительно важного 
момента, который требует осмысления в нашей культуре»,— проком-
ментировал 

”
Ъ“ проект «Стены скорби» господин Иванов. «Проект мо-

нумента жертвам репрессий интересный, другое дело, как он будет 
смотреться на месте, которое очень сложное,— пояснил 

”
Ъ“ член ко-

ординационного совета общественного движения 
”
Архнадзор“ Алек-

сандр Фролов.— Там пересечение двух широких улиц, крупные зда-
ния, не составляющие единый ансамбль. Монумент должен хорошо 
смотреться издалека и в то же время не быть сильно масштабным». 
«Памятник жертвам репрессий нужен хотя бы потому, что это исто-
рия нашего государства, а каждый значительный этап истории дол-
жен как-то отмечаться в назидание потомкам»,— сообщил 

”
Ъ“ предсе-

датель комиссии по монументальному искусству Москвы, заслужен-
ный архитектор РФ Лев Лавренов.

Анастасия Курилова

«Стена скорби»  
обойдется в полмиллиарда
Монумент репрессированным будет почти в пять раз дороже  
памятника князю Владимиру

Конституционный cуд (КС) уточнил поря-
док взыскания в пользу государства иму-
щества госслужащих, законность про-
исхождения которого не подтверждена. 
В постановлении по запросу Верховного 
суда (ВС) Башкирии говорится, что судам 
«при выявлении незначительного расхо-
ждения» размера доходов и расходов де-
клараций должностных лиц, включая су-
дей, позволено взыскивать только ту 
часть семейных активов, оправдаться по 
которой проверяемым не удалось.

КС опубликовал вынесенное в закры-
том режиме постановление, уточнив толко-
вание норм Гражданского кодекса и закона 
«О контроле за соответствием расходов лиц, 
замещающих госдолжности, и иных лиц их 
доходам», позволяющих наказывать чинов-
ников, чей задекларированный доход не со-
ответствует расходам его семьи. В конституци-
онности антикоррупционного законодатель-
ства усомнился ВС Башкирии при рассмотре-
нии иска прокуратуры о взыскании 2,8 млн 
руб. с сотрудницы администрации Стерлита-
макского района Елены Колесник и ее супру-
га Алексея Колесника. По закону, если общая 
сумма сделок членов семьи превышает их до-
ходы за три предшествовавших отчетному пе-
риоду года, такие сделки и источники средств 
на них должны быть отражены в декларации 
госслужащего. Но госпожа Колесник, несмо-
тря на свой пост главного специалиста служ-
бы правовой экспертизы и судебных дел, не 
указала в декларации покупку мужем гру-
зовика «Дэу Новус» в 2014 году, которая на 
98 тыс. руб. превышает заработанное супру-
гами в 2011–2013 годах, а также подтвержда-
ющие законность сделки данные. Представ-
ленные в ходе проверки декларации объяс-
нения (в частности, соглашение о приобре-
тении собственности совместно со свекром, 
который к членам семьи чиновницы не отно-
сится) прокурор счел составленными с целью 
«придания видимости законности» приобре-
тения, и райсуд взыскал с супругов его стои-
мость. Учесть заработок семьи за предшество-
вавшие покупке полгода отчетного периода, 
что в совокупности превышало спорную тра-
ту, суд отказался.

ВС республики счел это нарушением га-
рантированных Конституцией прав защиты 
собственности. Согласно запросу в КС, спор-
ные нормы не позволяют суду принимать 
представленные ему доказательства законно-
сти источника трат и предписывают взыски-
вать стоимость имущества в полном объеме, 
а не той его части, законность которой не до-

казана. Кроме того, оспаривалось обращение 
взыскания на имущество, не принадлежащее 
чиновнику, а также возможность взыскания 
не самого имущества, а вырученных от его 
продажи средств.

С аргументами ВС о неопределенности 
и несбалансированности спорных норм со-
гласился Минюст, отметив, что законодатель-
ством не установлен механизм обращения 
в доход государства части имущества, закон-
ность происхождения которого не подтвер-
ждена, а также возможность реализации та-
кого имущества и порядок распределения вы-
рученных от него средств. Полпред президен-
та в КС Михаил Кротов в своем отзыве назвал 
справедливым вопрос ВС о пропорциональ-
ности взыскания неподтвержденным расхо-
дам. Ответственность за коррупционные пра-
вонарушения должна быть дифференциро-
вана и индивидуализирована с учетом всех 
обстоятельств, но оценивать их, в том числе 
объем подлежащего взысканию имущества, 
судам ничто не мешает, заявил он. Полпред 
Совета федерации в КС Алексей Александ-
ров, однако, считает, что неопределенности 
в спорных нормах нет: по его мнению, конфи-
скация активов, «незаконно или необъяснен-
но накопленных публично-правовыми лица-
ми и их ближайшим окружением», правомер-
на и согласуется с международными стандар-
тами борьбы с коррупцией.

В решении КС говорится, что «тщательный 
мониторинг реальных расходов на дорого-
стоящие объекты» заставляет госслужащего 
«осознавать бессмысленность приобретения 
имущества на незаконные доходы и, соответ-
ственно, бесперспективность коррупционно-
го поведения». Но санкции за нарушение ан-
тикоррупционных правил должны быть чет-
ко определены в законе, а наказание должно 
быть адекватным. Поэтому чиновник вправе 
доказывать законность происхождения по-
траченных средств независимо от того, были 
ли они отражены в декларации или обнару-
жены во время ее проверки. А суд «при выяв-
лении незначительного расхождения» разме-
ра доходов и расходов может взыскать в казну 
только ту часть семейного имущества, закон-
ность приобретения которой не доказана, го-
ворится в решении. КС велел обеспечить чле-
нам семей госслужащих право представлять 
до суда и в суде любые доказательства закон-
ности происхождения доходов. Основания 
и порядок применения антикоррупционной 
«меры государственного принуждения» зако-
нодателю рекомендовано уточнить.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Конфискации имущества 
чиновников  
установили пределы
КC постановил, что в случае расхождения доходов 
и расходов она не должна быть полной

Его поздравляет губернатор Хабаровского 
края Вячеслав Шпорт:
— Уважаемый Александр Сергеевич! Ваш 
профессионализм, знание экономических 
процессов позволяют сегодня решать стра-
тегические вопросы развития Дальнего 
Востока, воплощать инновационные про-
екты по созданию Свободного порта, терри-
торий опережающего развития, повышать 
инвестиционную привлекательность реги-
она. Желаю вам крепкого здоровья, благо-
получия, успехов во всех начинаниях. Уве-
рен, с вашим участием будут успешно реа-

лизованы проекты по развитию дальнево-
сточных территорий.

Поздравления передает губернатор Камчат-
ского края Владимир Илюхин:
— Сегодня Камчатский край, как и другие 
субъекты Дальнего Востока, получил новые 
возможности для дальнейшего развития. 
Мы приступили к реализации важных феде-
ральных инициатив, определивших вектор 
движения региона на многие годы вперед. 
Территории опережающего развития, Сво-
бодный порт, дальневосточный гектар — 

успешный старт этих проектов во многом 
определила принципиальная позиция гла-
вы Минвостокразвития в вопросах поддер-
жки дальневосточных территорий, прио-
ритета интересов жителей округа. Искрен-
не благодарен вам за внимание к пробле-
мам дальневосточников, за конструктив-
ный диалог, который налажен сегодня меж-
ду министерством и субъектами ДФО. Уве-
рен, что знание актуального положения дел 
на местах и высокий профессионализм бу-
дут и дальше способствовать успешной ра-
боте на вашем ответственном посту.

Сегодня исполняется 41 год министру РФ  
по развитию Дальнего Востока  
Александру Галушке

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Скульптор Георгий Франгулян (справа) готов представить  
монумент, оправдывающий внушительную сумму, нужную на его 
установку, по словам Сергея Караганова (слева)  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Завтра в Москве начинают действовать 
новые парковочные тарифы. Самый вы-
сокий — 200 руб. в час — установлен на 
133 улицах, включая Бульварное и Садо-
вое кольца. На 243 улицах в центре будет 
применяться дифференцированный та-
риф с максимальной стоимостью 100–
150 руб. в час. За пределами центра це-
на парковки увеличится до 60 руб. в час. 
Парковочные абонементы, стоимость 
 которых также существенно увеличится, 
на улицах с самым высоким тарифом ра-
ботать не будут.

Завтра, 2 декабря, вступает в силу постанов-
ление правительства Москвы №755 о новых 
расценках на парковку. 732 улицы, где вводят-
ся новые тарифы, можно поделить на четы-
ре группы. Первая — наиболее загруженные 
улицы (всего 133) в пределах Третьего транс-
портного кольца (ТТК), где будет действовать 
максимальный тариф 200 руб. в час. Это пре-
жде всего Бульварное и Садовое кольца, а так-
же крупные улицы, связанные с вылетны-
ми магистралями — Большая Ордынка, Пре-
чистенка, Остоженка, Мясницкая, Маросей-
ка, Цветной бульвар и другие. За пределами 
центра 200-рублевый тариф вводится на Дол-
горуковской улице и улице Красная Пресня, 
а также в парковочной зоне у «Москва-Сити». 
Вторая группа — 32 улицы, образующие зо-
ну внутри Бульварного кольца с дифферен-
цированным дневным тарифом: с 8:00 до 
20:00 парковка здесь будет стоить 50 руб. за 
первые полчаса, а начиная с 31-й минуты — 
150 руб. в час; в остальное время — 80 руб. 
в час. Третья группа — 211 улиц, образующих 
зону между Бульварным и Садовым коль-
цом с другим дифференцированным днев-
ным тарифом: 60 руб. за первый час и далее, 
начиная с 61-й минуты, 100 руб. руб. в час; 
в остальное время — 60 руб. в час. Четвертая 
группа улиц (их 356) образуют зону между Са-
довым и ТТК с постоянным тарифом в 60 руб. 
в час. Полный список улиц с новыми тарифа-
ми опубликован на www.kommersant.ru.

Увеличивается и стоимость парковочных 
абонементов, позволяющих хранить машину 
без ограничений. Единый месячный абоне-
мент для всех московских парковок подорожа-
ет на 5 тыс. руб. (до 30 тыс. руб.), годовой — на 
50 тыс. руб. (до 300 тыс. руб.). Месячный абоне-
мент с зоной действия от Бульварного кольца 
подорожает на 8 тыс. руб. (до 20 тыс. руб.), годо-
вой — на 80 тыс. руб. (до 200 тыс. руб.). Месяч-
ный абонемент с зоной действия от Садово-
го кольца подорожает на 7 тыс. руб. (до 15 тыс. 
руб.), годовой — на 70 тыс. руб. (до 150 тыс. 
руб.). Важный нюанс заключается в том, что 
в новой 200-рублевой зоне абонементы дей-
ствовать теперь не будут, деньги за парковку 
будут списываться на общих основаниях. Це-

на разрешения для круглосуточной парковки 
для резидентов не меняется — 3 тыс. руб. в год.

В связи с новыми тарифами меняется и ну-
мерация парковочных зон. Сейчас, напом-
ним, используются четырехзначные числа: 
номер, начинающийся с цифры 1,— зона вну-
три Бульварного кольца, с 2 — между Бульвар-
ным и Садовым кольцом, с 3 — между Садо-
вым и ТТК, с 4 — за пределами ТТК. Теперь 
если вторая цифра номера — единица (на-
пример, 2104), это означает, что здесь действу-
ет дифференцированный тариф. Если же пер-
вые две цифры — 03, при этом зона на инфор-
мационном щите обозначена красным цве-
том, действует 200-рублевый тариф.

На фоне увеличения тарифов власти объ-
явили об усилении борьбы с водителями, ко-
торые закрывают номера или вовсе снимают 
их, чтобы избежать штрафа за неоплату пар-
ковки (2,5 тыс. руб., скидка на оплату не дей-
ствует). «Я дал поручение максимально жест-
ко реагировать на такие нарушения, усилить 
контроль»,— заявил вице-мэр Москвы Мак-
сим Ликсутов. По его словам, если автомобиль 
стоит с номером, прикрытым куском бумаги 
или картона, инспекторы «Администратора 
московского парковочного пространства» бу-
дут очищать госзнаки для контроля оплаты. 
Ранее эта схема уже практиковалась, и в чем 
конкретно состоит «усиление контроля», го-
сподин Ликсутов не пояснил. Напомним, де-
юре стоянка без номера или с закрытым номе-
ром нарушением ПДД не является — никако-
го штрафа или эвакуации за это применяться 
не может, о чем ранее неоднократно заявляли 
многие эксперты-автоюристы.

Увеличение тарифов на парковку было ре-
комендовано Московским автодорожным ин-
ститутом (МАДИ) после проведенного исследо-
вания транспортной ситуации в городе. Про-
ректор МАДИ Султан Жанказиев изначально 
настаивал на цене в 230 руб. в час, именно этот 
тариф, по его мнению, позволит держать 10–
15% мест постоянно свободными (сейчас плат-
ная парковка во многих районах забита). Судя 
по обсуждению в соцсетях и на форумах, гра-
ждане восприняли новые цены довольно не-
гативно. Впрочем, так происходит при каждом 
изменении цен на парковку или расширении 
платной зоны (очередное расширение запла-
нировано, по предварительным данным, на 
конец года). На сайте change.org уже опублико-
вана петиция в адрес президента Владимира 
Путина, в которой жители (на данный момент 
собрано более 11 тыс. подписей) требуют «пе-
ресмотреть организацию платных парковок, 
тарифов, списка улиц, входящих в зону плат-
ных парковок», а также принять «изменения 
в законодательстве, запрещающие организа-
цию платных парковок в жилых зонах».

Иван Буранов

Парковки разогнались до 200
В Москве вступают в силу новые тарифы

Президентский Совет по правам чело-
века (СПЧ) 8 декабря встретится с Вла-
димиром Путиным. Повестку меропри-
ятия президиум СПЧ обсудит 5 декабря 
с первым замглавы администрации пре-
зидента (АП) Сергеем Кириенко. Члены 
президиума не исключают, что на встре-
че с господином Кириенко могут быть 
подняты вопрос о довыборах в обще-
ственные наблюдательные комиссии, 
в которые не попали многие известные 
правозащитники, а также тема НКО—
иностранных агентов.

Ежегодное общение членов СПЧ с Влади-
миром Путиным состоится 8 декабря. «Гово-
рить с президентом мы будем об экологии, 
миграции, опасности тенденции кримина-
лизации подростковой среды, о развитии 
общественного контроля»,— сообщил 

”
Ъ“ 

глава СПЧ Михаил Федотов. Об экологии, по 
словам члена президиума Ивана Засурского, 
беседа будет «очень серьезной», потому что 
у совета «есть опасение, что 2017 год, объяв-
ленный годом экологии, пройдет не так, как 
хотелось бы».

Накануне, 5 декабря, предстоящую 
встречу с президентом президиум сове-
та обсудит с первым замглавы АП Серге-
ем Кириенко. Это будет их первая встреча 
с момента назначения господина Кириен-
ко в АП. «Я думаю, что она будет больше оз-
накомительного характера, потому что мы 

впервые с ним будем разговаривать (после 
его назначения.— 

”
Ъ“)»,— сказала 

”
Ъ“ член 

президиума СПЧ Мара Полякова. Еще один 
член президиума Илья Шаблинский не 
исключил, что в беседе с господином Кири-
енко будет поднята тема выборов в общест-
венные наблюдательные комиссии (ОНК), 
куда не попали многие известные правоза-
щитники (см. 

”
Ъ“ от 24 октября). Среди них 

не оказалось, например, Андрея Бабушки-
на и Елены Масюк, которые также явля-
ются членами СПЧ. Госпожа Масюк вме-
сте с группой правозащитников пыталась 
оспорить в суде результаты выборов, кото-
рые, по ее мнению, прошли с «грубыми на-
рушениями регламента и закона об ОНК», 
однако Тверской райсуд Москвы админи-
стративный иск не принял, сославшись на 
формальные основания. Это решение бу-
дет обжаловано в Мосгорсуде, сказал 

”
Ъ“ 

господин Федотов.
«Многие люди, из тех, что не попали в но-

вый состав ОНК, добросовестно отработали, 
таких активистов, готовых часами ходить 
по тюрьмам, не так много»,— говорит го-
сподин Шаблинский. По его мнению, госпо-
дин Кириенко должен подключиться к ре-
шению этого вопроса и «поговорить с Об-
щественной палатой» (секретарь ОП Алек-
сандр Бречалов обещал провести довыборы 
в ОНК в январе 2017 года). В любом случае, 
по словам правозащитника, будет подня-

та тема об уточнении термина «НКО—ино-
странный агент». «Сергей Кириенко должен 
обозначить свою позицию по этому вопросу. 
В 2015 году на встрече спрашивал об этом Вя-
чеслава Володина (бывший первый замгла-
вы АП.— 

”
Ъ“), он сказал, что это тема решен-

ная»,— рассказал он.
Михаил Федотов надеется, что взаимо-

отношения президентского совета с руко-
водством АП «будут уважительными и кон-
структивными», потому что у Сергея Кири-
енко «деловой, очень технологичный стиль 
работы». 

На 5 декабря также намечена встреча пре-
зидиума СПЧ со спикером Совета федера-
ции Валентиной Матвиенко. С ней право-
защитники собираются обсудить вопросы 
развития законодательства об обществен-
ном контроле. Как пояснил 

”
Ъ“ глава СПЧ, 

в законе «Об основах общественного контр-
оля в РФ» в качестве субъектов общественно-
го контроля указываются общественные ин-
спекции и группы общественного контроля. 
Однако их статус в законе не прописан, неиз-
вестно, кто они такие, каковы их полномо-
чия. Правозащитники, по словам господина 
Федотова, уже начали работу над поправка-
ми. С главой СФ правозащитники также об-
судят ситуацию вокруг выборов в ОНК.

Наталья Городецкая,  
Софья Самохина,  
Таисия Бекбулатова

Правозащитники напомнят  
про иностранных агентов
Президентский совет встретится с Сергеем Кириенко
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26 декабря в Санкт-Петербурге 
состоится саммит Евразийско-
го экономического союза (ЕАЭС), 
в который входят Россия, Казах-
стан, Белоруссия, Киргизия и Ар-
мения. Об этом ”Ъ“ сообщил 
глава МИД Казахстана ЕРЛАН 
ИДРИСОВ. В беседе с корреспон-
дентом ”Ъ“ ГАЛИНОЙ ДУДИНОЙ 
министр рассказал, чего  Астана 
ждет от евразийской интеграции, 
как она планирует строить эконо-
мическое отношения с Москвой 
и какие меры принимает для 
борьбы с международным  
терроризмом.

— Объем российских инвестиций 
в экономику Казахстана превысил 
$9 млрд. К каким еще проектам вы 
хотели бы привлечь российских 
инвесторов?
— Структура экономики Казахстана 
и России во многом схожая: у нас зна-
чительный вес имеет сырьевой сек-
тор. Обеим странам важно уйти от 
этой зависимости. Наличие сырьево-
го сектора всегда несет в себе угрозу 
попасть в так называемую ловушку 
среднего дохода. Ни вам, ни нам туда 
попадать не хочется. Приоритетны-
ми секторами для российских инве-
стиций (да и не только российских) 
мы считаем все то, что будет укре-
плять потенциал экономической ди-
версификации в стране. И таких ниш 
много, даже в том же сырьевом секто-
ре, для этого надо увеличить степень 
переработки добываемого сырья, ме-
таллургической продукции, сельхоз-
продукции, не говоря уже о нефтехи-
мии, о высокоточных сферах. Надо 
уделять внимание высокотехноло-
гичным отраслям экономики, секто-
ру услуг, сельскому хозяйству. Я пере-
числил сферы, где мы ждем россий-
ских инвесторов, и это то, о чем мы 
думаем, когда вместе работаем над 
проектом ЕАЭС.

Западные партнеры спрашивают: 
«Ну что же, где этот проект?» Мы тер-
пеливо объясняем: «Господа, всего год 
с небольшим прошел, как этот проект 
запущен, это комплексный огром-
ный проект, где должны притереться 
друг к другу разные страны». Сейчас 
идет выстраивание новых принци-
пов и правил работы на общем про-
странстве. Самое главное, есть поли-
тическая воля вместе работать.
— А вот ваш белорусский коллега 
Владимир Макей в интервью 

”
Ъ“ 

давал понять, что евразийская ин-
теграция тормозится вступлени-
ем Казахстана в ВТО.

— Нет, ВТО — это частный случай, ког-
да по согласованию с нашими партне-
рами по ЕАЭС мы на короткий период 
времени договорились об определен-
ных исключениях по некоторым то-
варным позициям. Вот и все.
— Какими вы видите перспекти-
вы сотрудничества России и Ка-
захстана на космодроме Байконур, 
учитывая, что часть внимания и 
ресурсов российская сторона по-
степенно будет переносить на кос-
модром Восточный?
— Россия имеет полное право разви-
вать свой космический потенциал 
так, как она считает нужным. И мы не 
увлекаемся теми спекуляциями, ко-
торые иногда появляются в различ-
ных СМИ, мы придаем значение фак-
там. А они таковы, что оба руководи-
теля — и Казахстана, и России — при-
дают исключительное значение про-
должению сотрудничества на Байко-
нуре между нашими странами.
— Возможно ли заключение до-
полнительных регулирующих со-
глашений?
— 26 декабря делегация Казахстана 
планирует посетить Санкт-Петербург: 
предстоит очередная встреча глав го-
сударств ЕАЭС, есть также недорабо-
танные вопросы в рамках ОДКБ. И 
мы рассчитываем, что Нурсултан На-
зарбаев встретится с Владимиром Пу-
тиным — это будет рабочий визит, в 
рамках которого планируется подпи-
сание ряда документов, в том числе и 
в космической сфере.
— На этой неделе семерых ислами-
стов, захвативших в июне оружей-
ный магазин в Актобе, приговори-
ли к пожизненному сроку. Подоб-
ное проявление экстремизма ста-
ло для властей неожиданностью?
— И исторические корни, и сама 
жизнь способствовали тому, что у нас 

в Казахстане сформировалось толе-
рантное общество. В новейшей исто-
рии, в ХХ веке, Казахстан затронули 
огромные волны миграции. Глава го-
сударства с первых дней независимо-
сти проводил политику, направлен-
ную на укрепление межэтнической и 
межрелигиозной толерантности. Поэ-
тому Казахстан до какого-то времени 
считал, что обладает определенным 
иммунитетом к радикальным тенден-
циям и в силу исторического духа на-
шего народа, и в силу толерантности.

Но оказалось, что нет. Ни одна стра-
на, даже самая благополучная, сегод-
ня не застрахована от радикальных 
тенденций, и это тревожит. До сих 
пор считалось, что основа радикали-
зации — экономическое неблагопо-
лучие. Но я помню, что у меня вызвал 
шок материал ВВС о молодом канад-
це, абсолютном англосаксе в трех по-
колениях, выросшем в нерадикаль-
ной среде. И вдруг буквально за пол-
тора года он полностью поменялся, 
отверг не только ценности той куль-
туры, в которой вырос, но и базовые 
человеческие ценности, отказался от 
матери и уехал воевать в Сирию.

Помимо экономической составля-
ющей огромное значение имеет мен-
тальное состояние человека, его соци-
альная благоустроенность. Что мы ви-
дели в регионе, где произошла «араб-
ская весна»? Питательной средой для 
волны насилия стало огромное коли-
чество молодого населения, экономи-
чески неустроенного и, главное, соци-
ально недовольного. Но в нашей сре-
де радикальные явления — это нечто 
привнесенное извне.
— Какие меры принимает Казах-
стан для предупреждения подоб-
ных угроз?
— Мы улучшили координацию и об-
мен информацией между правоохра-
нительными органами — Генпроку-
ратурой, МВД и другими. Была укре-
плена законодательная база. Кроме 
того, несколько лет назад (в 2013 го-
ду.— 

”
Ъ“) у нас был специально со-

здан Антитеррористический центр 
— межведомственная структура, ко-
торая занимается сбором информа-
ции, ее анализом и практическими 
шагами. Наконец, этой осенью у нас 
появилось Министерство по делам ре-
лигий и гражданского общества. Это 
четкий сигнал: власти считают ради-
кализм серьезной угрозой, для предо-
твращения которой важно принять 
целый комплекс мер.

полная версия 
kommersant.ru/11838

«В нашей среде радикальные 
явления — это нечто  
привнесенное извне»
Министр иностранных дел Казахстана рассказал 

”
Ъ“ 

об отношениях с РФ и о борьбе с экстремизмом

Сенсационное заявление турец-
кого президента Реджепа Тайи-
па Эрдогана о том, что военная 
операция Анкары в Сирии долж-
на привести к свержению Ба-
шара Асада, не осталось неза-
меченным как в Дамаске, так 
и в Москве. Сирийская сторо-
на отреагировала крайне рез-
ко, обвинив Турцию в агрес-
сии. Российские официальные 
лица выразили озабоченность 
и потребовали разъяснений, 
но от прямой критики президен-
та Эрдогана воздержались. Уг-
роза нового конфликта между 
Анкарой и Дамаском постави-
ла в непростое положение Мо-
скву, поддерживающую влас-
ти Сирии.  Вчера вечером между 
 президентами РФ и Турции со-
стоялся телефонный разговор — 
третий за несколько дней.

Заявление турецкого лидера о 
том, что военная операция Анкары 
в Сирии имеет своей целью сверже-
ние президента Башара Асада, сде-
ланное им во вторник на межпар-
ламентском симпозиуме «Иеруса-
лимская платформа» (см. 

”
Ъ“ от 30 

ноября), вызвало новую войну слов 
между Анкарой и Дамаском. При 
этом выяснение отношений между 
двумя странами, протекающее весь-
ма бурно, повлекло за собой новый 
всплеск дипломатической активно-
сти, в центре которой вынужденно 
оказалась Москва.

Официальную реакцию Дамаска 
сформулировал МИД Сирии, в ответ 
на новый выпад президента Турции 
отбросивший всякую дипломатич-
ность. «Заявления Эрдогана о целях 
турецкой агрессии в Сирии положи-
ли конец его лжи и ясно раскрыли, 
что турецкая агрессия на сирийской 
территории не что иное, как резуль-
тат амбиций и иллюзий»,— говорит-

ся в сообщении внешнеполитиче-
ского ведомства страны.

Реакция официальных лиц РФ, по-
ступавшая в течение вчерашнего дня, 
свидетельствует о том, что признания 
президента Эрдогана стали для Мо-
сквы неприятной неожиданностью. 
Лейтмотив комментариев сводился 
к тому, что российская сторона наме-
рена уточнить, что именно имел в ви-
ду господин Эрдоган и насколько его 
слова согласуются с договоренностя-
ми Москвы и Анкары совместными 
усилиями добиваться урегулирова-
ния сирийского конфликта.

«Принципиальные и гипотетиче-
ские рассуждения здесь неуместны. 
Это заявление стало новым. Поэтому, 
перед тем как делать какие-то сужде-
ния, мы рассчитываем на разъясне-
ние этой позиции»,— заявил пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков. Не спешить с выводами при-
звала и официальный представитель 
МИДа Мария Захарова. «Исходим из 
имеющихся договоренностей и обя-
зательств государств, а не из цитат, 
которые, возможно, были либо не 
так преподнесены, либо вырваны из 
контекста. Это еще предстоит уста-
новить»,— заявила госпожа Захаро-
ва. По ее словам, Москва по-прежне-
му опирается на официальные дого-
воренности, достигнутые как на дву-
стороннем уровне, так и в рамках Ме-
ждународной группы поддержки Си-
рии, в которую входит Турция.

Впрочем, несмотря на призывы 
преждевременно не драматизиро-
вать ситуацию, озабоченность Мо-
сквы выразил заместитель главы 
МИДа Михаил Богданов. «Если Эрдо-
ган собирается воевать», это, по мне-
нию дипломата, противоречит мно-
гочисленным международным до-
говоренностям, которые заключила 
Анкара. Господин Богданов выразил 
надежду, что ситуацию прояснит на-

меченная на четверг в турецком го-
роде Аланье встреча главы МИД РФ 
Сергея Лаврова с его турецким кол-
легой Мевлютом Чавушоглу. Изна-
чально планировалось обсудить дву-
сторонние отношения, однако разра-
зившийся дипломатический скандал 
может скорректировать повестку.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экс-

пертов, заявление президента Эрдо-
гана не следует воспринимать как 
реальную готовность Анкары со-
рвать сирийское урегулирование, 
перспективы которого может от-
крыть взятие под контроль прави-
тельственными войсками города 
Алеппо. В то же время признание ту-
рецкого лидера — это не просто ого-
ворка, а попытка оперативно отреа-
гировать на ситуацию, меняющую-
ся не в пользу Анкары. «История с 
заявлением Эрдогана была излиш-
не драматизирована прессой. Он не 
сказал ничего принципиально но-
вого, лишь переформулировав дру-
гими словами свою прежнюю давно 
известную позицию о неприятии ре-
жима Асада»,— пояснил 

”
Ъ“ зампред 

совета Ассоциации российских ди-
пломатов, бывший посол РФ в Сау-
довской Аравии Андрей Бакланов.

Впрочем, со стороны президента 
Эрдогана это могла быть не просто 
случайная фраза, а осознанный по-
литический жест, сделанный на фо-
не поражений оппозиции в Алеппо. 
«Ход событий вокруг Алеппо свиде-
тельствует о том, что Турция теряет 
рычаги влияния на ситуацию в Си-
рии. Эрдоган не может с этим сми-
риться. Поэтому и прибегнул к тако-
му крайнему средству, как напоми-
нание о вопросе, по которому пока 
нет договоренности,— судьбе пре-
зидента Асада»,— заявил 

”
Ъ“ Андрей 

Бакланов.
Сергей Строкань,  
Максим Юсин

В словах президента Турции 
не расслышали контекста
Москва ждет разъяснений по поводу угроз  
Реджепа Тайипа Эрдогана в адрес Башара Асада
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Австрия идет правее Европы
Новым президентом может стать кандидат  
от Партии свободы Норберт Хофер

В Австрии завершается избира-
тельная кампания перед повтор-
ным вторым туром президентс-
ких выборов, который пройдет 
4 декабря. Это голосование мо-
жет стать поворотным моментом 
в истории послевоенной Европы. 
Реальные шансы на победу имеет 
кандидат от Австрийской партии 
свободы (АПС) Норберт Хофер, 
который в случае успеха  станет 
первым главой европейского 
 государства, представляющим 
ультраправых. Несмотря на то 
что наибольшими полномочиями 
в Австрии обладает канцлер, пра-
ворадикальные силы Европы де-
лают ставку на победу Норберта 
Хофера, придавая предстоящим 
выборам важное  символичес кое 
значение. Господин Хофер пыта-
ется сыграть на растущем в ав-
стрийском обществе запросе 
на политическую альтернати-
ву, рассчитывая повторить успех 
 избранного президента США  
Дональда Трампа.

Намеченный на ближайшее вос-
кресенье повторный второй тур 
президентских выборов в Австрии 
должен поставить точку в эпопее 
избрания главы государства, нео-
жиданно растянувшейся на восемь 
месяцев. В ходе двух предыдущих 
туров, прошедших в апреле—мае, 
основные соперники в борьбе за 
кресло президента — бывший ли-
дер Партии зеленых Александр Ван 
дер Беллен и кандидат от АПС Нор-
берт Хофер — так и не сумели выя-
вить победителя. В первом туре на-
ибольшее количество голосов по-
лучил Норберт Хофер, за которого 
проголосовали 36,4% избирателей 
(Александр Ван дер Беллен получил 
20,38% голосов). 22 мая прошел вто-
рой тур, и на сей раз Александр Ван 
дер Беллен опередил своего сопер-
ника (50,3% против 49,7%).

Однако господин Хофер все же до-
бился права на «матч-реванш»: Кон-
ституционный суд удовлетворил иск 
АПС, заявившей о нарушениях в хо-
де подсчета голосов, поданных по 
почте, и назначил повторное голосо-
вание. Изначально оно планирова-
лось на 2 октября, однако по техни-
ческим причинам было перенесено 
еще на два месяца.

Возникшая после 2 октября вы-
нужденная пауза может сыграть на 
руку Норберту Хоферу, склонив ча-
шу весов в его пользу. Сенсационная 
победа на выборах в США Дональда 
Трампа, многие тезисы которого со-
звучны популистской, антииммиг-
рантской риторике Норберта Хофе-
ра, заставила экспертов проводить 
прямую аналогию между двумя по-
литиками.

«В Австрии растет запрос на поли-
тическую альтернативу, традицион-
ные партии истеблишмента оказа-
лись не в состоянии ответить на но-
вые вызовы, связанные с обострив-
шимися проблемами безопасности, 
неконтролируемой миграции и цен-
тробежными силами внутри ЕС. Во-
площением этого запроса и пытает-
ся предстать Норберт Хофер, кото-
рый многими воспринимается как 
европейский аналог Дональда Трам-
па»,— пояснила 

”
Ъ“ базирующаяся в 

Дублине эксперт Waterford Institute 
of Technology Рослин Фюллер.

По мнению госпожи Фюллер, в 
условиях растущей популярности 
ультраправых успех Норберта Хо-
фера может создать прецедент, став 
первым в послевоенной Европе слу-
чаем избрания главой государст-
ва представителя правых радика-
лов. Победа Норберта Хофера может 
придать уверенности лидеру «Наци-
онального фронта» во Франции Ма-
рин Ле Пен, которой весной будуще-
го года предстоит бороться за прези-
дентское кресло. «В случае успеха Хо-
фера кампания Ле Пен получит до-
полнительный импульс, избирате-
ли поверят, что у нее есть шанс по-
бедить конкурентов от 

”
системных“ 

политических сил»,— считает Ро-
слин Фюллер.

Опросы накануне голосования 4 
декабря отдают небольшое преиму-
щество Норберту Хоферу. О том, что 
именно он считается фаворитом, 
свидетельствуют и ставки в букме-
керских конторах. Пытаясь не до-
пустить победы кандидата от АПС, 
штаб Александра Ван дер Беллена 
выложил в сети видеообращение пе-
режившей Освенцим 89-летней жен-
щины по имени Гертруда, которое 
уже набрало более 2,8 млн просмо-
тров. Гертруда проводит параллели 
между риторикой австрийских уль-

траправых и идеологией нацистов. 
Женщина, выжившая в Освенциме, 
обращает внимание на то, что Нор-
берт Хофер использует лозунг «Да по-
может мне Бог», который был частью 
нацистской клятвы Гитлеру.

Впрочем, опрошенные 
”
Ъ“ экс-

перты считают, что созданная в 1955 
году и изначально воспринимавша-
яся как неонацистская АПС сегод-
ня приобрела более респектабель-
ный вид. Напомним, что в 1999 году 
партия под руководством ее тогдаш-
него лидера Йорга Хайдера с триум-
фом и со скандалом вошла в правя-
щую коалицию, после чего другие 
члены ЕС ввели санкции в отноше-
нии Австрии. Сегодня видоизменен-
ная АПС — третья политическая си-
ла в стране, имеющая 38 мандатов в 
245-местном парламенте.

«Разница между временами Хай-
дера и нынешней эпохой состоит в 
том, что сегодня АПС, занимая жест-
кую позицию по отношению к миг-
рантам и критикуя проект ЕС в его 
нынешнем виде, сумела перера-
сти рамки маргинальной полити-
ки. Она стала частью правого флан-
га истеблишмента»,— пояснил 

”
Ъ“ 

заместитель главного редактора га-
зеты Wiener Zeitung Томас Зайферт. 
Сам Норберт Хофер рассказал о сво-
их приоритетах на посту президента 
в случае победы на выборах в интер-
вью австрийской газете Osterreich. 
Так, кандидат от АПС попытался 
опровергнуть мнение, что вместе 
с другими ультраправыми полити-
ками он будет добиваться разруше-
ния Евросоюза. По словам господи-
на Хофера, ЕС нуждается не в роспу-
ске, а в радикальной реформе, кото-
рая «приблизит его к народу».

По словам Норберта Хофера, под-
толкнуть Австрию к выходу из ЕС мо-
жет вступление в него Турции. На-
помним, что турецкое членство в по-
вестке Брюсселя пока не стоит — бо-
лее того, его перспективы в связи с 
политикой президента Реджепа Тай-
ипа Эрдогана становятся все более 
туманными.

Говоря о графике предполагае-
мых первых зарубежных визитов, 
Норберт Хофер сообщил о намере-
нии вначале посетить Чехию, а за-
тем — Россию и Китай.

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18308,48 (+1,44)
РТС 1029,05 (+23,23)
FTSE 100 6783,79 (+11,79)

DAX 30 10640,3 (+19,81)
DJIA* 19182,08 (+60,48)
NASDAQ Composite* 5349,32 (−30,59)

*На 19:54.    По данным агентства Reuters. 
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● 47,41тыс. пунктов ● 19,181

 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.12.16
Австралийский доллар 48,7982
Английский фунт 81,4499
Белорусский рубль** 32,9652
Датская крона* 93,2800

Доллар США 65,2382
Евро 69,3417
Индийская рупия*** 95,3148
Казахский тенге*** 19,0920

Канадский доллар 48,5439
Китайский юань* 94,7321
Норвежская крона* 76,4316
СДР 88,2086

Сингапурский доллар 45,7812
Новая турецкая лира 19,0895
Украинская гривна* 25,4837
Шведская крона* 71,1772

Швейцарский франк 64,2804
Японская иена*** 57,8712
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Четверг 1 декабря 2016 №223   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

выкупает из ломбарда  
на заем до зарплаты  
корреспондент отдела финансов

Юлия Полякова

В преддверии ужесточения регули-
рования микрофинансовые орга-
низации (МФО) и ломбарды реши-
ли держаться вместе: МФО все чаще 
открывают еще и ломбарды, образуя 
своеобразные мини-маркеты зай-
мов. Спрос рождает предложение, и 
вот уже глава совета Национального 
объединения ломбардов Алексей Ла-
зутин предлагает микрокредиторам 
открывать ломбарды по франшизе. 
Название говорящее: «Ломбард — 
касса взаимопомощи». Господин Ла-
зутин уверяет, что из 700 МФО, узнав-
ших о такой опции, пятая часть пла-
нирует ею воспользоваться. «МФО 
либо платит нам роялти, либо мы ра-
ботаем с ней в доле»,— поясняет он.

По закону МФО не могут зани-
маться ломбардной деятельностью, 
а ломбарды — микрофинансовой. 
Но партнеров это не смущает. «Со-
здаются два юрлица, а сотрудники 
оформляются в обе организации по 
совместительству»,— говорит госпо-
дин Лазутин.

Участники обоих рынков уверя-
ют, что совместная работа на благо 
гражданам. По словам замдиректо-
ра СРО «Мир» Андрея Паранича, при-
сутствие ломбарда и МФО в одном 
месте удобно потребителям: можно 
взять займы и под залог, и без зало-
га, в зависимости от возможностей 
и предпочтений (по залоговым зай-
мам ставка обычно ниже). Комбина-
ция услуг ломбарда и МФО является 
наиболее эффективным форматом 
небанковского кредитования, ука-
зывают в Национальном объедине-
нии ломбардов.

А вот по мнению правозащитни-
ков, «мини-маркеты займов» пред-
лагают заемщику «кабалу на любой 
вкус». «Учитывая, что и к тем и к дру-
гим люди идут в случае крайней нуж-
ды, не исключено, что заемщик так и 
будет ходить по кругу, то закладывая, 
то выкупая вещь на средства МФО, пе-
реплачивая каждый раз»,— отмечает 
мой собеседник в обществе защиты 
прав потребителей. Утешает лишь то, 
что большинство граждан вообще об-
ходят микрокредиторов стороной. 
Займы ломбардов и МФО составляют 
2% от объема банковских кредитов 
физлицам (без учета ипотеки).

Насколько длительным будет су-
ществование симбиоза ломбардов 
и МФО, неизвестно. В ЦБ на запрос 

”
Ъ“ ответили общими словами: «Юр-

лицо не вправе одновременно обла-
дать статусом ломбарда и МФО. Банк 
России контролирует юрлица, осу-
ществляющие деятельность ломбар-
дов и осуществляющие деятельность 
микрофинансовых организаций, на 
предмет соблюдения ими законода-
тельства». Схему, применяемую лом-
бардами и МФО для совместного ве-
дения бизнеса, там комментировать 
не стали. Грядущий год готовит уже-
сточение регулирования. Ломбар-
ды смогут работать только в случае, 
если будут включены в реестр ЦБ (за-
конопроект до конца года будет вне-
сен в Госдуму). У МФО уже есть ре-
естр, так что выявить «мини-марке-
ты займов» при желании станет про-
ще. Впрочем, вопрос, когда у мегаре-
гулятора дойдут до этого руки.

обсудить 
kommersant.ru/11839

вчера

ФАС

подала иск к Google о при-
нуждении к исполнению су-
дебного предписания. Google 
должна была предоставить в Феде-
ральную антимонопольную служ-
бу (ФАС) информацию об исполне-
нии до понедельника. Ранее суд обя-
зал Google устранить ограничения 
на предустановку сторонних прило-
жений и сервисов на Android-устрой-
ства: в соглашениях компании с про-
изводителями Android-устройств 
оговаривалось, что разработчиком 
могла выступать только сама компа-
ния Google. По решению ФАС Google 
необходимо было проинформиро-
вать пользователей о снятии огра-
ничений: предполагалось, что они 
получат уведомления на экран мо-
бильного устройства о деактива-
ции предустановленных приложений 
Google, изменении поисковой маши-
ны в браузере Google Chrome, воз-
можности установки иного видже-
та поиска и иных приложений, ана-
логичных входящим в пакет Google 
Mobile Services. За неисполне-
ние предписания Google получила 
штраф 500 тыс. руб., дальнейшее иг-
норирование требований ФАС уве-
личит сумму штрафа до 1 млн руб. 
«Интерфакс»

SOCAR

государственная нефтекомпания 
Азербайджана, не будет прио-
бретать 66% газового опера-
тора газотранспортной сис-
темы Греции DESFA, сообщи-
ло Минэнерго Греции. На актив были 
претенденты и из России (в частно-
сти, группа «Синтез»), но SOCAR бы-
ла единственной компанией, заявив-
шейся на тендер в 2013 году. Ком-
пания договорилась о покупке до-
ли за €400 млн, но Еврокомиссия по-
требовала уменьшить пакет до 49%. 
В SOCAR считали, что в таком случае 
цена должна быть снижена вдвое, 
но Афины отказались делать скидку. 
«РИА Новости»; отдел бизнеса

ЕВРОКОМИССИЯ

приняла «Пакет чистой энерге-
тики» — стратегию перехода ЕС на 
возобновляемые источники энергии 
(ВИЭ) и постепенного отказа от угле-
водородов, заявил вице-президент 
ЕК по энергосоюзу Марош Шефчо-
вич. До 2030 года доля «чистой энер-
гетики» должна возрасти до 30%, 
эмиссия CO2 — сократиться мини-
мум на 40%. По словам господина 
Шефчовича, предложения ЕК каса-
ются всех секторов, связанных с чи-
стой энергетикой, и «дадут всем по-
требителям и предприятиям Евро-
пы возможность получить выгоду 
из энергетического перехода». Ев-
рочиновник также отметил, что пе-
реход на ВИЭ позволит создать 
до 900 тыс. рабочих мест в секторе 
энергетики и обеспечит €170   млрд 
инвестиций ежегодно. По словам го-
сподина Шефчовича, в основу зако-
нодательного пакета положены три 
принципа: повышение энергоэф-
фективности экономики ЕС, увели-
чение объема использования ВИЭ 
и акцент на нуждах потребителей 
энергии. Еврокомиссар по энерге-
тике и климату Мигель Ариас Кань-
ете добавил, что ЕС «на 12% снизит 
импорт газа и сэкономит €70   млрд, 
которые идут на закупки топлива». 
«Интерфакс», ТАСС

PHILIP MORRIS

в будущем может отказать-
ся от продажи сигарет, пере-
ключившись на новые виды продук-
ции для курильщиков, которые бу-
дут наносить меньший вред здоро-
вью, заявил глава компании Андре 
Каланцопулос. Речь идет о новом ти-
пе электронных сигарет по техноло-
гии heat-not-burn, в которых не про-
исходит горения табака, они не вы-
деляют дыма и не оставляют пепел. 
Такие электронные сигареты под 
брендом iQOS компания уже выпу-
стила на рынки Швейцарии, Японии, 
Италии, России (с 23 ноября 2015 
года) и начинает их продажи в Ве-
ликобритании. «РИА Новости», 
Олег Трутнев
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По закону МФО  
не могут заниматься 
ломбардной деятель
ностью, а ломбарды — 
 микрофинансовой. 
Но партнеров это 
не смущает

Новороссийский порт продадут  
всем миром
На контрольный пакет НМТП уже нашлись претенденты

Определились претен-
денты на контрольный 
пакет акций Новорос-
сийского морского тор-
гового порта (НМТП), вы-
ставляемый на продажу 
через объединение гос-
пакета и акций, принад-
лежащих «Транснефти» 
и ОАО РЖД. Это группа 
«Сумма», ГК «Дело» и СП 
эмиратской DP World 
и РФПИ. Пакет может сто-
ить примерно 100   млрд 
руб., но его оценка сильно 
зависит от дальнейших 
действий ФАС как в отно-
шении портовой отрасли 
в целом, так и конкретно 
НМТП. Последнему ФАС 
предписывает перевес-
ти в рубли тарифы на пе-
ревалку нефти в Примор-
ске, а порт это исполнять 
отказывается. 

Вчера замминистра тран-
спорта Виктор Олерский за-
явил, что доли государства, 
«Транснефти» и ОАО РЖД в 
Новороссийском морском 
торговом порту (НМТП) мо-
гут быть проданы единым ло-
том, среди претендентов — 
группа «Сумма» Зиявудина 
Магомедова, ГК «Дело» Сер-

гея Шишкарева и СП РФПИ и 
арабской DP World.

Государственные 20% 
НМТП стоят в списке активов 
на продажу в 2017 году, 29 но-
ября Минэкономики объяви-
ло организатором приватиза-
ции «Сбербанк КИБ». «Транс-
нефть», через паритетное СП 
с группой «Сумма» контроли-
рующая 25,05% НМТП и 10,5% 
напрямую (входит ли этот па-
кет в сделку — неизвестно), 
приняла решение о выходе 

из актива летом. Виктор Олер-
ский уточнил, что Минтранс 
не возражает против прода-
жи пакета, в сентябре о том 
же говорили в Минэнерго. 
Первым о возможности кон-
солидированной сделки упо-
минал в начале ноября экс-
министр экономики Алек-
сей Улюкаев. Вице-президент 
ОАО РЖД Андрей Старков 
в середине ноября подтвер-
ждал готовность монополии 
продать ее 5,3% акций порта в 

общем лоте. Таким образом, 
в целом речь идет о продаже 
50,35–60,85% акций НМТП.

Все названные претенден-
ты свой интерес к активу под-
тверждают. «Мы находимся в 
НМТП многие годы,— заяви-
ла исполнительный дирек-
тор 

”
Суммы“ Лейла Мамедза-

де.— Мы, безусловно, будем 
принимать участие в том или 
ином виде во всех возмож-
ных потенциальных сдел-
ках». Ранее источники 

”
Ъ“ 

уверяли, что «Сумма» дости-
гла договоренности о выкупе 
10,5% у «Транснефти». 

РФПИ и DP World объя-
вили о создании СП по сов-
местным инвестициям в Рос-
сии еще прошлой зимой (см. 

”
Ъ“ от 22 января). Но, по сло-

вам главы совета директоров 
DP World султана Ахмеда бин 
Сулайма, акт о совместном 
предприятии (joint venture 
act) был подписан только на 
днях. Компания создается в 
Голландии, 20% у РФПИ, 80% 
— у DP World. DP World заин-
тересована в покупке доли в 
НМТП, подтвердил господин 
бин Сулайм 

”
Ъ“. «Новорос-

сийск — это очень интерес-
но,— подчеркнул он.— Сдел-

ка эта достаточно сложная из-
за большого числа участни-
ков. Но, тем не менее, мы на 
правильном пути. Мы идем 
вместе с РФПИ, необходимо 
пройти определенные про-
цедуры, дождаться одобре-
ния со стороны правительст-
ва; как только это произой-
дет, мы будем готовы инвес-
тировать». DP World выдели-
ла $2 млрд для России, доба-
вил султан: «Мы смотрим на 
Балтику, на Дальний Восток 
и на Новороссийск. Это три 
точки, которые для нас очень 
важны».

Первой сделкой СП долж-
на была стать покупка 49% 
в контейнерном термина-
ле НУТЭП у ГК «Дело» с опци-
оном на получение до 100% 
после 2030 года (см. 

”
Ъ“ от 18 

марта). Виктор Олерский вче-
ра неожиданно заявил, что 
сделка может сорваться: «Есть 
ограничения в законе об ино-
странных инвестициях — 
контроля у них (DP World.— 

”
Ъ“) быть не может, а им хо-

чется если не контроля, то по-
нимания, что их инвестиции 
будут защищены».

деловые новости  — с9

Египет уценил российскую пшеницу
Последняя госзакупка может снизить ее экспортную стоимость

Экспортные цены на российскую пшеницу, 
которые росли с начала сентября, могут на-
чать падать. Свидетельством этого, по мне-
нию экспертов, является то, что Египет 
на тендере во вторник заплатил за крупную 
партию пшеницы из России меньше, чем 
две недели назад. 

Египетская госкомпания GASC во вторник за-
купила на тендере 240 тыс. тонн российской пше-
ницы. Диапазон цен составил $188,7–190 за тонну 
(FOB) с поставкой со 2 по 11 января 2017 года. Экс-
портная цена российской пшеницы росла с начала 
сентября, увеличившись примерно на $20, до $184 
за тонну. GASC покупает пшеницу по цене выше 
рынка из-за рисков с приемкой товара и отсрочки 
платежа, поясняет гендиректор «Прозерна» Влади-

мир Петриченко. На тендере 11 ноября GASC заку-
пила 60 тыс. тонн российской пшеницы по рекорд-
ной цене $192,5 за тонну.

Со 2 августа цена российской пшеницы на GASC 
неуклонно росла, прибавив к 11 ноября $23,5, на-
поминает директор «Совэкона» Андрей Сизов. 
Итог закупки во вторник, по его мнению, показал 
необходимость снижения цены. «Эффект деваль-
вации рубля почти исчерпан, предлагать более вы-
годную цену, чем конкуренты, мы больше не мо-
жем»,— констатирует президент Российского зер-
нового союза Аркадий Злочевский. «Снижение це-
ны в ходе последнего тендера — первый сигнал, 
что рынок перестал расти»,— соглашается госпо-
дин Петриченко. В ближайшее время он ожидает 
корректировку цены в сторону снижения. 

• С начала сезона GASC провела 13 тендеров, за-
купив 2,58 млн тонн пшеницы, из которых 72% 
пришлось на Россию, средний объем закупки в рам-
ках одного тендера — 200 тыс. тонн, подсчитали 
в «Прозерне».
Российская пшеница уже начинает местами 

проигрывать по цене европейской и аргентин-
ской, говорится в ноябрьском обзоре «Совэкона». 
Аргентина за счет сбора рекордного урожая за по-
следние пять лет и отмены экспортной пошлины 
в ближайшие месяцы сможет составить конкурен-
цию для России, считает замдиректора департа-
мента стратегического маркетинга «Русагротран-
са» Игорь Павенский.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Совет по кодификации и совер
шенствованию гражданского за
конодательства дал отрицатель
ное заключение на проект попра
вок, запрещающий выдачу ипо
течных кредитов в иностранной 
валюте. Решать проблемы таких 
заемщиков совет предлагает 
в рамках процедуры банкрот
ства граждан, через реструктури
зацию долгов. Более радикаль
ная идея, выдвинутая на заседа
нии совета,— возможность через 
суд пересчитать кредит в рубли 
по более приемлемому для заем
щиков курсу — в текст заключе
ния не попала.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось экс-

пертное заключение президентского 
Совета по кодификации и совершенст-
вованию гражданского законодатель-
ства на проект поправок, внесенный 
заксобранием Петербурга с целью за-
щиты заемщиков по валютной ипоте-
ке. Главная идея — запретить выдачу 
ипотечных кредитов в иностранной ва-
люте и приостановить обращение взы-
скания на единственное жилье таких 
заемщиков до 2020 года. Но совет резко 
раскритиковал документ, подчеркнув 
противоречие этих идей Конституции 
РФ и Гражданскому кодексу (ГК), в том 
числе принципам свободы договора и 
равенства участников отношений. По 
мнению экспертов, валютные кредиты 
нельзя запрещать, но заемщики долж-
ны быть лучше информированы о ри-
сках. Совет также отверг идею авторов 
проекта о наделении ЦБ РФ правом пе-
ресчета валютной ипотеки в рубли, ука-
зав, что по ГК правом принудительно 
изменить договор обладает лишь суд, и 
то «с учетом конкретных обстоятельств 
конкретного дела».

В процессе обсуждения поправок 
члены совета выдвигали предложе-
ния, которые позволили бы пересчи-
тать сумму валютного кредита в ру-
блях по приемлемому для заемщиков 
курсу. Руководитель аналитической 
службы «Инфралекс» Ольга Плешано-

ва, присутствовавшая на заседании 14 
ноября, рассказала 

”
Ъ“, что обсужде-

ние было эмоциональным. Дискуссию 
вызвал отзыв профессора СПбГУ Юрия 
Толстого, что, несмотря на «популист-
ские цели» авторов законопроекта, 
все-таки «необходимо искать выход, а 
не отмахиваться от интересов заемщи-
ков, становясь на позиции цивилисти-
ческого чистоплюйства», а банкам 
«нужно уметь делиться». Зампредседа-
теля совета, завкафедрой гражданско-

го права МГУ Евгений Суханов поинте-
ресовался, почему суды игнорируют 
ст. 451 ГК (позволяет изменить или рас-
торгнуть договор при существенном 
изменении обстоятельств, которое 
стороны не могли предвидеть). Приме-
нение этой статьи для валютных кре-
дитов в случае резких скачков курса 
поддержал зампредседателя Высшего 
арбитражного суда в отставке Василий 
Витрянский, предложив сделать пря-
мую отсылку к ст. 451 в законе «Об ипо-
теке». Полпред президента РФ в Кон-
ституционном суде Михаил Кротов до-
пустил возможность изменения цены 
валютного кредита по ст. 424 ГК, исхо-
дя из текущих ставок рублевых креди-
тов и цен на недвижимость.

Но в текст заключения эти идеи не 
вошли. «Стремление членов совета 
найти решение проблемы понятно, но 
столь же очевидно, что они ограниче-
ны в средствах и не могут давать пря-

мые указания судам по применению 
норм ГК»,— говорит Ольга Плешанова. 
Сложившаяся судебная практика не 
считает двукратный рост курса долла-
ра и евро основанием для изменения 
условий валютного кредита, возлагая 
эти риски на заемщика.

Впрочем, совет предложил свой ва-
риант решения проблемы — реструк-
туризацию долгов граждан в рамках 
закона «О банкротстве». В заключении 
отмечается, что утверждение плана ре-
структуризации (дает отсрочку пога-
шения просроченного долга до трех 
лет, применяется только при наличии 
у должника источников дохода) «допу-
скается и без согласия кредиторов». 
Если по окончании периода плана ре-
структуризации у должника не будет 
просроченных обязательств и он смо-
жет продолжить выплаты по долгам, 
его платежеспособность будет считать-
ся восстановленной.

Банкиры поддерживают предложе-
ние, но не считают его панацеей. «Для 
банка лучше дать отсрочку на три года, 
но получить в итоге платежеспособно-
го заемщика, который готов погашать 
обязательства»,— говорит зампред 
правления Райффайзенбанка Андрей 
Степаненко. По его словам, банк сам 
информирует заемщиков о возможно-
сти реструктуризации в рамках бан-
кротства, но те редко ее используют. 
«Получая отсрочку уплаты основного 
долга, заемщик несет риски, посколь-
ку при росте курса валюты в течение 
этого периода основной долг может 
возрасти»,— предупреждает старший 
вице-президент ВТБ 24 Андрей Оси-
пов. В 2014 году у банка, по его словам, 
было около 5 тыс. валютных ипотеч-
ных кредитов, из них в просрочку 
вышло только 250 человек. Сейчас та-
ких кредитов осталось около 2,5 тыс., 
«и в основном они нормально обслу-
живаются». У Райффайзенбанка сейчас 
около 1 тыс. таких заемщиков, около 
300 из них находятся в просрочке.

Анна Занина,  
Ксения Дементьева

Валютная ипотека  
получила добрый совет
Эксперты отвергли идею запретить такие займы

ЦИТАТА

В принципе мне не нравится идея 
валютных кредитов для граждан, 
у которых нет валютных доходов
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов, 20 марта

Решение ОПЕК по ограничению 
на ближайшие полгода добычи 
нефти привело к резкому укре
плению российской валюты. 
Вчера курс доллара на основной 
сессии Московской биржи опу
скался ниже уровня 64 руб./$. 
Впрочем, такой результат был 
лишь возвратом к значениям не
дельной давности. Однако в слу
чае дальнейшего роста цены 
на нефть — выше $52 за баррель 
Brent — курс американской ва
люты может обновить минимум 
этого года, опустившись до уров
ня 62 руб./$.

Вчерашние торги на Московской 
бирже открылись уверенным ростом 
курса рубля относительно зарубежных 
валют. Уже в начале торговой сессии 
курс доллара опустился ниже уровня 
65 руб./$, а после полудня был ниже 
64 руб./$. И хотя удержать достигнутые 
позиции не удалось, по итогам торгов 
курс доллара остановился на отметке 
64,56 руб./$, что на 72 коп. ниже закры-
тия вторника. Курс евро снизился на 
73 коп. до уровня 68,52 руб./€. В резуль-
тате российский рубль оказался в чи-
сле лидеров роста среди валют разви-
вающихся стран. По данным агентства 
Bloomberg, за день национальная ва-
люта укрепила свои позиции относи-
тельно доллара на 1,1% соответственно 
и по этому показателю заняла второе 
место среди валют 24 развивающихся 
стран. Большинство других валют по-
теряли к доллару 0,1–1,6%.

Определяющим фактором роста 
российской валюты стал взлет цен на 
мировом рынке нефти. По данным 
агентства Reuters, в среду стоимость 
российской нефти Urals поднима-
лась на 9%, до отметки $47,51 за бар-
рель — максимума с 31 октября. По 
итогам торгов цены закрепились воз-
ле уровня $46,85 за баррель, приба-
вив 7,7% относительно закрытия пре-
дыдущего дня. Месячный максимум 
обновили и котировки январско-
го контракта на поставку нефти 
Brent, превысившие уровень $50 за 
баррель Агрессивной игре на повы-
шение способствовала договорен-
ность стран ОПЕК о снижении объе-
ма добычи на 1,2 млн баррелей (под-
робнее см. стр. 1). По словам анали-
тика Юникредит-банка Анны Бог-
дюкевич, укрепление рубля могло 
быть более значительным, если бы 
не общее укрепление доллара на ми-
ровом рынке.

Дальнейшее развитие событий на 
валютном рынке будет зависеть от ре-
ализации обещаний ОПЕК, отмечают 
участники рынка. По словам ведуще-
го аналитика Промсвязьбанка Михаи-
ла Поддубского, страны—участники 
картеля никогда не отличались высо-
кой дисциплиной и часто превышали 
ранее оговоренные квоты. Важное 
значение для рынка будут иметь и пе-
реговоры ОПЕК с другими нефтедобы-
вающими странами. «При успешном 
закрытии сделки ОПЕК со странами, 
не входящими в картель, котировки 
Brent имеют шансы завершить год на 
отметках, близких к $55 за баррель»,— 
отмечает ведущий аналитик Нордеа-
банка Денис Давыдов. По его оценке, в 
случае роста цены даже выше уровня 
$52 за баррель курс доллара на россий-
ском рынке имеет шансы опуститься 
до уровня 62 руб./$, то есть обновить 
минимум этого года.

Виталий Гайдаев

Картельный договор укрепил рубль
ОПЕК ограничила курс доллара 

Последнее обращение поступило 
от банковского сообщества в июне это-
го года и было услышано. Федераль-
ным законом от 3 июля в НК РФ были 
внесены поправки, освобождающие 
доходы граждан в виде бонусов и 
льгот по публичным программам ло-
яльности от уплаты НДФЛ. 

Учитывая скорый срок вступления 
в силу поправок, разъяснения Минфи-
на стали полным сюрпризом для рын-
ка. По словам банкиров, по кредитным 
картам есть масса различных про-

грамм лояльности — кэшбэк, баллы, 
мили, в отдельных случаях кредитны-
ми договорами предусмотрена пони-
женная ставка для клиентов с хорошей 
платежной дисциплиной, отмена ко-
миссий и т. д. Исходя из письма Мин-
фина, все указанные доходы заемщи-
ков банки должны будут учесть и удер-
жать с них 13% налога. На запрос 

”
Ъ“ с 

просьбой уточнить, какие именно про-
граммы лояльности по кредитным до-
говорам не подпадают под льготу по 
НДФЛ, в Минфине ответили расплыв-
чато: «универсального рецепта в ука-
занном вопросе быть не может». 

Таким образом, Минфин предоста-
вил решать этот вопрос налоговым 
инспекторам в каждом конкретном 
случае. Будут ли налоговики приме-
нять данные разъяснения Минфина 
повсеместно — вопрос. В ФНС России 
письмо Минфина комментировать не 
стали. В опрошенных 

”
Ъ“ налоговых 

инспекциях отметили, что без допол-
нительных разъяснений письмо Мин-
фина малоприменимо.

Банкиры оказались в растерянно-
сти, ведь именно им придется высту-
пать налоговыми агентами заемщи-
ков, принимать решение о начисле-
нии НДФЛ при тех или иных програм-
мах и объясняться с клиентами. «Пола-
гаю, что обладатели кредитных карт 
просто не поймут, если банк будет 
удерживать с них НДФЛ в случае по-
купки авиабилетов с использованием 
миль с помощью кредитки и не будет 
— при оплате билетов дебетовой кар-
той,— отмечает директор по кредит-
ным картам банка 

”
Восточный“ Алек-

сей Крейтор.— Вопросы возникнут не 

только с удержанием, но и из-за необ-
ходимости в случае декларации дохо-
дов получать во всех банках, где у чело-
века были карты, справки о доходах и 
удержанном налоге». 

Юристы считают, что в большинст-
ве случаев банки будут судиться с на-
логовиками, доказывая право заем-
щиков на льготу, нежели удерживать 
налог. «Формулировки в письме, при-
мененные Минфином, не основаны 
на нормах закона и поэтому могут 
быть оспорены в суде,— отметил 
управляющий партнер Taxology Илья 
Мокрышев.— Из норм НК РФ следует, 
что льгота направлена именно на сти-
мулирование приобретения товаров 
(работ, услуг), однако налоговой ин-
спекции придется доказать, что имен-
но при расчетах кредитной картой та-
кого стимулирования не происходит». 
Наиболее тяжело будет отбиться бан-
кам в случаях снижения процентной 
ставки по кредитам при хорошей пла-
тежной дисциплине заемщика. «Нало-
гообложение процентных доходов 
прямо записано в статье 212 НК РФ, где 
упоминается в том числе материаль-
ная выгода от экономии на процен-
тах,— указывает руководитель нало-
говой практики юридической компа-
нии BMS law Firm Давид Капианид-
зе.— Но там отсутствует освобождение 
доходов, полученных по кредитным 
договорам в рамках каких-либо про-
грамм лояльности». Однако Минфин 
не учел, что использование кредит-
ных денежных средств само по себе 
стимулирует покупательскую способ-
ность, резюмирует он. 

Вероника Горячева

Бонусы лишились льгот

Два банка правительства Татар
стана — «Ак Барс» и Татфондбанк 
— получили прибыль в третьем 
квартале благодаря операциям 
на нерыночных условиях с акци
онером. Оба банка вынуждены 
были абсорбировать убытки, 
в том числе по участию в проек
тах правительства Татарстана. 
В данном случае поддержка акци
онера закономерна, но, по мне
нию экспертов, правительство 
Татарстана выбрало для этого 
не самую прозрачную форму.

Вчера два ключевых татарстанских 
банка опубликовали отчетность по 
меж дународным стандартам (МСФО) за 
девять месяцев. «Ак Барс» заработал в 
третьем квартале 1 млрд руб. чистой 
прибыли, а Татфондбанк — 3,4 млрд 
руб. По итогам девяти месяцев «Ак 
Барс» показал чистую прибыль 3,8 мл-
рд руб., Татфондбанк — 98 млн руб.

При этом основной вклад в получе-
ние положительного финансового ре-
зультата банками в третьем квартале 
внес их акционер — правительство Та-
тарстана (в «Ак Барсе» у него доля через 
различные структуры — 55,8%, в Тат-
фондбанке — 45,3%). Прибыль каждого 
из банков в основном обусловлена ра-
зовыми сделками на нерыночных 

условиях, отмечают эксперты. Соглас-
но отчетности, в третьем квартале «Ак 
Барс» получил доход от реструктуриза-
ции векселей правительства Татарста-
на в размере 450 млн руб., или чуть ме-
нее 50% его прибыли за период. Тат-
фондбанк, согласно его МСФО, полу-
чил доход от двух типов операций с 
правительством Татарстана — 3,4 млрд 
руб. от переоценки земельных участ-
ков, полученных от Татарстана в июле 
2016 года за 493 млн руб., и еще 1,15 мл-
рд руб. от привлечения двух суборди-
нированных кредитов на 4 млрд руб. 
на восемь лет под 10% годовых. «Фор-
мально это кредиты от несвязанных 
сторон, но при условии, что рыночный 
уровень ставок по более коротким зай-
мам банка —15% годовых,— маловеро-
ятно, что эти средства предоставил не-
заинтересованный инвестор,— указы-
вает аналитик ИК 

”
Алор“ Кирилл Яко-

венко.— Без этих двух операций Тат-
фондбанк отразил бы убыток в разме-
ре 800 млн руб.». Смысл данных сделок 
в «Ак Барсе» и Татфондбанке не про-
комментировали. 

Однако такая поддержка глобально 
не улучшает положение банков. «Эти 
доходы являются разовыми, они не вы-
ражены в денежной форме и не могут 
рассматриваться как устойчивые источ-

ники генерирования прибыли и капи-
тала банков, качество активов которых 
все еще находится под давлением»,— 
отмечает руководитель группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лукашук. 
«Таким образом, сами банки пока не мо-
гут выйти на операционную прибыль, 
в том числе потому, что им приходится 
абсорбировать убытки по кредитам, 
выданным на проекты, направленные 
на развитие экономики Татарстана»,— 
отмечает аналитик Промсвязьбанка 
Дмитрий Монастыршин.

Правительство Татарстана выпол-
няет ранее взятые на себя обещания о 
помощи банкам капиталом, отмечают 
эксперты. Впрочем, по их мнению, 
способ власти Татарстана выбрали не 
самый прозрачный. Формально в та-
ких сделках нет ничего противозакон-
ного, говорит Дмитрий Монастыр-
шин. «Однако докапитализация банка 
через доход от разовых операций по 
нерыночным ставкам, а также перео-
ценка имущества являются менее про-
зрачными, чем стандартный выкуп до-
пэмиссии акций,— уточняет Кирилл 
Яковенко.— Например, оценка иму-
щества — это всегда вопрос дискусси-
онный, и регулятор нередко не согла-
шается с оценками банков».

Юлия Локшина

Татарстан помог банкам с прибылью
Республиканское правительство поддержало «Ак Барс» и Татфондбанк

«Да, в итоге сокращение сущест-
венно больше, чем ожидал рынок, но 
нужно помнить, что Саудовская Ара-
вия уже добывала на 400 тыс. барре-
лей в сутки выше обычного зимнего 
уровня, а Россия резко наращивала 
добычу в последние месяцы»,— гово-
рит один из собеседников 

”
Ъ“.

Вызовом для сделки станут два 
фундаментальных обстоятельства. 
Во-первых, страны ОПЕК, как прави-
ло, не соблюдают установленные кво-
ты, отмечает Валерий Нестеров из 
Sberbank CIB. Да и Россия, которая в 
1999 году обещала сократить добычу 
на 100 тыс. баррелей в день, по ито-
гам года ее фактически нарастила, и 
«саудиты это запомнили», добавляет 
источник 

”
Ъ“ на рынке. Отдельную 

сложность представляют техниче-
ские аспекты: зимой Россия практи-
чески не может закрывать нефтяные 
скважины, то есть речь будет идти, 
скорее всего, о прекращении буре-
ния новых скважин — это означает, 
что снижение добычи будет посте-
пенным и реальное сокращение бу-
дет меньше 300 тыс. баррелей в сутки.

Другой аспект — влияние на ры-
нок альтернативных производите-
лей, прежде всего сланцевой нефти 
из США, которая может занять нишу, 
освободившуюся после ухода нефти 
ОПЕК и России. Глава МИД Эквадора 
Гильом Лонг заявил «Интерфаксу», 
что, по мнению ОПЕК, американские 

производители не смогут существен-
но увеличить добычу при текущих 
ценах. Сейчас, согласно прогнозу 
ОПЕК, прирост добычи в странах вне 
картеля в 2017 году должен составить 
0,3 млн баррелей в сутки и будет по-
глощен растущим спросом. Однако 
добыча нефти в США уже начала нем-
ного расти в октябре.

«Это решение ОПЕК окажет толь-
ко конъюнктурный эффект, в долгос-

рочном плане не будет улучше-
ния»,— полагает Валерий Нестеров. 
Он указывает, что, даже если все 
участники сделки будут соблюдать ее 
условия, на рынок давят большие за-
пасы и балансировка произойдет не 
ранее второй половины 2017 года. По 
мнению эксперта, российские про-

изводители нефти не слишком заин-
тересованы в сокращении, посколь-
ку получают прибыль даже при теку-
щих ценах. Эффект повышения цен 
на нефть для бюджета тоже может 
оказаться не таким значительным, 
поскольку при сокращении добычи 
она быстрее всего будет падать на ста-
рых месторождениях, которые пла-
тят больше всего налогов.

Юрий Барсуков

Бочка замерзания
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В таком случае дифферен-
циация будет мотивировать 
компании оснащать свои 
модели системой ЭРА-ГЛО-
НАСС, считает он. Аналити-
ки и эксперты прогнозиро-
вать влияние новой инициа-
тивы на продажи пока не бе-
рутся, ссылаясь на непрора-
ботанность механизма.

• По техрегламенту, ЭРА-
ГЛОНАСС должна с 2017 го-
да ставиться на все им-
портные и производимые 
в РФ машины, но на практи-
ке концерны могут оття-
нуть внедрение до 2020 года: 
полученные одобрения ти-
па транспортного средства 
(ОТТС) действуют три года. 
По словам источника 

”
Ъ“, 

автоконцерны не спешат 
тратиться и намерены вос-
пользоваться отсрочкой.
Государство пока никак 

не использовало ЭРА-ГЛО-
НАСС в схемах многомил-
лиардной господдержки ав-
топрома, хотя в январе Мин-
промторг и предлагал ввес-
ти с 2017 года полный запрет 
на обращение машин, не 
оснащенных системой. Объ-
ем господдержки на 2017 год 
пока не определен, но Мин-
промторг рассчитывал на 
сумму более 60 млрд руб. 
Так, на прошлой неделе ми-
нистр Денис Мантуров зая-
вил, что программа обновле-
ния парка будет продлена на 
первый квартал или первое 
полугодие 2017 года и сов-
мещена с новыми формами 
поддержки. Собеседник 

”
Ъ“ 

в отрасли отмечает, что при 
возможном сокращении го-
споддержки механизм скид-

ки за ЭРА-ГЛОНАСС не толь-
ко стимулирует производи-
телей быстрее внедрять сис-
тему безопасности, но и при-
ведет к росту числа продан-
ных со скидками машин (с 
учетом урезания среднего 
размера дисконта).

В АО ГЛОНАСС не предо-
ставили 

”
Ъ“ актуальную ин-

формацию о том, какие мо-
дели оснащены системой. На 
АвтоВАЗе внедрили ЭРА-ГЛО-
НАСС на новых Lada Vesta и 
Xray, по другим моделям ком-
пания «изучает опции вне-
дрения системы». В Nissan 
оснащена системой модель 
Murano, до конца года она 
появится у X-trail, Qashqai и 
Terrano, а также на обеих мо-
делях Datsun. У остальных 
моделей Nissan ОТТС дейст-
вительны до конца 2018 года, 
«это дает время на сертифи-
кацию». У Ford ЭРА-ГЛОНАСС 
внедрена по всему модельно-
му ряду. В остальных компа-
ниях чаще отказываются ак-
туализировать ситуацию. В 
Renault говорят, что модели 
«должны пройти сертифика-
цию в срок, сейчас идет под-
готовка». В Skoda заявили, 
что с 1 января все их маши-
ны будут с ЭРА-ГЛОНАСС. В 
PSA Peugeot Citroen пока ни 
на одну модель система не 
установлена, но компания 
обещает внедрить ее для всех 
машин. В Kia система будет 
устанавливаться на все моде-
ли 2017 года, но сейчас таких 
моделей нет. В Hyundai с вне-
дренной системой продает-
ся новая Creta, но «все моде-
ли сертифицированы с воз-
можностью оснащения ЭРА-
ГЛОНАСС».

Яна Циноева

Скидки пойдут 
по спутнику

Золотодобывающая компания 
Petropavlovsk договорилась со 
Сбербанком и ВТБ о реструктури-
зации $530 млн долга до 2022 года 
и решила, что теперь не нуждает-
ся в партнере для достройки ав-
токлавного производства. Еще в 
апреле компания позвала в про-
ект GMD Gold, теперь Petropavlovsk 
рассчитывает сам доинвестиро-
вать проект, но аналитики не уве-
рены, что у компании хватит сво-
бодных денег.

Petropavlovsk сообщил, что получил 
одобрение банков на рефинансирова-
ние $529,8 млн долга (75% приходит-
ся на кредиты Сбербанка, остальное — 
ВТБ). По действующему графику компа-
ния должна была гасить кредиты в 2018 
году, причем около $200 млн предсто-
яло выплатить до конца этого года. Но 
уже летом компания Petropavlovsk на-
чала активные переговоры с кредито-
рами, сообщив в отчетности, что «прин-
ципиально договорилась» о переносе 
погашения на 2022 год.

Банки одобрили рефинансирова-
ние на уровне кредитных комитетов, 
следует из сообщения золотодобытчи-
ка. Теперь в 2017 году компании нуж-
но погасить $40,6 млн, в 2018-м — 
$55,5 млн, в 2019-м — $122 млн, в 2020-
м — $93,5 млн, в 2021-м — $124,7 млн и 
в 2022 году — 93,5 млн. Причем выпла-
ты 2019 года могут быть перенесены 
на 2022 год, но для этого Petropavlovsk 
должен достроить к 2019 году автоклав, 
держать долговую нагрузку (чистый 
долг/EBITDA) в течение 12 месяцев до 
30 июня 2019 года на уровне не выше 
2,5. Кроме того, нужно показать креди-
торам наличие средств для выкупа кон-
вертируемых облигаций с погашени-
ем в 2020 году (в обращении бумаги на 
$87 млн), либо договориться об их кон-
вертации в акции, либо пролонгиро-
вать сроки погашения бумаг в привяз-
ке к графику выплат кредитов.

В ВТБ сказали 
”
Ъ“, что банк подпи-

сал соглашение о переносе срока пога-
шения основного долга компании с 31 
октября 2016-го до 20 декабря 2016 го-

да. «Мы работаем с компанией над даль-
нейшей реструктуризацией и планиру-
ем подписать соглашение до конца го-
да»,— отметили в ВТБ. В Сбербанке от-
казались от комментариев.

В сообщении золотодобытчика отме-
чается, что новый график погашения 
кредитов привязан к производствен-
ным планам, включая основной проект 
— завершение строительства автокла-
ва на 200–300 тыс. унций в год для упор-
ных руд (9,3 млн унций запасов и ресур-
сов). Компания приостанавливала ра-
боты по автоклаву в 2013 году на фоне 
спада цен на золото. К началу 2016 года 
было инвестировано около $200 млн. 
Чтобы не повышать долговую нагруз-
ку и снизить риски, Petropavlovsk в 
апреле договорился об СП по проекту 
с GMD Gold, близкой к группе «Мерку-
рий» Игоря Кесаева. Предполагалось, 
что GMD Gold вложит в достройку авто-
клава $120 млн, получит 51% в проекте 
и 50% продукции. Себестоимость про-
изводства на автоклаве оценивалась в 
$600 на унцию. Но вчера Petropavlovsk 

сообщил, что рефинансирование по-
зволит группе самой достроить авто-
клав за счет свободного денежного по-
тока (FCF). При этом совладелец и гла-
ва совета директоров Petropavlovsk Пи-
тер Хамбро заявил, что компания про-
должит диалог с GMD Gold, чтобы най-
ти возможные альтернативы сотруд-
ничества. Детали не раскрываются, но 
совместные планы по автоклаву пред-
полагали и поставку руды GMD Gold на 
предприятие. Связаться с GMD Gold не 
удалось.

Аналитики БКС в апреле указывали, 
что СП чревато для Petropavlovsk поте-
рей контроля над существенным объе-
мом запасов упорных руд. Но Андрей 
Лобазов из «Атона» считает, что СП «бы-
ло оптимальным сценарием»: «Профи-
нансировать достройку автоклава из 
собственных средств будет не так про-
сто, поскольку FCF Petropavlovsk в пер-
вом полугодии составил всего $25 млн, 
а компании нужно обслуживать долг и 
инвестировать в производство».

Анатолий Джумайло

Petropavlovsk уперся в руду
Компания намерена сама достроить автоклав

Сергей Шишкарев в ответ на это зая-
вил 

”
Ъ“: «Любая сделка, которая еще не 

подписана, может состояться или нет». 
Но, подчеркнул бизнесмен, перегово-
ры с DP World продолжаются, в частно-
сти, сделка обсуждалась с султаном 28 
ноября, сразу после визита в Дубай ру-
ководства РФПИ. Господин Шишкарев 
также подтвердил интерес ГК «Дело» к 
покупке контрольного пакета НМТП. 
«Мы готовы заплатить адекватную це-
ну,— пояснил он,— а команда группы 
доказала свою высокую эффективность 
в управлении портовыми активами».

• Группа НМТП — крупнейший стиви-
дор России по грузообороту, в нее входят 
порты Новороссийск, Приморск и Бал-

тийск. Консолидированный грузооборот 
за 2015 год — 139,7 млн тонн, за январь—
октябрь 2016 года — 122,6 млн тонн, что 
на 5,6% больше, чем годом ранее. Выруч-
ка по МСФО за 2015 год — $877,2 млн, чи-
стый убыток — $83 млн; за первое полу-
годие — выручка $442 млн и чистая при-
быль $364 млн.
Денис Ворчик из «Уралсиба» говорит, 

что бизнес НМТП во многом завязан на 
инвестиционные проекты «Транснеф-
ти», направленные на увеличение объ-
емов перевалки нефтепродуктов как в 
Приморске, так и в Новороссийске. Экс-
перт оценивает актив как «качествен-
ный», с диверсификацией как по грузо-
вой базе, так и по регионам расположе-
ния морских терминалов. По его мне-
нию, объединенный пакет Росимущест-

ва, ОАО РЖД и «Транснефти» может быть 
оценен на уровне не менее 100 млрд руб. 
с учетом премии за контроль. Констан-
тин Юминов из Райффайзенбанка оце-
нивает актив несколько ниже, в 77 млрд 
руб. Эксперт полагает, что консолидиро-
ванный пакет может быть продан с пре-
мией 20%. Ранее Виктор Олерский гово-
рил, что 50% НМТП оцениваются при-
мерно в $1,5 млрд, но оценка должна 
быть актуализирована.

Господин Ворчик отмечает, что его 
оценка актуальна при условии, что ФАС 
не вернется к регулированию стивидор-
ных тарифов. На стоимость может по-
влиять и перевод всех ставок перевалки 
в рубли, и соответствующие требования 
конкретно к НМТП: ФАС в ноябре выдала 
предписание входящему в него Примор-

скому торговому порту перевести в рубли 
тарифы на услуги по перевалке нефти. 
Вчера глава НМТП Султан Батов заявил 
«Интерфаксу», что «если требования ФАС 
будут выполнены, это может негативно 
сказаться на оценке стоимости госпаке-
та НМТП». Господин Батов отметил, что 
НМТП не намерен это выполнять и готов 
перевести в рубли расчеты по каботаж-
ным грузам, но не по международным 
контрактам. Источники 

”
Ъ“, знакомые с 

позицией DP World, подтверждают, что 
текущие инициативы ФАС в отношении 
стивидоров серьезно смущают арабского 
инвестора и снижают стоимость россий-
ских портовых активов в его глазах.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева,  
Рената Ямбаева

Новороссийский порт продадут всем миром

с1

с7



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

август август август август август сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 10,500

2,04%
0

8

16

24

32

40$ ● 30,00

1,69%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,04

0,00%
200

224

248

272

296

320руб.

0,0

0,8

1,6

2,4

3,2

4,0

0,18% 0,11%

● 279,00$ ● 2,74

6,0 13,0 0,0 40,0 0,5 1,40 200 3200,0 4,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 1 декабря 2016 №223   l   Коммерсантъ

Группа компаний «Автоспец-
центр» (АСЦ), бизнес которой 
с мая развивали четыре ком-
мерческих директора, упразд-
нила эти позиции, передав пол-
номочия своим управляющим 
компаниям. В ходе реорганиза-
ции АСЦ покинул один из ком-
мерческих директоров — Ренат 
Тюктеев, который перешел  
к конкуренту «Авилон АГ».

ГК «Автоспеццентр» изменила ор-
ганизационную структуру: упраздне-
ны четыре должности коммерческих 
директоров дивизионов, а количест-
во генеральных директоров дилер-
ских центров сокращено с 20 до 16, со-
общили в АСЦ.

С мая этого года 28 дилерских цент-
ров АСЦ в Москве и области были по-
делены по территориальному призна-
ку на четыре дивизиона, во главе кото-
рых стали коммерческие директора. 
Григол Турманидзе руководил дивизи-
оном «Север», объединявшем салоны 
Infiniti, Skoda, Nissan, Citroen, Peugeot, 
Datsun в Химках. Сергей Янчук возг- 
лавил дивизион «Запад», включав- 
ший салоны BMW, Mini, Volkswagen, 
Nissan, Hyundai, Skoda, расположен-
ные во Внуково, а также Infiniti на Ле-
нинском проспекте. Сергей Ворнов-
ский был коммерческим директором 
дивизиона «Юг» (салоны Skoda и KIA в 
Марьино, а также Skoda, KIA, Mazda на 
Каширском шоссе). Ренат Тюктеев 
был коммерческим директором диви-
зиона «Центр», куда входят салоны 
Audi, Porsche, «Автоспеццентр KIA 
Столица», «Шкода Таганка».

«Это оказалась не самая оптималь-
ная структура»,— пояснили в АСЦ. 
Сейчас группа проводит централиза-
цию, повышает роль управляющих 
компаний (АО «АСЦ Холдинг», ЗАО 
«АСЦ Менеджмент» и др.). Они будут 
вести работу с импортерами, а дилер-
ским центрам оставят обслуживание 
клиентов и сервисные функции, по-
яснила заместитель председателя 
правления АСЦ Снежана Котова. По 
ее словам, АСЦ планирует сокраще-
ние сотрудников, а также будет рас-
сматривать выделение работы с им-
портером в отдельное направление. 
Группа не планирует отказываться от 
каких-либо дилерских контрактов. Го-
спода Турманидзе, Янчук и Ворнов-
ский остались на позициях генераль-
ных директоров дилерских центров, 
а Ренат Тюктеев покинул АСЦ, сооб-
щили в ГК. Он перешел в АО «Авилон 
АГ», где возглавил салон Mercedes-
Benz на Воздвиженке, сказал отрасле-
вой источник 

”
Ъ“. Эту информацию 

подтвердили в «Авилон АГ» и сам го-
сподин Тюктеев.

• Основным акционером АСЦ, по дан-
ным представителя компании, явля-
ется гендиректор АО «АСЦ Холдинг» 
Александр Халилов; также доля есть 
у семьи Макаевых. В первом полуго-
дии 2016 года АСЦ продал 14,4 тыс. 
новых автомобилей (рост на 15%), за-
няв по этому показателю пятое ме-
сто в топ-10 российских автодиле-
ров, по данным «Автобизнесревю».
Конкурирующие автодилеры, на-

против, стремятся передать власть 
салонам. «

”
Рольф“ использует в сво-

ем управлении принцип 
”
перевер-

нутой пирамиды“ — дилерские цен-
тры являются центром прибыли и от-
ветственности. Мы действуем в логи-
ке 

”
децентрализованное операцион-

ное управление и централизован-
ный контроль“. Управляющей компа-
нии у нас нет. Есть централизован-
ные сервисы»,— сообщила 

”
Ъ“ ген-

директор «Рольфа» Татьяна Луковец-
кая. В ходе реорганизации в ГК «Авто-
мир» руководство дилерских цент-
ров отвечало за оптимизацию бизне-
са и продажи, а корпоративный 
центр корректировал эту работу, рас-
сказывает член правления ГК «Авто-
мир» Владимир Петров. В 2015 году 
«Автомир» сократил 17,5% штатного 
персонала, в текущем году количест-
во сотрудников осталось на уровне 
5,7 тыс., добавил он.

Многие дилерские сети РФ изме-
нили бизнес-модель, например, пере-
шли на предзаказ, что позволило бо-
лее эффективно планировать запасы 
и оборотный капитал; например, 
«Рольф» делает ставку на увеличение 
продаж подержанных автомобилей, 
сообщил 

”
Ъ“ Олег Малышев, партнер 

PwC в России. При сохранении теку-
щей конъюнктуры рынка в следую-
щем году продажи автомобилей в Рос-
сии останутся на уровне 2016 года, 
считает он. К ноябрю продано 1,48 млн 
легковых автомобилей и LCV, по дан-
ным Ассоциации европейского биз-
неса. «К 2020 году мы видим восста-
новление продаж до уровня 2 млн ав-
томобилей»,— добавил эксперт.

Владислав Новый

«Автоспеццентр» обезглавил дивизионы
Автодилер централизует управление бизнесом

Вслед за активным внедрением 
касс самообслуживания работа-
ющие в России продовольствен-
ные ритейлеры предложат сво-
им клиентам переносные скане-
ры, позволяющие «пробивать» 
товар до того, как он окажется 
в тележке. В декабре техноло-
гию начнет тестировать «Гло-
бус», в 2017 году — «Перекре-
сток». В сетях рассчитывают, 
что новый сервис позволит су-
щественно увеличить проходи-
мость магазинов.

Немецкая сеть гипермаркетов 
«Глобус» первой среди российских 
ритейлеров запускает пилотный 
проект системы Scan&Go, сообщил 

”
Ъ“ начальник отдела кассовых сис-

тем и процессов ритейлера Денис 
Россошанский. Тестирование тех-
нологии начнется 13 декабря в ма-
газине в Одинцово, который откро-
ется завтра. Scan&Go позволит кли-
енту совершать покупки абсолютно 
самостоятельно: при входе в торго-
вый зал он получит переносной 
персональный сканер, который по-
зволит «пробивать» товар, прежде 
чем положить его в тележку. После 
этого покупатель сможет оплатить 
набор продуктов в специальной зо-

не. По итогам тестового периода, 
который продлится от четырех до 
шести месяцев, будет принято ре-
шение о запуске системы в других 
гипермаркетах, сказал господин 
Россошанский. Инвестиции в про-
ект «Глобус» не раскрывает.

Возможностью внедрения само-
стоятельного сканирования товаров 
интересуются и другие крупные ри-
тейлеры. Ее изучают, например, в 
«Ленте», но конкретных сроков те-
стирования системы компания не 
называет. Пилотный проект в 2017 
году запустит «Перекресток», расска-
зал 

”
Ъ“ директор по маркетингу сети 

Дмитрий Медведев: «На основе 
”
пи-

лота“ будет выполнен детальный 
анализ экономической целесообраз-
ности для сегмента супермаркетов».

Как считают в «Глобусе», новая 
технология позволит покупателю 
экономить время, а гипермаркету 
— повысить пропускную способ-
ность, не увеличивая нагрузку на 
персонал и не создавая очередей. 
Scan&Go уже работает в магазинах 
сети в Германии и Чехии. Мировой 
опыт показал, что в зависимости от 
формата персональные сканеры 
выбирают от 10 до 50% клиентов, го-
ворит Денис Россошанский. «Для 

гипермаркетов, где достаточно 
много классических касс, этот пока-
затель на уровне 10–12%, что соот-
ветствует потенциалу увеличения 
пропускной способности»,— доба-
вил он. По его данным, ежедневно 
11 гипермаркетов «Глобус» в России 
посещает 180–230 тыс. человек.

Представитель ГК «Дикси» Антон 
Пантелеев, в свою очередь, опасает-
ся, что при работе Scan&Go самые 
высокие риски заключаются в том, 
что отдельные покупатели не будут 
пробивать через систему весь то-
вар. «Наиболее эффективными для 
магазинов у дома и супермаркетов 
является автоматизация касс»,— 
уверен он. Гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров, 
впрочем, сомневается, что внедре-
ние Scan&Go увеличит потери и 
расходы ритейлеров. По его мне-
нию, положительный эффект от 
ускорения обслуживания и сокра-
щения очередей вместе с оптимиза-
цией использования торговых пло-
щадей и нагрузки на персонал зна-
чительно превышает увеличение 
потерь из-за недобросовестности 
потребителей и обеспечит окупае-
мость оборудования.

Анастасия Дуленкова

«Глобус» доверит кассы потребителю
Ритейлер начинает тестировать в России систему Scan&Go

На планируемых объемах поста-
вок российской пшеницы смена 
вектора экспортных цен не отразит-
ся, считает Владимир Петриченко. 
«Совэкон» прогнозирует объем экс-
порта пшеницы в ноябре в 2,3–
2,6 млн тонн, «Русагротранс» оцени-
вает его в 2,7–2,8 млн тонн. «Поддер-
жку экспорту оказывает девальва-
ция рубля и до недавних пор укре-
пление экспортных цен. Сдержива-
ющее влияние — сезонная останов-
ка работы некоторых портов и реч-
ной навигации»,— говорится в обзо-
ре «Совэкона». Результат экспорта 
пшеницы в октябре аналитики цен-
тра при этом называли «разочаровы-
вающе низким» из-за крепкого ру-
бля и медленных продажах сельхоз-
производителей, которые не спешат 
расставаться с высокими запасами. 
По состоянию на 1 ноября Росстат 
оценивал их объем в 30,8 млн тонн 

— рекорд для последних несколь-
ких лет, указывал «Совэкон». 

Текущий сезон будет нестандарт-
ным для рынка, полагает господин 
Петриченко: «Евросоюз увеличивает 
отгрузки в первой половине сезона, 
Россия — во второй, и то и другое аб-

солютно не характерно для экспорте-
ров». Наращивание российского экс-
порта во второй половине сезона воз-
можно при условиях роста мирового 
рынка, либо девальвации рубля, либо 
снижения внутренних цен на пшени-
цу, указывает господин Злочевский. 

Господин Павенский не исключа-
ет, что цены на российскую пшеницу 
еще могут вырасти до февраля 2016 
из-за ограниченного предложения 
качественного зерна. Некоторого 
снижения цен можно ожидать вес-
ной 2017 года перед новым урожаем, 
отмечает он.

По итогам всего сезона Россия мо-
жет экспортировать 29 млн тонн 
пшеницы, прогнозирует «Совэкон». 
В «Прозерне» оценивают потенци-
альный объем поставок в 31,2 млн 
тонн, в «Русагротрансе» — в 28 млн 
тонн. Минсельхоз 8 ноября понизил 
прогноз экспорта пшеницы с 30 млн 
до 28 млн тонн.

Анатолий Костырев

Египет уценил российскую пшеницу
ЦИТАТА

За эти годы Россия вернула  
себе качество одного  
из ведущих игроков на мировом 
продовольственном рынке
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр, на пленарной сессии 
Всемирного зернового форума  
18 ноября («РИА Новости»)

с7

Как стало известно 
”
Ъ“, один  

из российских банков лишился 
более 100 млн руб. в результате 
хакерской атаки. Инцидентом 
занимаются правоохранитель-
ные органы и FinCERT Банка 
России. По одной из версий, бы-
ла взломана автоматизирован-
ная банковская система (АБС), 
что может быть первой хакер-
ской атакой такого типа.

Хакеры на днях вывели из рос-
сийского банка более 100 млн руб., 
рассказали 

”
Ъ“ два источника на 

рынке информационной безопас-
ности и собеседник, близкий к ЦБ. 
«Банк России зафиксировал факт 
атаки. По предварительным оцен-
кам, сумма ущерба составляет нем-
ногим более 100 млн руб.»,— под-
твердили в пресс-службе ЦБ. Fin- 
CERT взаимодействует с правоохра-
нительными органами, которые 
проводят соответствующие меро-
приятия, добавили в ЦБ. Название 
атакованного банка там не раскры-
вают. Атаке подвергся филиал реги-
онального банка, и злоумышленни-
ки вывели все средства, которые бы-
ли в данном филиале, утверждает 
собеседник, близкий к ЦБ.

По одной из версий, произошла 
хакерская атака с использованием 
уязвимости в АБС, разработанной 
компанией «Диасофт», которую ис-
пользовал данный банк, говорит 
источник в ЦБ. «Хакеры, судя по все-
му, проникли в сеть банка и взлома-
ли АБС. В результате платеж из АБС 
на крупную сумму вышел с подме-
ненным адресом. Если следствие 
подтвердит этот факт, то данный ин-
цидент станет первым случаем 
успешной атаки на АБС с серьезной 
кражей»,— сказал собеседник 

”
Ъ“ 

на рынке информбезопасности. 
«Выводы делать рано, следствие 
только начало свою работу. Если 
проблема действительно в про-
граммном продукте 

”
Диасофта“, то 

до компании доведут данную ин-
формацию для устранения уязвимо-
стей»,— говорит источник 

”
Ъ“ в ЦБ. 

Член совета директоров «Диасофта» 
Александр Генцис сообщил, что за 
последние несколько недель клиен-
ты компании в финансовом секторе 
не обращались в «Диасофт» по ка-
ким-либо инцидентам в сфере ин-
формационной безопасности.

АБС представляет собой аппарат-
но-программный комплекс, на-
правленный на автоматизацию 
банковской деятельности. В систе-
ме ведется учет данных о клиентах 
банка, заключенных договорах бан-
ковского обслуживания, расчетных 
и валютных счетах, обрабатывают-
ся платежные поручения, формиру-
ются реестры платежей для прове-
дения расчетов через платежную 
систему Банка России. АБС, как  
правило, работают во внутренней 
сети банка и не связаны с обще- 
доступными сетями связи. Россий-
ские банки используют преиму- 
щественно АБС отечественных раз-
работок от компаний «Диасофт», 
ЦФТ, R-Style Softlab, БИС и др. Среди 
клиентов «Диасофта» более 300 бан-
ков, в том числе Сбербанк, Газпро-
мбанк, Альфа-банк, говорится на 
сайте компании.

В Промсвязьбанке сообщили, что 
используют самописную АБС, а про-
дукцию «Диасофта» применяют «для 
других целей» и она «доступна толь-
ко из внутренней сети банка для вы-
деленных работников». Самостоя-
тельно написанная АБС использует-

ся и в Абсолют-банке, рассказал ди-
ректор департамента информаци-
онных технологий Абсолют-банка 
Андрей Горелов. В Альфа-банке ут-
верждают, что не используют про-
граммные разработки «Диасофта» в 
качестве АБС, но подчеркнули, что 
уязвимости могут быть в любом 
софте. Представитель Сбербанка за-
явил, что банк не использует АБС, 
разработанную «Диасофтом». «АБС 
Сбербанка разработаны с учетом ри-
сков и угроз и изначально содержат 
все необходимые механизмы для 
противодействия атакам»,— утвер-
ждают в Сбербанке.

«Банки долгое время полагали, 
что АБС находится во внутренней 
сети и поэтому злоумышленники 
не смогут до нее добраться. Но се-
годня с применением социальной 
инженерии не представляет боль-
шого труда попасть во внутреннюю 
сеть банка и оттуда успешно атако-
вать АБС»,— считает гендиректор 
Digital Security Илья Медведовский. 
После АРМ КБР (автоматизирован-
ное рабочее место клиента Банка 
России) вектор атак смещается на 
АБС, констатирует он. Технический 
директор «Информзащиты» Евге-
ний Климов отмечает, что внешний 
злоумышленник все же с большим 
трудом может получить данные из 
системы АБС, поскольку в случае 
правильно настроенной конфигу-
рации эта система недоступна из се-
ти интернет. «Если бы в АБС 

”
Диа-

софта“ существовала уязвимость, ее 
бы давно нашли: банковские систе-
мы атакуются достаточно давно, и 
сами банки очень заботятся о своей 
безопасности»,— полагает он.

Мария Коломыченко,  
Вероника Горячева

АБС не сработала
Хакеры вывели из банка 100 млн рублей

Профильный комитет Госдумы 
не рекомендует в этом году рас-
сматривать законопроект об ог-
раничении иностранного уча-
стия в операторах аудиовизу-
альных сервисов долей в 20%. 
Поправки не распространяются 
на YouTube, настаивают Мин-
комсвязь, Роскомнадзор и раз-
работчик инициативы Медиа-
коммуникационный союз. При 
этом не исключено, что под дей-
ствие законопроекта попадают 
iTunes и Google Play.

Комитет по информполитике 
предложил совету Госдумы включить 
законопроект об онлайн-кинотеатрах 
в примерную программу работы Ду-
мы в весеннюю сессию, начинающу-
юся в январе 2017 года, следует из ре-
шения комитета. До 6 января комитет 
ожидает заключений на этот законо-
проект от правительства, админист-
рации президента, Общественной и 
Счетной палат. Соисполнителями в 
работе над поправками назначены 
комитеты по госстроительству и зако-
нодательству, по вопросам семьи, 
женщин и детей и по культуре.

Законопроект, внесенный в Госду-
му 25 ноября депутатами Андреем Лу-
говым и Шамсаилом Саралиевым, ог-
раничивает к 1 июня 2017 года ино-
странное участие в компаниях — ор-
ганизаторах аудиовизуальных серви-
сов с профессиональным контентом 
долей в 20%. Это требование не рас-
пространяется на те ресурсы, которые 
предоставляют доступ «преимущест-
венно к аудиовизуальной продукции, 
размещаемой пользователями». Опре-
делять преимущественное содержа-

ние аудиовизуальной продукции бу-
дет Роскомнадзор. Решение о допуще-
нии иностранных инвестиций «мо-
жет принять правительственная ко-
миссия по контролю за осуществлени-
ем иностранных инвестиций в РФ». 

Формулировки в законопроекте 
таковы, что под понятие «организа-
тор аудиовизуального сервиса» мо-
жет попадать YouTube, где пользова-
тели размещают контент собствен-
ного производства; неясно, как его 
отличить от профессионального, 
считают несколько источников 

”
Ъ“, 

знакомых с ходом разработки доку-
мента. На YouTube действие законо-
проекта не распространяется, наста-
ивает президент Медиакоммуника-
ционного союза (МКС) Павел Степа-
нов. «А методику по разделению кон-
тента по его типам Роскомнадзор раз-
работает сразу, когда законопроект 
будет принят и начнется некий раз-
бег по времени к моменту вступле-
ния закона в силу,— продолжает го-
сподин Степанов.— Если вы посмо-
трите на работу службы в последние 
годы, так всегда и происходило».

Отвечая на претензии участников 
рынка, что документ якобы ограни-
чивает конкуренцию, нацелен на по-
лучение выгоды отдельными участ-
никами рынка, выталкивает пользо-
вателей в «серую зону», связанную с 
«бесконтрольным распространени-
ем TOR и VPN», господин Степанов 
уверяет, что это «ни на чем не осно-
ванные опасения», а предлагаемые 
поправки «не касаются работы прото-
колов и маршрутизаторов, регулиру-
ют работу рынка в целом, а не отдель-
ных его участников». Он также утвер-

ждает, что в МКС есть протокол засе-
дания правового комитета, «где нет 
ни одного голоса против законопро-
екта». По информации 

”
Ъ“, входящие 

в МКС «Вымпелком» и МТС настаива-
ли на том, чтобы в обсуждении по-
правок участвовали онлайн-кинотеа-
тры, на которые они распространя-
ются. «Основные разногласия по до-
кументу внутри МКС были сняты»,— 
утверждает Павел Степанов. При 
этом он считает, что законопроект в 
текущей редакции распространяется 
на онлайн-магазины контента iTunes 
и Google Play. Они должны будут про-
сить у правительственной комиссии 
по иностранным инвестициям разре-
шения на работу в России. «Впрочем, 
документ только внесен в Госдуму, ра-
бота над ним будет продолжена и в 
него могут быть внесены уточне-
ния»,— добавляет он.

Законопроект в текущем в виде 
«концептуально не отличается» от вер-
сии, рассмотренной ранее рабочей 
группой «Связь и IT» Экспертного со-
вета при правительстве с участием 
представителей телекоммуникацион-
ных компаний, «Яндекса», РАЭК, он-
лайн-кинотеатров, подчеркивает ку-
ратор рабочей группы Ирина Левова. 
«Риски для индустрии остались ровно 
те же, а цель и смысл предлагаемого 
регулирования непрозрачны»,— ска-
зала она. Некоторые пункты поправок 
фактически требуют премодерации от 
видеохостингов или поисковых сер-
висов, говорит директор ИРИ Карен 
Казарян. Как уже показала практика с 
новостными агрегаторами, это вряд 
ли возможно, добавил он.

Роман Рожков

С YouTube снимают риски
Законопроект об ограничении аудиовизуальных сервисов  
могут рассмотреть после Нового года



культура

В прокат выходят «Союзники» — ко
стюмная драма от ветерана амери
канского кинематографа режиссера 
Роберта Земекиса с Брэдом Пит
том и Марион Котийяр в главных ро
лях. Вместо обещанной масштабной 
шпионской любовной истории  ЕЛЕНА 
КРАВЦУН увидела сопливую мело
драму со щепоткой старого голли
вудского гламура.

Во время Второй мировой войны бри-
танский агент канадского происхожде-
ния Макс Ватан (Брэд Питт) приземля-
ется с парашютом в марокканской пу-
стыне. У него есть секретное задание, 
партнером в выполнении которого ста-
новится Марианн Босежур (Марион Ко-
тийяр), для публики обворожительная 
француженка-жена, а на деле боец Со-
противления. Вместе они должны убить 
нацистского посла в Касабланке. Мари-
анн и Макс в конце концов влюбляют-
ся друг в друга по-настоящему и переез-
жают в уютный дом в британском Хэм-
пстеде. В небе летят бомбардировщики, 
а в разрушенном госпитале Марианн ро-
жает своему подполковнику дочь (и сра-
зу трехмесячную, судя по кадрам). Одна-
ко их блаженному союзу угрожает опас-
ность. Разведданные указывают на то, 
что жена Макса совсем не та, за кого она 
себя выдает.

Появляющаяся в первой половине 
«Союзников» Касабланка гораздо боль-
ше, чем просто город, нужный для ро-
мантической обстановки. Одного взгля-
да на Котийяр и Питта достаточно, чтобы 
понять: именно легендарная «Касаблан-
ка» 1942 года с Хамфри Богартом и Инг-
рид Бергман вдохновила создателей «Со-
юзников». У Земекиса дышит восхище-
нием почти каждый кадр первого акта, 
и эта часть картины, где режиссер пере-

дает привет золотому веку Голливуда, 
прекрасна. Однако присущей всем зна-
ковым историям любви романтической 
магии, которую сулят сюжет, место дей-
ствия и наряды Котийяр, так и не воз-
никает. Создается ощущение, что нечто 
важное упущено. Два красивых челове-
ка вместе рискуют жизнью ради побе-
ды: для бурного секса в песках этого, ко-
нечно, достаточно, но для любви на ве-
ка — нет. Кстати, одной из причин рас-
кола между Брэдом Питтом и Анджели-
ной Джоли пресса называла роман меж-
ду актером и французской суперзвездой 
Марион Котийяр, якобы возникший на 
съемках «Союзников». На всех меропри-
ятиях, посвященных фильму, вопрос об 
их отношениях обязательно возника-
ет, но Котийяр элегантно все отрицает. 
Уже очевидно, что большая часть зрите-
лей пойдет на фильм в надежде увидеть, 
правда ли между актерами случилась та 
самая горячая «химия». Сравнения со 
шпионским боевиком «Мистер и миссис 
Смит» также неизбежны, не в послед-
нюю очередь потому, что выход «Союз-
ников» совпал с разводом Бранджелины 
в реальной жизни.

«Взгляните на моего мужа, ох уж эта 
натянутая улыбка!» — смеется Мари-
анн на одной из вечеринок, указывая 
на не расположенного к светскому об-
щению Макса. Правда, при взгляде на 
Питта в роли шпиона хочется не смеять-
ся, а плакать. В этом году таблоиды пе-
стрили заголовками на манер «Андже-
лина Джоли и Брэд Питт подсели на бо-
токс». Официально артисты никак не 
комментировали подобные слухи, но 
крупные планы «Союзников» букваль-
но кричат о том, что 52-летнему Питту 
по нраву совсем другая роль — молоде-
ющего Бенджамина Баттона. Опасения 

поклонников, истосковавшихся по кра-
савчику с большого экрана, подтверди-
лись: новый этап в отношениях актера 
со своей красотой сильнейшим образом 
сказывается на его мимике. В самых дра-
матических сценах «Союзников» видно, 
что Брэд не может совладать не столько 
с эмоциями, сколько со своим лицом. 
Его герой Макс, немногословный отваж-
ный подполковник с большим сердцем, 
в исполнении деревянного Питта вы-
глядит шаблонной пустышкой, особен-
но если вспомнить, каким убедитель-
ным он был в других фильмах о Второй 
мировой войне («Бесславные ублюдки» 
2009 года и «Ярость» 2014-го).

Чуть лучше в «Союзниках» смотрит-
ся Котийяр, которую Брэд по-джент-
льменски даже назвал бриллиантом 
французского кино. В Касабланке она 
живая, элегантная с лучезарной улыб-
кой и озорством в глазах, впоследст-
вии, когда действие перетекает в Лон-
дон, ее присутствие на экране, к со-
жалению, сокращают, чтобы дать воз-
можность Питту отыграть свою драму. 
До последнего непонятно, стоит ли ее 
героине  доверять. «Союзники» — это 
загадка от Роберта Земекиса. Режиссер, 
снявший «Назад в будущее», «Кто подста-
вил кролика Роджера», «Форрест Гамп» 
и «Контакт», создавал прекрасные филь-
мы. Но «Союзники» не из их числа, хо-
тя в этой картине и ставится несколько 
морально важных вопросов. Например, 
все ли мы знаем про тех, с кем живем, 
и нужно ли спасать любимую в ущерб 
человечеству.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Товарищи по участию
Брэд Питт и Марион Котийяр в «Союзниках» Роберта Земекиса

Под занавес года состоялся Междунаро
дный кинофестиваль в Турине — один 
из самых достойных и профессиональ
ных в Европе. В его рамках работала To
rinoFilmLab — лаборатория независимого 
кино с бюджетом в €470 тыс. на призовую 
поддержку 14 международных про ектов. 
Параллельно проходили отличные рет
роспективы и показы новых картин.  
О самых ярких событиях фестиваля — 
 АНДРЕЙ  ПЛАХОВ.

Хотя это не премьерный фестиваль класса 
«А», здесь встречаются первоклассные фильмы. 
Вот награжденный главным призом междуна-
родного конкурса китайский «Донор». Прежде 
чем стать режиссером, Цзан Цыву работал ас-
систентом на проектах Чжан Имоу и приобрел 
опыт серьезного современного кино. Для свое-
го дебюта он выбрал тему чрезвычайно сколь-
зкую, удешевленную спекулятивными поделка-
ми. Прочтя в каталоге, что это фильм про пере-
садку почки, я не ждал ничего хорошего — в луч-
шем случае слезоточивой «медицинской» мело-
драмы. Все оказалось иначе.

Герой картины Ян Ба — пожилой мужчина 
с мешками под глазами и почерневшими рука-
ми, из тех, про кого говорят: отработанный ма-
териал. Автомеханик на жалком пункте техоб-
служивания, он день напролет копается в же-
лезках, чтобы свести концы с концами, а в ка-
честве приработка бегает в соседнюю больни-
цу и сдает кровь. Но сил его не хватает, чтобы 
оплатить учебу сына и купить новое жилье вза-
мен идущего на снос дома. Богатый кузен пред-
лагает герою приличную сумму, если Ян Ба от-
даст свою почку для пересадки его тяжелоболь-
ной молодой сестре. Сама операция проходит 
успешно, но пересаженный орган не прижива-
ется, поскольку взят у старого донора. Тогда ку-
зен обещает осыпать семью бедного родствен-
ника золотом, если донором согласится стать 
его восемнадцатилетний сын. Парень, соблаз-
нившись посулами и желая помочь родителям, 
готов на это, и тогда отцу приходится пойти на 
крайние меры, чтобы сохранить драгоценное 
здоровье сына — единственное, ради чего он 
живет на этом свете.

Смотря это кино, я вспоминал другое, сня-
тое полвека назад классиком итальянского не-
ореализма Витторио Де Сикой. Фильм называл-
ся «Бум», и герой Альберто Сорди, обуреваемый 
жаждой обогащения, намеревался продать ни 
много ни мало собственный глаз: по жанру то 
была саркастическая комедия. «Донор» соеди-
няет мотивы «Бума» и «Похитителей велосипе-
дов», другого шедевра Де Сики, в центре кото-
рого — особенная душевная связь между отцом 
и сыном. В «Доноре» тоже есть это ощущение без-
мерной отцовской любви, которая не остановит-
ся ни перед жертвой, ни перед преступлением. 
И лицо главного героя, совсем не киногеничное, 
вдруг начинает гипнотизировать, становится 
почти прекрасным. А жизнь современного Ки-
тая, вступившего, подобно Италии 1960-х, в по-
требительский бум, выглядит бездушной и жест-
кой, хотя режиссер в своем художественном ме-
тоде изображения среды весьма деликатен и ни-
чуть не сгущает краски.

Другое открытие фестиваля связано с румын-
ской школой кино, не перестающей удивлять 
своими богатствами. В самом деле, сколько мы 
уже знаем в этой маленькой по объему кинема-
тографии великолепных, мыслящих авторов — 
больше, чем в огромной российской. Кристиан 
Мунджу, Кристи Пую, Корнелиу Порумбою, Ра-
ду Жуде… и это далеко не все. В Турине предстал 
сразу с двумя новыми фильмами Адриан Сита-
ру — и оба могли бы украсить любой крупный 
фестиваль.

«Незаконнорожденный» — художественная 
рентгенограмма одной семьи, обнажающая бо-
левые точки посткоммунистического общест-
ва. Десять лет назад появилась картина Кристи-
ана Мунджу «4 месяца, 3 недели и 2 дня» — одна 
из первых ласточек румынской «новой волны». 
В центре сюжета был запретный аборт (тема, ко-
торая может актуализироваться теперь и для 
России). В новой картине Ситару сюжет повер-
нут другой стороной: от объекта к субъекту ме-
дицинского вмешательства. Герой фильма, врач-
гинеколог, во времена Чаушеску был по совме-
стительству информатором, подававшим в ком-
петентные органы сведения о нелегальных опе-
рациях. Когда факт доносительства становит-
ся достоянием гласности, отцу устраивает об-
струкцию многочисленное потомство: врач на-
плодил четверых детей, ныне уже взрослых. Од-
нако и новое поколение преподносит герою не-
приятный сюрприз: оказывается, двое близне-
цов, брат и сестра, тайно вступили в инцестуаль-
ную связь и, хуже того, девушка забеременела. 
Что должен делать в этой ситуации принципи-
альный противник абортов?

Столь же парадоксален и полемически за-
острен другой фильм Ситару: он называется 
«Fixeur», что на русский можно перевести как 
«Наладчик», или — неуклюже, но более точно — 
«Уладчик». Речь идет о молодом человеке, чья ра-
бота с иностранными гостями заключается не 
только в переводе, но прежде всего в улажива-
нии разного рода конфликтов с властями и про-
чими институциями. Такие конфликты на ка-
ждом шагу подстерегают двух французских жур-
налистов, расследующих грязное дело о выво-
зе несовершеннолетних румынок во Францию 
и вовлечении их в проституцию. Одну из деву-
шек депортировали на родину, в румынскую 
глубинку, и заключили в монастырь. Как бы для 
реабилитации, чтобы залечить травму, но пове-
дение настоятельницы вызывает сомнения в до-
брокачественности монастырского убежища. Из 
маленьких деталей, без указующего перста, ре-
жиссер складывает образ провинциального го-
родка, где принято прятать концы в воду, где ру-
ка руку моет и сор не выносят из избы.

Главный герой, которого окружающие счи-
тают перфекционистом, все же ухитряется ула-
дить нестыковки и организовать французским 
гостям интервью с девушкой. Единственное, что 
ему почти до самого конца фильма не удается,— 
найти подход к своему пасынку, мальчишке лет 
семи, которого он водит в бассейн и натаскивает 
на победу в соревновании. Потому что в отноше-
ниях родителей и детей воспитательная логика 
не работает, зато куда более действенной оказы-
вается энергия любви.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Парадоксы отцовской любви
Завершился кинофестиваль в Турине
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В прокат вышел полнометражный диснеевский мультфильм 
«Моана». Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В «Доноре», одном из победителей на фестивале в Турине, есть ощущение безмерной отцовской любви,  
которая не остановится ни перед жертвой, ни перед преступлением  ФОТО TORINOFILMFEST.ORG

В «Союзниках» на фоне немного не
лепо молодящегося Брэда Питта 
особенно выигрышно смотрится Ма
рион Котийяр ФОТО PARAMOUNT PICTURES

КИНО

Названы номинанты на премию «Золотой орел»
Экспертный совет российской кинонаграды «Золотой орел» 
рекомендует выдвинуть на премию в главной номинации 
«Лучший игровой фильм» 18 кинокартин. В рекомендатель-
ный список, в частности, вошли «Рай» Андрея Кончаловского, 
«Дама пик» Павла Лунгина, «Дуэлянт» Алексея Мизгирева, «Зо-
ология» Ивана Твердовского, «Ке-ды» Сергея Соловьева, «Ледо-
кол» Николая Хомерики. Также на премию могут претендовать 
«Коллектор» Алексея Красовского, «Метаморфозис» Сергея Та-
рамаева и Любови Львовой, «Монах и бес» Николая Досталя, 
«Самый лучший день» Жоры Крыжовникова, «Ученик» Кирил-
ла Серебренникова, «Хороший мальчик» Оксаны Карас, «Эки-
паж» Николая Лебедева.

В номинации «Лучший телефильм или сериал» (до десяти се-
рий) пока, в частности, заявлены «Полицейский с Рублевки», 
«Клим», «Кризис нежного возраста», «Фарца» и другие, а среди теле-
фильмов больше десяти серий — «Бедные люди», «Великая», «Люд-
мила Гурченко», «Маргарита Назарова», «Измены» и «Тихий Дон».

После формирования рекомендательных списков эксперт-
ного совета, который возглавляет киновед Кирилл Разлогов, до 
23 декабря будет проходить первый тур голосования, после ко-
торого определят по три номинанта в каждой номинации и по 
пять — в номинации «Лучший игровой фильм». После второго 
тура голосования на торжественной церемонии, которая прой-
дет 27 января будущего года в первом, самом большом, павильо-
не киностудии «Мосфильм», объявят лауреатов. ТАСС
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В ночь на четверг в Нью-Йорке на тай-брейке 
матча Магнус Карлсен—Сергей Карякин  
определился чемпион мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Шахматы

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Леонид Слуцкий справил юбилей
ЦСКА выиграл 300-й матч, проведенный под его руководством

В двух первых матчах второ-
го круга с участием команд 
из группы лидеров ЦСКА 
и «Зенит» с одинаковым сче-
том 2:0 обыграли соответ-
ственно «Оренбург» и «Уфу». 
Таким образом, петербур-
жцы, преследующие иду-
щий на первом месте «Спар-
так», сократили отставание 
от красно-белых до трех оч-
ков, в то время как армейцы 
переместились на третье ме-
сто, опередив «Краснодар». 
При этом «Спартак» и «Крас-
нодар» свои матчи 16-го тура 
проведут сегодня.

Начало второго круга россий-
ского чемпионата выдалось мо-
розным. Четыре первых матча 
проходили при средней темпе-
ратуре воздуха –8°. Причем те-
плее всего было в Екатеринбур-
ге, где «Урал» в снежную погоду, 
но всего при –2° в первом тайме 
забил победный гол «Ростову». 
Гости, кстати, привезли наполо-
вину резервный состав, чтобы 
не перегружать своих лучших 
футболистов перед последним 
матчем группового этапа Лиги 
чемпионов с голландским ПСВ. 
Напомним, что ростовчанам для 
попадания в play-off Лиги Евро-
пы достаточно добиться ничь-
ей. Этот матч состоится во втор-
ник в Эйндховене, а в субботу 
«Ростову» предстоит домашняя 
встреча с «Зенитом», которую 
оба соперника предлагали пере-
нести на весну, не сумев, одна-
ко, заручиться поддержкой пре-
зидента Российской футболь-
ной премьер-лиги (РФПЛ) Сер-
гея Прядкина.

Информационным фоном 
встречи ЦСКА с «Оренбургом» 
служили слухи о скором рас-
ставании с командой Леонида 
Слуцкого. Однако в коротких 
интервью перед игрой и после 
ее завершения главный тренер 
армейской команды, возглавля-
ющий ее уже семь лет, отказал-
ся комментировать эту тему, от-
метив, что на подготовку к мат-
чу ее обсуждение в прессе никак 
не повлияло. Судя по всему, так 
оно и было. Во всяком случае, 
ЦСКА, который четыре преды-
дущие домашние встречи (две в 
чемпионате России и две в Лиге 
чемпионов) завершил вничью, 
продемонстрировал довольно 
живой футбол и, наконец, сумел 
победить.

В первом тайме счет с пе-
нальти открыл израильтянин 
Бибрас Натхо. А уже в конце иг-
ры отменным дальним ударом 
сходу в нижний угол отметился 
вышедший на замену 37-летний 
ветеран Сергей Игнашевич. Это 
произошло уже после того, как 
на 74-й минуте гости остались в 
меньшинстве — после второго 
предупреждения поле покинул 
капитан «Оренбурга» Дмитрий 
Андреев.

В итоге 45-летний Слуцкий 
вчера в хорошем настроении 
отметил своеобразный юби-
лей: футболисты ЦСКА про-
водили под его руководством 
300-й официальный матч, чем, 
кстати, до сих пор не мог похва-
статься ни один главный тренер 
армейцев.

«Зенит» же вчера в очеред-
ной раз столкнулся с серьезны-
ми проблемами. В матче про-
тив «Уфы», по сравнению с пре-
дыдущей встречей с «Краснода-
ром», проигранной в компенси-
рованное время, главный тре-
нер петербуржцев Мирча Луче-
ску внес изменения в основной 
состав. Он не только вынужден-
но остался без Хави Гарсии, дис-
квалифицированного за откро-
венную грубость на Юрии Га-
зинском (полузащитник «Крас-
нодара» и сборной России те-
перь не будет играть до февра-
ля из-за перелома носа), но и по 
собственной инициативе оста-
вил в запасе итальянца Доме-
нико Кришито, допустившего 
в воскресенье фатальную ошиб-
ку, которая привела к первому 
голу. А вот вратарь Юрий Лоды-

гин, считавшийся другим ви-
новником поражения от «Крас-
нодара», сохранил и свое место 
в воротах, и сами ворота в не-
прикосновенности.

Правда, «Уфа» тоже не пропу-
скала довольно долго — до 84-
й минуты. Более того, в первом 
тайме гости даже имели отлич-
ный момент, когда после пода-
чи углового Виктор Васин про-
бил головой в дальний нижний 
угол, но Александр Анюков вы-
нес мяч практически с линии во-
рот. Однако инициативой, ко-
нечно, владел «Зенит», который, 
в конце концов, смог реализо-
вать свое преимущество.

Решающие события развер-
нулись во втором тайме. Снача-
ла судья Михаил Вилков за от-
кровенный удар локтем в лицо 
Дмитрию Сысуеву не показал 
вторую желтую карточку порту-
гальскому защитнику «Зенита» 
Луишу Нету. Примерно через 20 
минут счет открыл полузащит-
ник петербуржцев Жулиану, ко-
торый, правда, воздержался от 
бурной радости в знак траура по 
разбившимся накануне в Колум-
бии футболистам бразильского 
клуба «Шапекоэнсе». А напосле-
док, уже в компенсированное 
время, в результате контратаки 
отличился Александр Кокорин. 
Таким образом, отставание «Зе-
нита» от «Спартака» снова сокра-
тилось до трех очков. При этом 
в ноябре петербуржцы в чемпи-

онате показали пятидесятипро-
центный результат, выиграв два 
матча и столько же проиграв.

В четверг — вторая полови-
на тура. При этом встреча меж-
ду «Крыльями Советов» и «Спар-
таком», на переносе которой на 
весну из-за погодных условий 
настаивали москвичи, почти 
наверняка состоится. В первый 
день декабря в Самаре ожидает-
ся –19°, но ведь примерно столь-
ко же было в среду в Казани, где 
«Рубин» с минимальным счетом 
одолел тульский «Арсенал». 

Евгений Федяков

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Бой полутяжелой 
финансовой категории
Андре Уорд и Сергей Ковалев недосчитались зрителей

Ноябрьский бой, в кото-
ром американец Андре 
Уорд и россиянин Сергей 
Ковалев оспаривали нео-
фициальное звание луч-
шего боксера нынешне-
го года, все-таки не стал 
коммерческим суперхи-
том. Поединок, закончив-
шийся очень спорной по-
бедой Уорда по очкам, 
собрал около 160 тыс. 
просмотров в режиме 
pay-per-view на телека-
нале HBO и принес орга-
низаторам чуть больше 
$10 млн. Показатели вы-
глядят довольно солидны-
ми, но прогнозы были бо-
лее оптимистичными.

Сразу несколько амери-
канских источников сооб-
щили данные по количеству 
продаж трансляции боя Анд-
ре Уорда и Сергея Ковалева на 
канале HBO. Матч состоялся 
19 ноября и позиционировал-
ся как, возможно, главный в 
профессиональном боксе в 
2016 году. Никогда не терпев-
шие поражений спортсмены 
дрались в Лас-Вегасе не толь-
ко за титулы чемпиона мира в 
полутяжелом весе (до 79,4 кг) 
по версиям Международной 
боксерской федерации (IBF), 
Всемирной боксерской ас-
социации (WBA) и Всемир-
ной боксерской организации 
(WBO), принадлежавшие Ко-
валеву, но и, не исключено, за 
неофициальное звание луч-
шего бойца сезона вне зави-
симости от категории.

И для Андре Уорда, и для 
Сергея Ковалева этот бой был 
первым выходом на рынок 
pay-per-view. В этом режиме, 
когда за право посмотреть 
прямую трансляцию зрите-
ли платят деньги, транслиру-
ются только самые топовые 
поединки с участием самых 
топовых боксеров. При этом, 
как правило, в контрактах 
тех, кто в них выступает, ого-
варивается дополнительный 
гонорар — в процентах от те-
левизионных доходов. Так 
было и в случае с боем Уор-
да и Ковалева (оба получили 
гарантированные гонорары: 
американец — $5 млн, росси-
янин — $2 млн).

HBO до сих пор не обна-
родовал данные по числу 
абонентов, купивших его 
трансляцию. Однако все без 

исключения источники на-
зывают цифру 160 тыс. Это 
подтвердил и сам Сергей Ко-
валев, сославшийся на пись-
мо из HBO. Если учесть, что 
канал продавал трансляцию 
в стандартном разрешении 
за $60, а в разрешении HD 
за $70, матч должен был со-
брать чуть больше $10 млн.

Сергей Ковалев не скры-
вал, что разочарован уров-
нем спроса на бой, хотя упо-
требленный им термин «про-
вал» все же вряд ли уместен. 
В рейтинге наиболее попу-
лярных у зрителей поедин-
ков с большим отрывом ли-
дирует прошлогодний «матч 
века» американца Флойда 
Мейуэзера и Мэнни Пакьяо 
(4,6 млн покупок pay-per-
view, более $400 млн телеви-
зионных доходов), а первую 
десятку замыкает встреча ле-
гендарных супертяжей Эван-
дера Холифилда и Джорджа 
Формена в 1991 году (1,4 млн 
покупок).

До этих показателей по-
казателям боя Андре Уорда и 
Сергея Ковалева далеко. Но в 
любом случае они выглядят 
довольно солидными. В ком-
мерческом рейтинге боев, 
состоявшихся с мая 2015 го-
да, то есть после «матча века», 
который возглавляет поеди-
нок мексиканца Сауля Аль-
вареса и пуэрториканца Ми-
геля Котто (900 тыс. покупок 
платной трансляции), он на 
почетном шестом месте. При 

этом, например, поединок 
обошел матч сверхпопуляр-
ного казахстанского средне-
веса Геннадия Головкина (для 
него он тоже был первым вы-
ходом на pay-per-view) про-
тив канадца Давида Лемье 
прошлой осенью в Нью-Йор-
ке (150 тыс. покупок).

Но Сергея Ковалева по-
нять можно. Прогнозы на-
счет боя в Лас-Вегасе были ку-
да более оптимистичными. 
Промоутер Ковалева Кэти 
Дува рассчитывала на 250–
300 тыс. абонентов, а неко-
торые специализированные 
сайты вообще настаивали 
на возможности преодолеть 
планку в 1 млн, принимая во 
внимание и значимость со-
бытия, и талант соперников. 
Однако в настоящий супер-
хит бой не превратился.

Эксперты предполагают, 
что для «рядового американ-
ского зрителя» Уорд и Кова-
лев, которыми восхищаются 
знатоки бокса, оказались все 
же недостаточно «раскручен-
ными» персонажами. А неко-
торые — скажем, авторитет-
ный ресурс RingTV,— пред-
полагают, что относительная 
неудача боя может вынудить 
HBO отказаться от показа в 
режиме pay-per-view матча-
реванша. Тем более что соб-
ственно поединок, не исклю-
чено, оставил у зрителей ско-
рее негативное впечатле-
ние. Сам он вышел не слиш-
ком зрелищным, а его исход 
— спорным, а точнее, скан-
дальным: победу по очкам су-
дьи отдали Уорду, притом что 
подавляющее большинство 
аналитиков были уверены, 
что выиграл Ковалев.

Алексей Доспехов

Главный тренер ЦСКА  
Леонид Слуцкий  
после победы  
над «Оренбургом»  
отказался комментировать  
слухи о своей отставке    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ТУРНИРЫ

Гарет Бейл выбыл на три месяца
Футболист мадридского «Реала» и сборной Уэльса Гарет Бейл 
пропустит около трех месяцев после перенесенной опера-
ции на лодыжке, сообщает Marca. Гарет Бейл травмировал-
ся в матче Лиги чемпионов с лиссабонским «Спортингом» 
(2:1). Медобследование выявило у него повреждение сухо-
жилий правой лодыжки, в результате чего он был проопери-
рован в Лондоне во вторник. По сообщению издания, в сре-
ду утром Бейл прошел плановое обследование после опера-
ции, после чего отправился в Кардифф, где начнет свое вос-
становление. Вернуться на поле 27-летний форвард должен 
примерно через три месяца, сохраняя шансы сыграть в мат-
чах 1/8 финала Лиги чемпионов. «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

Гарет Саутгейт получил 
постоянную работу
Гарет Саутгейт утвержден в качестве главного 
тренера сборной Англии, сообщается на офи-
циальном сайте Футбольной ассоциации Ан-
глии (FA). Контракт с ним подписан на четы-
ре года — до завершения чемпионата Евро-
пы-2020. Напомним, что Саутгейт встал у ру-
ля сборной в качестве исполняющего обязан-
ности главного тренера в сентябре, после то-
го как был уволен Сэм Эллардайс, который 
к тому моменту занимал тренерский пост 
всего 67 дней (так быстро ни одного тренера 
сборной Англии не увольняли). Причиной, 
побудившей FA к жестким мерам, стала во-
влеченность господина Эллардайса в некра-
сивую историю. В беседе с репортерами The 
Telegraph, представившимися агентами не-

ких сингапурских и гонконгских компаний, 
заинтересованных во вложениях в англий-
ский футбольный рынок, он заявил, что готов 
помочь потенциальным инвесторам обойти 
довольно строгие правила английской пре-
мьер-лиги, касающиеся трансферов футболи-
стов. За свои услуги он попросил £400 тыс.

Примечательно, что Гарет Саутгейт по-
сле увольнения Сэма Эллардайса не счи-
тался претендентом на постоянную работу. 
Предполагалось, что он поруководит коман-
дой до весны, после чего ее возглавит более 
именитый специалист. В качестве кандида-
та упоминался наставник «Арсенала» Арсен 
Венгер. Но, как видно, хорошие результаты 
команды при Саутгейте (две победы и одна 
ничья) побудили руководство FA прекратить 
поиски другого тренера. Александр Петров

ТРУДОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ

Футболистов записали в бедняки
Отчет FIFPro обрисовал положение на рынке труда как неблагополучное

Опубликованный Международным 
футбольным профсоюзом (FIFPro) 
доклад о положении дел на рынке ра-
бочей силы в самом популярном ви-
де спорта описал его отнюдь не как 
абсолютно благополучное. Подавля-
ющее большинство профессиональ-
ных футболистов, вопреки сущест-
вующим в обществе стереотипам, 
не относятся к тем, кого можно на-
звать хотя бы обеспеченными людь-
ми. При этом многие из них на про-
тяжении карьеры сталкиваются 
с угрозами, насилием, дискримина-
цией, а клубы часто вынуждены ме-
нять против своей воли.

Доклад, обнародованный профсою-
зом, официально признанным Между-
народной федерацией футбола (FIFA), на-
зывается «Global Employment Report» и 
претендует на статус наиболее полного 
исследования положения на рынке тру-
да в главном виде спорта. Отчет создан 
на базе опроса 13 866 профессиональ-
ных игроков из подавляющего большин-
ства стран мира, а анализ их ответов был 

проведен специалистами из Университе-
та Манчестера. В FIFPro специально под-
черкнули, что целью исследования бы-
ло опровергнуть сложившиеся по пово-
ду футбола в обществе стереотипы, ри-
сующие его как очень привлекательную 
сферу. Они сформировались, поскольку 
публика концентрируется на элитных 
лигах. Между тем в других футбольных 
нишах дела обстоят не так хорошо. И от-
чет действительно стереотипы по пово-
ду жизни игроков напрочь опровергает.

Так, выяснилось, что лишь неболь-
шая их группа может считать себя людь-
ми обеспеченными. Как планку, условно 
обозначающую богатство, FIFPro выбрал 
зарплату в $720 тыс. в год. Так вот, боль-
ше этой суммы получают лишь 2% участ-
ников опроса, а почти половина (45%) за-
рабатывает меньше $1 тыс. в месяц.

При этом усугубляют финансовое по-
ложение футболистов некоторые сопут-
ствующие факторы. Это, скажем, задер-
жки зарплаты, с которыми сталкивался 
41% респондентов и которые профсоюз 
охарактеризовал как «эпидемию», а так-

же непродолжительные сроки подписы-
ваемых контрактов, мешающие планиро-
вать будущее. В качестве примера FIFPro 
приводит случай с защитником сборной 
Нигерии Майклом Учебо из клуба высше-
го португальского дивизиона «Боавишта». 
Оказывается, он не получает денег с апре-
ля, и его уже угрожают выселить из дома.

Но помимо финансовых проблем игро-
ки сталкиваются с целым рядом других се-
рьезных трудностей. Без малого треть из 
них (29%) сказали, что переходили из ко-
манды в команду помимо своего желания, 
а исключительно по воле менеджмента 
осуществлявших трансфер клубов. И эта 
цифра, по мнению FIFPro, свидетельствует 
о том, что в футболе свобода перемещения 
рабочей силы чрезвычайно ограниченна.

Портит карьеру игрокам и давление, 
оказываемое на них. 9% пострадали от 
жестокости, в том числе физической, 8% 
пожаловались на различные формы ди-
скриминации — этнической, сексуаль-
ной, религиозной. В 55% случаев их про-
явления повинны фанаты, в 13% — ме-
неджеры и тренеры клубов.

Договорные матчи в мировом футбо-
ле также никуда не делись. 6,6% игроков 
(в среднем один на основной состав клу-
ба) признались, что сталкивались с пред-
ложениями сдать встречу, 9,3% в курсе 
того, что в их чемпионате существуют до-
говорняки. В Европе показатели, кстати, 
лишь немного ниже средних.

В различных разделах среди самых 
проблемных стран нередко упоминают-
ся те, которые вроде бы ассоциируются 
с довольно развитой футбольной культу-
рой. Это и Шотландия, и Дания, и Швей-
цария, и Италия, и Сербия. Достижением 
России можно считать тот факт, что она, 
как ни странно, ни разу не приводится 
как яркий отрицательный пример.

FIFPro ждет реакции на свое исследо-
вание от головных футбольных органи-
заций и клубов. Генеральный секретарь 
профсоюза Тео ван Сегелен отметил, что 
оно, на его взгляд, представляет собой 
«тревожный звонок», за которым долж-
ны последовать изменения в сфере регу-
лирования рынка труда в отрасли.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Ванкувер»—«Миннесота» 5:4. 
«Анахайм»—«Монреаль» 2:1. «Сан-
Хосе»—«Аризона» 2:1 (овертайм). 
«Колорадо»—«Нэшвилл» 3:5 (Тютин,  
0+1; Задоров, 0+1; Григоренко 
(все—«Колорадо»), 1+0). «Эдмонтон»—
«Торонто» 2:4 (Зайцев («Торонто»), 
0+1). «Чикаго»—«Флорида» 2:1 (булли-
ты). «Виннипег»—«Нью-Джерси» 3:2. 
«Филадельфия»—«Бостон» 3:2 (буллиты). 
«Оттава»—«Буффало» 4:5. «Детройт»—
«Даллас» 3:1. «Колумбус»—«Тампа-Бей» 
5:1 (Бобровский, отразил 26 бросков 
из 27 — Василевский, отразил 33 бро-
ска из 38). «Нью-Йорк Рейнджерс»—
«Каролина» 3:2.

Шахматы
Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 
2840 очков. 2 (2). Фабиано Каруа-
на (США) — 2823. 3 (4). Владимир 
Крамник (Россия) — 2809. 4 (3). Мак-
сим Вашье-Лаграв (Франция) — 2804. 
5 (6). Уэсли Со (США) — 2794. 6 (9). 
Сергей Карякин (Россия) — 2785. 
7 (5). Левон Аронян (Армения) — 2785. 
8 (7). Вишванатан Ананд (Индия) — 
2779. 9 (8). Хикару Накамура (США) — 
2779. 10 (11). Аниш Гири (Нидерланды) 
— 2771… 13 (12). Ян Непомнящий — 
2767… 17 (21). Петр Свидлер (оба — 
Россия) — 2753.
В скобках — позиция гроссмейстера  
в октябрьском рейтинге.

Бой между Сергеем 
Ковалевым (слева) 
и Андре Уордом,  
вопреки прогнозам, 
не стал коммерческим 
суперхитом    ФОТО AP

16-й тур
«Урал»—«Ростов» 1:0
Лунгу, 38.

«Рубин»—«Арсенал» 1:0
Жонатас, 62.

ЦСКА—«Оренбург» 2:0
Натхо, 26 (пен.); Игнашевич, 79. Удаление: 
Андреев («Оренбург»), 74 (2 ж. к.).

«Зенит»—«Уфа» 2:0
Жулиану, 84; Кокорин, 90+3.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 15 12 1 2 24:8 37

2. «Зенит» 16 10 4 2 33:13 34

3. ЦСКА 16 8 5 3 17:11 29

4. «Краснодар» 15 7 6 2 22:11 27

5. «Терек» 15 7 4 4 19:18 25

6. «Ростов» 16 7 3 6 19:12 24

7. «Амкар» 15 6 6 3 12:9 24

8. «Рубин» 16 6 5 5 19:17 23

9. «Уфа» 16 6 4 6 11:13 22

10. «Анжи» 15 4 5 6 10:16 17

11. «Локомотив» 15 3 8 4 13:12 17

12. «Урал» 16 3 5 8 11:21 14

13. «Оренбург» 16 2 6 8 11:18 12

14. «Крылья 15 2 5 8 12:19 11 
Советов»

15. «Томь» 15 2 3 10 7:24 9

16. «Арсенал» 16 1 6 9 5:23 9

Сегодня встречаются «Крылья Советов»—
«Спартак», «Терек»—«Краснодар»,  
«Томь»—«Локомотив», «Анжи»—«Амкар».
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